
Малый театр представил 
«Женитьбу Бальзаминова», 
одну из первых премьер 
к юбилею Александра 
Островского

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Начальник столичной Госавтоинспекции сказал, 
что выпускники смогут получить права сразу после школы

Правописание
Владимир Баршев

К
ак будет проходить экспе-
римент по оформлению 
аварий на скоростных ма-

гистралях столицы без останов-
ки машин? Чему будут обучать 
детей в школах, чтобы по их 
окончании они могли получить 
права? Обо всем этом рассказал 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» начальник 
Управления ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по городу Москве Алек-
сандр Быков.

Авария 
без остановки

Александр Игоревич, самая 
аварийно-опасная маги-
страль в Москве — МКАД. 
Считается, что на ней 
происходит большинство 
так называемых вторичных 
аварий, когда машина оста-

новилась в полосе из-за мел-
кого ДТП или поломки и в нее 
врезались еще раз. Так ли 
это?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ:  С начала года на 
МКАД зафиксировано 199 до-
рожно-транспортных происше-
ствий. При этом наезды на стоя-
щие транспортные средства со-
ставляют более пятой части. 
Это 22 процента. В целом по го-
роду зарегистрировано 114 на-
ездов на стоящие транспортные 

средства, в которых семь чело-
век погибли, 142 получили ра-
нения.

Для себя мы видим, прежде 
в с е г о ,  п р о ф и л а к т и к у  в 
обустройстве магистральной 
улицы обзорными камерами ви-
деонаблюдения и своевремен-
ное реагирование на уже слу-
чившиеся, так называемые мел-
кие ДТП с материальным ущер-
бом либо на остановку неис-
правного транспорта. Это поз-

волит сократить аварийность 
на этой улице в разы.

В Москве планируется прове-
сти эксперимент по оформле-
нию ДТП без остановки. Вы-
полнять это вашей службе. 
Как это может быть реали-
зовано? 

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: В рамках экспе-
римента планируется позволить 
водителям, попавшим в ДТП с 
материальным ущербом на ско-
ростных дорогах, в том числе на 
МКАД, незамедлительно освобо-
дить проезжую часть, не фикси-
руя и не оформляя происше-
ствие на проезжей части. 

При этом в качестве инстру-
мента для дальнейшего разби-
рательства в обстоятельствах 
предлагается использовать ви-
д е о м а т е р и а л ы  с 
комплексов систем ви-
деонаблюдения. 
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А К Ц Е Н Т

С начала года в городе зарегистрирова-
но 114 наездов на стоящие транспортные 
средства, в которых семь человек 
погибли, 142 получили ранения

Австралийский доллар 44,0641
Азербайджанский манат 36,1608
Армянский драм** 13,7944
Белорусский рубль 23,8176
Болгарский лев 33,6711
Бразильский реал 13,0003

Венгерский форинт** 16,5951
Вон Республики Корея*** 49,3429
Гонконгский доллар* 78,4799
Датская крона* 88,5234
Доллар США 61,4733
Евро 63,6629

Индийская рупия** 79,3064
Казахстанский тенге** 14,8246
Канадский доллар 48,6032
Киргизский сом** 77,2785
Китайский юань* 93,7092
Молдавский лей* 32,2608

Новый туркменский манат 17,5638
Норвежская крона* 65,2154
Польский злотый 14,3525
Румынский лей 13,3530
СДР 82,9705
Сингапурский доллар 44,7893

Таджикский сомони* 53,9239
Турецкая лира* 37,4785
Узбекский сум**** 55,9571
Украинская гривна* 20,7330
Фунт стерлингов 77,4625
Чешская крона* 26,6464

Шведская крона* 62,8394
Швейцарский франк 63,9414
Южноафриканский рэнд* 39,5739
Японская иена** 47,6833

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.06.22
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ИНФЕКЦИЯ 
Для диагностики оспы 
обезьян готовы 
уже 100 тысяч тестов

Внимание 
на защиту

Ирина Невинная

В России случаев оспы обезьян по-прежнему нет, но 
риск завоза исключить нельзя, сообщили вчера в 
Роспотребнадзоре. Поэтому санитарные службы дей-
ствуют строго по правилам — усиливают меры защиты. 

«Случаи оспы обезьян у людей в нашей стране не 
зарегистрированы, но тем не менее риск завоза никто 
не отменял, он, конечно, есть», — сообщила вчера 
замдиректор ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора 
профессор Наталья Пшеничная.

Роспотребнадзор усилил меры, чтобы не допустить 
проникновения инфекции. Но если все же такое слу-
чится, превентивная работа проделана: в ГНЦ «Век-
тор» произвели тест-комплекты для проведения ПЦР- 
диагностики — достаточно, чтобы сделать 100 тысяч 
анализов. Подготовлен персонал 20 лабораторий. Вра-
чей познакомили с признаками болезни (об оспе «со-
общают» характерные высыпания на коже) и научили, 
что нужно делать для быстрой диагностики.

Поскольку инфекция сопровождается лихорадкой — 
в международных аэропортах вновь постараются 
перехватить заболевших с помощью тепловизоров. 
«Термометрия проводится и на борту прибы-
вающих самолетов, и в зале прилета», — пояс-
нила Пшеничная.

ТОРГОВЛЯ Из-за 
сложностей в логистике 
кофейную арабику 
в России заменит робуста 

В гуще событий 

Татьяна Карабут

Мировые эксперты ожидают снижения цен на кофе на 
фоне сокращения его поставок на Украину и падения 
спроса в России. Однако российским потребителям 
рано радоваться: стоимость логистики выросла крат-
но, пути доставки кофе изменились. Из-за этого в том 
числе в ближайшее время на рынке стоит ожидать со-
кращения арабики и наращивания поставок робусты.

Цены на мировом рынке могут снизиться на 12% 
уже к концу года, прогнозирует MarketWatch со слов 
главы отдела исследований рынка сельхозпродукции 
Rabobank Карлоса Меры. Причина — хороший урожай в 
Южной Америке и, следовательно, увеличение предло-
жения на рынке. Кроме того, спрос вырастет всего на 
2%, хотя раньше эксперты ожидали прироста в 3,5%. 
Повлияют сокращение поставок на Украину на 70% и 
падение спроса в России на четверть.

Но цены на кофе в России вряд ли будут падать. В 
2021 году его стоимость на мировом рынке и так вы-
росла в 2—2,5 раза, и откат всего на 12% — только лег-
кая коррекция, говорит генеральный директор ассоци-
ации «Росчайкофе» Рамаз Чантурия. Кроме того, стои-
мость доставки кофе в прошлом году выросла пример-
но в три-четыре раза на фоне пандемии, а сейчас из-за 
санкционного давления на это накладываются сложно-
сти с прохождением европейских хабов: от-
грузки в Россию идут с удорожанием еще в 
полтора раза.

ТРАНСПОРТ 
Цены на авиабилеты 
временно снизились

Ждут взлета

Евгений Гайва

Авиаперелеты по России в целом дешевеют, но это не 
позволяет заметно нарастить объемы перевозок. Зара-
ботать авиакомпании стараются за счет повышения 
цен на отдельных маршрутах. Между тем рост издер-
жек в итоге приведет к общему повышению стоимости 
авиаперевозки, считают в отрасли. 

Например, авиаперелет Москва — Сочи эконом-
классом в июне стоит от 4,2 тыс. рублей в одну сторону 
на человека. По данным Aviasales, средний чек уже куп-
ленных билетов в Сочи в обе стороны составил 14,3 
тыс. рублей на человека. По минимальным ценам про-
даются билеты на самые неудобные рейсы, потому в 
итоге стоимость реальной покупки оказывается выше. 
Перелет в Санкт-Петербург из Москвы обходится в 
среднем в 10,2 тыс. рублей на человека в обе стороны, 
в Калининград  — 10 тыс. рублей, в Новосибирск — 13,8 
тыс. рублей. Из Казани в Москву в одну сторону в июне 
можно улететь за 3,8 тыс. рублей, а из Санкт-Петер-
бурга в Сочи — за 7,3 тыс. рублей. 

Этим летом средний чек за авиабилеты составил 12 
тыс. рублей в обе стороны. По сравнению с прошлым 
годом стоимость снизилась на 3%. Более того, 
авиаперелеты в целом подешевели даже по 
сравнению с 2019 годом.
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Стоит ли 
россиянину 
ехать в Беларусь 
за автомобилем? / 
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ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин: Где и за что будут судить 
украинских националистов 

Обвинение 
и наказание

Наталья Козлова

Александр Иванович, мало 
кто знает, что уже 8 лет 
Следственный комитет РФ 
расследует уголовные дела на 
украинских силовиков, кото-
рые совершают преступления 
против гражданского населе-
ния Донбасса. Можно назвать 
цифру, сколько сегодня у вас 
фигурантов уголовных дел — 
военных ВСУ и национали-
стов?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По мере рас-
следования уголовных дел след-
ствие получает все больше сви-
детельств преступлений укра-
инского режима. Среди них — 
вещественные доказательства, 
показания тысяч свидетелей, 
потерпевших, сдавшихся пред-
ставителей украинских воору-

женных формирований, а также 
заключения экспертиз, данные 
объективного контроля и иные 
сведения.

Налажено взаимодействие с 
оперативными службами, Ми-
нобороны России и правоохра-
нительными органами Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик. 

Все это позволило устано-
вить причастность к тяжким и 

особо тяжким преступлениям 
порядка трех с половиной сотен 
лиц. 

Это и представители военно-
го  и  политического  руко-
водства, силовых структур, 
украинских радикальных наци-
оналистических организаций, 
наемники. Больше половины от 
этого числа — лица, совершив-
шие преступления против мира 
и безопасности человечества. 

Ряд фигурантов объявлены в ро-
зыск. 

А есть среди них те, кто уже 
был задержан и по хода-
тайству следствия судом за-
ключен под стражу?

А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Да, есть. 
Среди них — военнослужащие 
36-й бригады морской пехоты 
офицеры Александр Плотников, 
Сергей Палийчук, Денис Наза-
ров, Сергей Батынский, военно-
служащий националистическо-
го батальона «Айдар» (экстре-
мистская организация, запре-
щенная в РФ. — Прим. ред.) Вла-
димир Чигировский и иные 
лица. 

Всего с 2014 года было воз-
буждено более тысячи уголов-
ных дел по событиям на Донбас-
се и Украине. Потерпевшими от 
преступных действий укра-

инских силовиков признаны 70 
тысяч человек, в том числе не-
совершеннолетние.

К каким преступлениям при-
частны все перечисленные 
вами украинские военные?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Основной 
массив расследуемых преступ-
лений — это обстрелы гра-
жданского населения с при-
менением артиллерии, миноме-
тов, систем залпового огня, но 
есть и другие факты — убийства, 
похищения, пытки. 

Все они поражают своей же-
стокостью, направленной преж-
де всего на гражданское населе-
ние, которое не под-
держивает нацистский 
киевский режим. 

А К Ц Е Н Т

Возбуждено более тысячи уголовных 
дел, потерпевшими от преступных дей-
ствий украинских силовиков признаны 
70 тысяч человек, в том числе дети

3

Александр Бастрыкин уверен, 
что те, кто стреляет по мирным 
городам и селам, ответят по закону.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин в День защиты детей посетил одну из школ в Московской области

Урок от премьера 
Владимир Кузьмин

В 
Международный день за-
щиты детей премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин 

в Подмосковье на примере од-
ной российской сельской шко-
лы познакомился с тем, как 

реализуется программа капи-
тального ремонта общеоб-
разовательных учреждений. За 
пять лет — в 2022—2026 годах — 
она должна охватить не менее 
7300 объектов.

В программу попала и шко-
ла в селе Ангелово городско-

го округа Красногорск Мо-
сковской области. Построен-
ное в 1963 году здание долж-
но уже в сентябре после кап-
ремонта снова открыть двери 
для почти 600 учащихся. Гла-
ва правительства уточнил — по 
его данным, учреждение рас-

считано на 260 школьников. 
Директор Наталия Рябчико-
ва рассказала, что желающих 
учиться здесь много, но очере-
ди нет, потому что школа всех 
берет. Губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев сообщил, 
что проблема с определенной 
переполняемостью классов 
будет решена через пару лет. 
Неда леко нача ли строить 
большую современную шко-
лу, а здание в Ангелове по-
сле консультаций с родителя-
ми могут передать начально-
му звену. «Очень важно, что-
бы все успели», — подчеркнул 
Михаил Мишустин. И детям, 
и родителям, сказал он, будет 
важно, чтобы школа была но-
вая, красивая, чтобы все заду-
манное строители осуществи-
ли. Представителям подряд-
чика тут уж ничего другого не 
оставалось, как заверить в за-
вершении работ в срок, каче-
ственно и в полном объеме.

Всего в Подмосковье к 1 сен-
тября планируется реконстру-
ировать 52 школы. Работы в 
них, доложил губернатор Воро-
бьев, ведутся круглосуточно. 
Еще по 10 образовательным 
учреждениям из-за большого 
объема работ непосредствен-
но ко Дню знаний строители 
не успеют. Всего же по области 

в президентскую программу 
капитального ремонта вошли 
328 школ.

Михаил Мишустин осмот-
рел помещения ангеловской 
школы, в которых полных хо-
дом идут работы: заглянул в 
столовую, в спортзал, оценил 
классы. Об ожиданиях и пла-
нах премьер поговорил с не-
которыми учениками и их ро-
дителями. А в Ангелове сфор-
мировались целые династии 
местной школы. У пятикласс-
ника Михаила Юрова, напри-
мер, ее заканчивали бабуш-
ка, мама и тетя. Сам мальчик 
рассказал главе кабинета ми-
нистров, что увлекается фут-
болом и пока все мысли свя-
заны с ним. Мишустин попро-
бовал дать свой совет: футбол 
футболом, но инженерные нау-

ки никто не отменял. Оказа-
лось, что Мише вполне дают-
ся и они — по математике у него 
пятерка. «Мы с папой думали 
про то, чтобы заниматься IT», 
— рассказал школьник. Предсе-
датель правительства эту идею 
одобрил: «Здорово. Это самое 
перспективное сейчас».

Министра просвещения и 
губернаторов тех регионов, 
где идет или предстоит капи-
тальный ремонт школ, Михаил 
Мишустин попросил держать 
реализацию президентской 
программы под контролем. 
Глава минпросвещения Сергей 
Кравцов заявил, что так оно и 
происходит. В 2022—2023 годах 
капитальный ремонт должен 
пройти в 3000 образователь-
ных учреждений, и каждое по-
лучит, по словам министра, но-
вые парты, доски, другие необ-
ходимые принадлежности, а 
учителя пройдут повышение 
квалификации. Не забыты и во-
просы антитеррористической 
защищенности школ.  

ЦИК  

Выборы главы 
Карелии будут 
объявлены 
3 июня

ДЕНЬ 
ДО СТАРТА
Галина Мисливская

Республика Карелия первой 
из 14 регионов, где намече-
ны прямые выборы руководи-
телей исполнительной власти, 
даст старт избирательной кам-
пании, сообщил заместитель 
председателя ЦИК России Ни-
колай Булаев. Комиссия тем 
временем готовится и к другим 
голосованиям, в том числе — 
довыборам в Госдуму, если та-
ковые понадобятся.

«Первое назначение вы-
боров состоится у нас 3 июня 
2022 года в Республике Каре-
лия. Стартует кампания по вы-
борам главы республики Каре-
лия», — сказал Булаев на засе-
дании ЦИК в среду.

На высший пост в респуб-
лике претендует действующий 
глава Артур Парфенчиков, свое 
намерение продолжить работу 
в этом качестве он обозначил 
на встрече с президентом РФ 
Владимиром Путиным 27 мая.

Далее до середины июня 
будут назначены губерна-
торские выборы в остальных 
13 регионах, где 11 сентября 
будут избраны высшие долж-
ностные лица, сообщил Нико-
лай Булаев. «Ну и параллель-
но, чуть позже, будут начи-
наться кампании по выборам 
депутатов законодательных 
собраний органов госвласти», 
— добавил он.

Напомним, сроки назначе-
ния выборов губернаторов и 
депутатов законодательных 
собраний определяются изби-
рательным законодательством 
регионов. В большинстве мест-
ных законов и кодексов по-
вторяется федеральная норма 
— выборы назначаются самое 
раннее за 100 дней и самое 
позднее за 90 дней до даты го-
лосования, то есть в этом году с 
3 по 13 июня.

Прямые выборы губерна-
торов запланированы 11 сен-
тября во Владимирской, Ка-
лининградской, Кировской, 
Новгородской, Рязанской, Са-
ратовской, Свердловской, Там-
бовской, Томской, Ярослав-
ской областях, а также в Буря-
тии, Карелии, Марий Эл и Уд-
муртии. В Адыгее главу респуб-
лики изберут депутаты регио-
нального парламента. Кроме 
того, в Единый день голосова-
ния пройдут выборы депута-
тов законодательных собраний 
шести регионов, городских дум 
12 административных центров 
субъектов Федерации и около 
2,8 тысячи кампаний по выбо-
рам в органы местного само-
управления.

Выборов федерального 
уровня в этот раз пока не пла-
нируется — все депутаты, из-
бранные в Госдуму восьмого 
созыва по 225 одномандатным 
округам, работают в нижней 
палате парламента. Тем не ме-
нее на вчерашнем заседании 
Центризбирком установил 
порядок подачи документов 
и изготовления бюллетеней, 
если кто-то из одномандатни-
ков сложит полномочия в бли-
жайшие дни. Согласно закону 
о выборах депутатов Госду-
мы, довыборы в округе долж-
ны быть назначены не позднее 
чем за 85 дней до даты голосо-
вания, то есть в этом году — не 
позднее 18 июня.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею возродить 
звание «Мать-героиня»

Взрослым и детям

Кира Латухина

В 
Международный день 
защиты детей пре-
зидент провел по ви-
деосвязи встречу с се-
мьями, награжденны-
ми орденами «Роди-
тельская слава». Вла-
димир Путин предло-
жил вернуть звание 

«Мать-героиня» и выплачивать 
к нему миллион рублей. Он так-
же решил увеличить суммы, ко-
торые получают вместе с орде-
ном «Родительская слава» — те-
перь это будет 500 тысяч ру-
блей. А награжденные медалью 
ордена получат по 200 тысяч 
рублей.

Орден «Родительская сла-
ва» президент назвал одной 
из самых почетных и важных 
в России госнаград и отметил, 
с каким уважением относятся 
в обществе к непростому пути 
многодетной семьи. «Такое от-
ношение — в нашем националь-
ном характере, оно основано на 
нашей тысячелетней истории», 
— подчеркнул он, напомнив, 
что в стародавние времена в 
России один-два ребенка в се-
мье были исключением, а трое, 
четверо и пятеро — нормой. И 
в наши дни традиции большой 
многодетной семьи постепен-
но возрождаются, констатиро-
вал Путин. Все больше людей 
осознают ценность родствен-
ных уз и преемственности по-
колений, важности почитания 
старших и заботы о младших, 
взаимной поддержки и радо-
сти общения, добавил он. Эти 
ценности лежат в основе всех 

российских традиционных ре-
лигий, а те, кто вырос в много-
детных семьях, знают их с ма-
лых лет, поэтому на них мож-
но положиться, уверен прези-
дент. «Они не подведут ни дру-
га, ни коллег, ни родную стра-
ну», — подчеркнул он. «Потому 
большие семьи так уважаемы 
в нашем обществе, а государ-
ство поддерживает их в прио-
ритетном порядке», — пояснил 
Путин.

О повышении достатка и ка-
чества жизни семей с детьми 
говорили недавно на заседа-
нии президиума Госсовета. В 
частности, действие програм-
мы льготной семейной ипоте-
ки для многодетных продле-
но как минимум до 31 декабря 
2023 года, сообщил президент. 
Было решено серьезно обно-
вить и расширить положения 
указа «О мерах по социальной 
поддержке многодетных се-
мей». В том числе вернуть, как 
в советские времена, почетное 
звание «Мать-героиня» и выда-
вать единовременно миллион 
рублей, объявил Путин. И не 
только. При вручении медали 
ордена «Родительская слава» 

ранее не была предусмотрена 
выплата, и президент предло-
жил установить ее единовре-
менно в размере 200 тысяч ру-
блей. А за орден увеличить в 
пять раз — со 100 тысяч до полу-
миллиона рублей.

«Поддержка семей с детьми, 
защита материнства и детства 
для России безусловный прио-
ритет, и не только на государ-
ственном уровне. Для нас не 
бывает, не должно быть чужих 

детей. Особая теплота и внима-
ние к их нуждам — неотъемле-
мая часть наших культурных, 
духовных ценностей», — под-
черкнул Путин. Он вспомнил 
о детях Донбасса, которые во-
семь лет подвергались смер-
тельной опасности: «Те, кто 
помладше, вообще не знали 
жизни без бомбежек и обстре-
лов. Многие были ранены, мно-
гих, к огромному сожалению, 
унесла война, развязанная ки-
евским режимом против Дон-
басса. Многие ребята лиши-
лись родителей, есть и те, кто 
вообще остался без родных». 
Россия сделает все, чтобы обес-
печить их всеми мерами соц-
поддержки, заверил президент. 

Речь и о медицинской помощи, 
и о хорошем образовании, вос-
требованной специальности. 
И, конечно, нужно помочь по-
терявшим близких обрести лю-
бящие и дружные семьи, доба-
вил он.

Впервые День защиты де-
тей встречала в качестве упол-
номоченного по правам ре-
бенка Мария Львова-Белова, 
которая выросла в большой 
многодетной семье. Она и сама 
— многодетная мама. Детский 
омбудсмен поделилась секре-
том, как преодолевать трудно-
сти: делиться переживаниями 
со всеми членами семьи, то-
гда становится понятно, что со 
всем можно справиться. «Это 
мощная поддержка», — пояс-
нила Львова-Белова.

На видеосвязь с президен-
том вышли семьи из Воронеж-
ской области,  Мурманска, 
Ялты, Беслана, Саранска, Ниж-
невартовска,  Норильска и 
Якутска. Многодетные обра-
тились с рядом конкретных 
предложений. Например, по-
просили оплачивать авиапере-
лет в санатории детям-инвали-
дам и их сопровождающим вне 
зависимости от условий. «Хо-
рошо, я пометил, обязательно 
с коллегами в правительстве 
пообсуждаем, — отреагиро-
вал Путин. — Решение найдем». 
Еще одна просьба — разрешить 
многодетным отцам, как мате-
рям, выходить на пенсию по-
раньше. «Обязательно посмот-
рим, правительству дам пору-
чение проработать», — кивнул 
президент. И еще заметил, что 
скрининг беременных надо 

проводить своевременно и на 
современном уровне, чтобы 
определить наличие возмож-
ных генетических заболеваний 
у малыша. Один из отцов по-
просил вернуть в школы уроки 
труда и проводить их в хорошо 
оснащенных классах. «В целом 
у нас это направление развива-
ется, может, где-то чего-то не 
хватает», — отреагировал Пу-
тин, пообещав переговорить с 
коллегами в регионах, потому 
что это все происходит на их 
уровне.

«Мы в долгу перед такими 
семьями», — сказал про много-
детных президент, подчеркнув, 
что нужно наращивать усилия 
по их поддержке. «Проблем 
у страны много всегда, ниче-
го здесь необычного не проис-
ходит, — продолжил он. — Хотя, 
конечно, то, что мы видим на 
отдельном направлении, свя-
занном с обеспечением без-
опасности нашей страны и под-
держкой наших людей на Дон-
бассе, это, конечно, экстра-
ординарная ситуация». «Тем 
не менее есть вещи фундамен-
тальные, важные, но все-таки 
проходящие, а есть такие, ко-
торыми мы должны занимать-
ся несмотря ни на что и посто-
янно. Одна из них — поддержка 
материнства и детства. Имен-
но на этом направлении го-
сударство сосредотачивает 
определенные усилия — адми-
нистративные, финансовые. 
Хочу заверить, что так и будет 
дальше», — заключил он.    

Владимир Путин заявил о необходи-
мости нарастить поддержку много-
детных семей. 

Михаил Мишустин, Андрей Воробьев и директор школы Наталия Рябчикова оценили работы по капитальному 
ремонту учебного заведения.

А К Ц Е Н Т

Тем мамам, которые получат 
звание «Мать-героиня», предложено 
единовременно выплачивать 
миллион рублей

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин дал совет 
пятикласснику Мише Юрову: 
Футбол футболом, но инженерные 
науки никто не отменял. Это самое 
перспективное сейчас 

До середины июня 
будут назначены 
выборы во всех 
14 регионах, где 
главы избираются 
напрямую

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Центризбирком передал мандат 

депутата Госдумы от ЛДПР, ранее 

принадлежавший основателю пар-

тии Владимиру Жириновскому, 

чьи полномочия были прекраще-

ны 17 мая. Как пояснил член 

комиссии Александр Курдюмов, 

партия в предусмотренный зако-

ном срок не приняла решение о 

передаче вакантного мандата. В 

итоге право решать его судьбу 

перешло к ЦИК России.

Поскольку в общефедеральной 

части списка ЛДПР все кандидаты 

уже получили мандаты, Центриз-

бирком постановил передать ме-

сто в нижней палате лидеру 41-й 

региональной группы партийного 

списка Андрею Свинцову. Ему бу-

дет направлена телеграмма, затем 

кандидат обязан в течение пяти 

дней представить в ЦИК необхо-

димые для регистрации в качестве 

депутата документы.
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Тем временем

Михаил Мишустин запустил пилотный проект, который позволяет гра-

жданам получать льготную ипотеку для строительства частного жилого 

дома своими силами — без оформления договора подряда с профессио-

нальными застройщиками. Льготная ставка по таким кредитам не будет 

превышать 9% годовых. Максимальный размер займа в Москве, 

Санкт-Петербурге, Московской и Ленинградской областях составит 12 

миллионов рублей, для остальных регионов — 6 миллионов. Предпола-

гается, что в этом году в рамках пилотного проекта будет выдано около 

8 тысяч кредитов.

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
одобрил идею расширить 
помощь фонда 
«Круг добра»

Вернуть 
к жизни

Кира Латухина

Президент в режиме видеоконференции встретился с 
протоиереем Александром Ткаченко — главой детского 
фонда «Круг добра». Фонд помогает детям с тяжелыми 
заболеваниями, в том числе редкими. Владимир Путин 
одобрил идею оказывать поддержку и детям после 18 
лет, чтобы не прекращать лечение.

Фонд проработал почти год — был создан 5 января 
2021 года по указу президента. Напомним, что финан-
сирование осуществляется за счет средств, консоли-
дированных в федеральном бюджете от повышенной 
ставки налога на доходы физических лиц — НДФЛ — для 
граждан с доходами свыше 5 млн рублей в год.

«Фонд работает устойчиво — даже больше средств, 
чем предполагалось, 82 млрд рублей, поэтому средств 
там достаточно», — заметил Владимир Путин. Прези-
дент назвал работу фонда в высшей степени благород-
ной и востребованной, ведь она нацелена на то, что-
бы помогать детям 
с тяжелыми, жиз-
неугрожающими, 
хроническими за-
болеваниями, в 
том числе редки-
ми. Отец Александр 
занимается этим 
уже давно, начав в 
Санкт-Петербурге с 
детского хосписа. 

Поблагодарив 
«за создание само-
го доброго фонда в 
нашей стране», Тка-
ченко заметил, что 
«фонд стал настоя-
щим чудом в жизни очень многих людей». Пока он го-
ворил, президент листал альбом с фотографиями ре-
бят. «Это очень маленькое число тех детей, которые по-
лучили помощь от фонда, — их более трех тысяч», — по-
яснил докладчик. «Фонд получает сообщения от роди-
телей, видеоролики — очень трогательные, — в которых 
родители благодарят за то, что у детей появилась наде-
жда на жизнь, появилось детство», — сказал он.

«Фонд стал воплощением представления общества 
о справедливости», — продолжил протоиерей. «Все гра-
ждане, где бы они ни проживали, вне зависимости от 
социального статуса семьи, могут иметь доступ к са-
мым современным лекарствам», — подчеркнул он. И 
эти медикаменты настолько уникальны, что возвра-
щают детей к жизни. «Самое главное, что помощь га-
рантирована», — заметил отец Александр, уточнив, что 
фонд закупает лекарства заранее, и уже начал постав-
лять их гражданам России в Донбасс. «Фонд стал на-
стоящим чудом. Если бы не он, страшно было бы пред-
ставить, какая была бы жизнь у многих семей», — ска-
зал он.

Ткаченко попросил обеспечивать лекарствами и 
тех, кому уже исполнилось 18 лет. «Средства позволя-
ют расширить возрастные рамки», — заверил он. «Да-
вайте так и сделаем», — кивнул президент. По словам 
протоиерея, бюджет фонда сейчас составляет 122 млрд 
рублей, а в год будет 70—100 ребят, которые достигли 
совершеннолетия и нуждаются в помощи. «Важно, что-
бы лечение не прекратилось, иначе результат будет по-
терян», — пояснил он.  

Фонд «Круг добра» 
закупает лекар-
ства заранее 
и уже начал 
поставлять 
их гражданам 
России в Донбасс

Руководитель фонда «Круг добра» протоиерей Александр 
Ткаченко предложил обеспечивать лекарствами и тех, 
кому уже исполнилось 18 лет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО СК выступил 
за новую систему 
регистрации в соцсетях

В чат 
по телефону

Наталья Козлова

Интересную новость сообщила РИА Новости замести-
тель председателя Следственного комитета РФ Елена 
Леоненко. Она сказала, что ее ведомство выступает за 
разработку новых способов регистрации пользова-
телей в социальных сетях.

Буквально в течение нескольких часов та-
кая важная информация появилась в абсолютном 
большинстве СМИ. И это понятно — такая новость ка-
сается буквально всех.

 — На наш взгляд, нынешняя система идентифика-
ции пользователей не всегда позволяет применять 
своевременные и эффективные превентивные меры 
реагирования в отношении тех, кто распространя-
ет запрещенный контент, а также предупреждать ис-
пользование несовершеннолетними подобного рода 
контента, — сказала Елена Леоненко.

По словам высокопоставленной чиновницы, для 
Следственного комитета важен «качественный мони-
торинг запрещенной информации и ее блокировка».

Но Елена Леоненко не назвала никаких четких дат. 
По ее словам, это сложный вопрос, который требует 
«обсуждения и новых подходов».

Напомним, что еще в декабре 2020 года в нашей 
стране был принят закон, который устанавливал обя-
занность операторов получать согласия граждан на 
распространение их персональных данных в интер-
нете. 

Тогда же от депутатов и сенаторов прозвучали 
предложения сделать обязательной идентификацию 
пользователей по номеру телефона в работающих на 
территории нашей страны социальных сетях и сер-
висах.

Это, по мнению авторов предложений, было необ-
ходимо для борьбы с фейками.  

МЧС Пожарные датчики 
для многодетных семей 
будут бесплатны

Дым за госсчет

Тимофей Борисов

МЧС уверено, что государство возьмет на себя обеспе-
чение  всех без исключения домов и квартир многодет-
ных семей и семей с низким социальным статусом по-
жарными извещателями. 

Об этом сообщил директор департамента надзор-
ной деятельности и профилактической работы МЧС 
России Ринат Еникеев.

По словам генерала, сейчас проходит согласование 
деталей этого нововведения представителями МЧС с  
другими заинтересованными ведомствами.  Новый по-
рядок вступит в силу с 1 сентября. Оснащение дымо-
выми датчиками  будет осуществляться за счет регио-
нальных бюджетов. При этом не только приобретение 
датчиков станет для семей бесплатным, но и установ-
ка, если такая процедура понадобится.

Хотя  прикрепить датчики несложно и самим. Они  
автономные.  И работают от одной батарейки «Крона», 
которой хватает примерно на полтора года. То есть ни-
какой специальной проводки к ним подводить не надо. 
Прикрепить их можно в любом месте квартиры.

«Датчики стоят копейки, но при этом они очень 
эффективны. Я знаю случаи, когда приборы сраба-
тывали в жилищах, где дети были одни, а родители на 
работе. Но сигнал от датчиков слышали соседи, вы-
зывали пожарных и спасали детей», — сказал Ринат 
Еникеев.

И наоборот, там, где датчики установлены не были, 
пожары нередко приводили к тяжелым последствиям. 
Полностью сгорали дома вместе с детьми, а то и со все-
ми жильцами. 

Всего три  дня назад произошло два таких пожара, в 
которых погибли трое детей.

 К сожалению, это происходит не только из-за  лег-
комыслия родителей, а нередко из-за того, что не все 
малоимущие и многодетные семьи могут приобрести 
такие дымоуловители. Поэтому в МЧС и родилась идея 
возложить обязанность оснащения подобными датчи-
ками жилья этой категории граждан за госсчет.  

Обвинение и наказание
Трудно осознать, как 
такое возможно. Что 
должно было произой-

ти в головах этих людей и как на-
цистская идеология и русофобия 
дошли до такой черты? 

Приверженность фашизму 
проявляется у них не столько в 
изображении свастики, сколько 
в поступках. 

Только за последние три ме-
сяца от рук украинских наци-
оналистов погибли более 400 
мирных жителей, разрушено 
свыше 2 тысяч жилых домов. 

Известны факты, когда люди 
подвергались пыткам и были 
зверски убиты.

Если говорить о конкрети-
ке, то Батынский отдал своим 
подчиненным преступный при-
каз об обстреле из артиллерий-
ского вооружения жилых квар-
талов Мариуполя. Имеются до-
казательства совершения им и 
насильственных действий в от-
ношении местной жительни-
цы, а также убийства мужчины. 
Чигировский, как установили 
следователи, находясь в состо-
янии алкогольного опьянения, 
несколько раз выстрелил в мир-
ных жителей Волновахи, один 
из них скончался. 

Плотников, Палийчук и На-
заров в марте-апреле этого года 
обстреливали из артиллерий-
ских орудий 9 населенных пунк-
тов Донецкой Народной Респуб-
лики. 

Подавляющее большинство 
других силовиков, которых мы 
обвиняем заочно, также при-
частны к обстрелам жилых 
кварталов, гражданской ин-
фраструктуры Донбасса, вле-
кущим гибель и ранения людей, 
большие разрушения.

Недавно был установлен 
еще ряд украинских силови-
ков, причастных к аналогич-
ным преступлениям. Среди них 
— командир 25-й отдельной па-
рашютно-десантной бригады 
ВСУ Евгений Кураш, командир 
3-го парашютно-десантного ба-

тальона той же бригады Эмиль 
Ишкулов, причастные к об-
стрелам 23—24 мая населенных 
пунктов ДНР, повлекшим ране-
ние 8 мирных жителей и разру-
шения домов. 

Также установлено, что ко-
мандир 2-й самоходной артил-
лерийской батареи 2-го само-
ходного артиллерийского ди-
визиона ВСУ Юрий Акимов и 
начальник артиллерии войско-
вой части А-2802 Роман Шо-
стак в феврале-марте этого 
года производили артобстрелы 
нескольких населенных пунк-
тов, в том числе Мариуполя, 
которые повлекли гибель двух 
мирных жителей и разрушение 
нескольких десятков домов. Эти 
факты также расследуются на-
шими следователями.

Использование ракетных 
комплексов «Точка-У» от-
носится к этим преступ-
лениям?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Эти комплек-
сы предназначены для нане-
сения большого урона тех-
нике и живой силе противни-
ка. Но украинские вооружен-
ные формирования исполь-
зуют их и против мирных жи-
телей, причем в отдельных слу-
чаях применяются запрещен-
ные кассетные заряды. Данные 
действия квалифицируются 
как применение в вооружен-
ном конфликте запрещенных 
средств и методов, что является 
преступлением, по которому не 
применяются сроки давности. 

Следователи установили, 
что к обстрелам территории 
Донбасса с применением этих 
боеприпасов причастен ко-
мандир 19-й отдельной ракет-
ной бригады Вооруженных сил 
Украины Федор Ярошевич и его 
подчиненные. В 2014 году они 
наносили удары по городу Ро-
веньки. 

А в этом году нанесли ра-
кетный удар по Донецку, унес-
ший жизни 27 мирных жителей 
и повлекший ранение более 40 
человек, в том числе граждан 
России. 

В рамках уголовного дела 
проведена взрывотехническая 
экспертиза, подтвердившая 
наличие кассетных боевых ча-
стей, запрещенных нормами 
международного права. Так-
же получены данные объектив-
ного контроля по месту запус-
ка ракеты по Донецку с под-
контрольной ВСУ территории. 
У следствия нет сомнений и в 
осведомленности Ярошевича о 
применении запрещенных бое-
припасов, и целях — объектах 
гражданской инфраструктуры, 

по которым велся огонь, а также 
о последствиях этого для гра-
жданского населения.

Вы недавно были в Мариуполе 
и проводили там оперативное 
совещание. Как вы оцениваете 
ситуацию, которая там сло-
жилась?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Сложно 
передать словами. Эту ужасаю-
щую картину надо просто уви-
деть своими глазами всем тем, 
кто считает, что никакого на-
цизма на Украине нет. 

Многие населенные пунк-
ты на Донбассе украинские си-
ловики фактически сравняли с 
землей. 

Те руины, что остались после 
них, напоминают последствия 
разрушений городов фашиста-
ми в годы Великой Отечествен-
ной войны. 

Действия вооруженных фор-
мирований Украины привели к 
катастрофическим разрушени-
ям жилых домов, школ, боль-
ниц, детских учреждений и 
другой инфраструктуры. Укра-
инскими националистами ис-
пользовалась тактика живо-
го щита: мирные жители удер-
живались, при попытке эваку-
ироваться по ним открывался 
огонь. 

А военная техника размеща-
лась в гражданских объектах, 
заведомо обрекая все вокруг на 
большие разрушения. 

В этих проявлениях жестоко-
сти украинские силовики, веро-
ятно, могут дать фору даже гит-
леровской армии. И это проис-
ходило не только в Мариуполе, 
а повсеместно. Все факты нече-
ловеческого обращения с гра-
жданским населением и при-
менения в вооруженном кон-
фликте запрещенных методов 
тщательно фиксируются и ана-
лизируются. 

Я поручил следователям и 
криминалистам провести оце-
ночные строительные и эконо-
мические экспертизы, для того 

чтобы установить причинен-
ный ущерб. Уже сейчас очевид-
но, что речь идет о сотнях мил-
лиардов рублей.

Граждане каких государств 
присутствуют среди ино-
странных наемников, кото-
рые совершают преступления 
вместе с украинскими сило-
виками?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Фигуранта-
ми уголовных дел о наемниче-
стве на данный момент являют-
ся свыше 70 лиц. Некоторые из 
них уже сдались в плен и были 
допрошены следователями. 

Это иностранные наемники, 
прибывшие из США, Канады, 
Великобритании, Норвегии, 
Грузии и других стран. В частно-
сти, поименно установлены 
участники грузинского наци-
онального легиона (вооружен-
ное формирование, признанное 
в РФ экстремистским. — Прим. 
ред.) — подразделения, создан-
ного на Украине Мамукой Ма-
мулашвили. В его состав были 
вовлечены не менее 24 граждан 
Грузии.

Есть ли сейчас у следователей 
уголовные дела, расследование 
по которым завершено или 
скоро закончится?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ные действия завершены по 
11 уголовным делам. Десятки 
дел близятся к завершающей 
стадии. Нам удалось установить 
обстоятельства ряда особо тяж-
ких преступлений и лиц, их со-
вершивших. С учетом условий, 
в которых приходится рабо-
тать следователям, сбор дока-
зательств — это весьма трудоем-
кий и кропотливый процесс. 

Требуется проведение слож-
ных следственных действий, 
экспертиз. В частности, рас-
следовано уголовное дело в от-
ношении военнослужащего Ру-
слана Майструка, участвовав-
шего в минировании моста в Лу-
ганской Народной Республике. 

Обвиняемый находится под 
стражей, сейчас завершается 
процесс ознакомления с мате-
риалами уголовного дела, а за-
тем оно будет направлено для 
рассмотрения в суд.

Как известно, законодатель-
ство позволяет вынести реше-
ние в отсутствие обвиняемого. 
По ряду уголовных дел, где об-
виняемые находятся в розыске, 
удалось установить обстоя-
тельства, подлежащие доказы-
ванию. 

В дальнейшем будет решать-
ся вопрос о заочном вынесении 
приговоров фигурантам суда-
ми Луганской и Донецкой на-

родных республик. В их числе 
командир танкового батальона 
53-й отдельной механизирован-
ной бригады вооруженных фор-
мирований Украины Дмитрий 
Швец. По его команде из танка 
была расстреляна больница в 
городе Волновахе, несмотря на 
то что в здании находился меди-
цинский персонал и пациенты. 
Обвиняемый арестован заочно.

Есть и ряд других дел на за-
вершающей стадии, о которых 
мы сообщим после проведе-
ния всех необходимых меро-
приятий.

Совсем недавно Украина осу-
дила российского солдата на 
пожизненный срок, а на днях 
двоих солдат — на срок больше 
десяти лет. На ваш взгляд, 
это политический приговор? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы наблю-
дали череду незаконных реше-
ний украинского режима в от-
ношении российских граждан. 
На основании непроверенной 
информации правоохранитель-
ные органы этой страны прини-
мали решения о привлечении 
к уголовной ответственности 
российских военнослужащих, 
давно уволенных со службы. 

По надуманным основани-
ям возбуждены уголовные дела 

в отношении российских поли-
тиков, сотрудников учебных за-
ведений.

Есть серьезные основания 
сомневаться, что расследова-
ние и поспешное вынесение су-
дебного решения, о котором вы 
упомянули, может быть объек-
тивным и отвечать целям уго-
ловного права. 

Проведение экспертиз, след-
ственных действий, а затем ис-
следование их судом требует 
времени. Поэтому результаты 
этого процесса больше похожи 
на продолжающиеся попытки 
дискредитировать нашу стра-
ну, используя для этого любые 
средства.

По какому законодательству 
и на чьей территории будут 
судить военных преступни-
ков: российскому или между-
народному? Где они будут от-
бывать наказание?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Нормы меж-
дународного права, а также за-
коны Российской Федерации и 
других государств практически 
идентично трактуют действия, 
которые относятся к преступ-
лениям против мира и безопас-
ности человечества. 

Без сомнения, то, что совер-
шают украинские вооружен-

ные формирования, относит-
ся именно к таким действиям. 
У нас есть этому доказатель-
ства. Напомню, что компетен-
ция Следственного комитета в 
данном случае основывается на 
принципе универсальной юрис-
дикции. 

Есть обязанность разыски-
вать и привлекать к судебной 
ответственности лиц, причаст-

ных к нарушению Женевских 
конвенций 1949 года и Допол-
нительных протоколов I и II к 
ним 1977 года. А также осуще-
ствлять судебное преследова-
ние таких лиц или выдавать их 
для суда в другом государстве. 

Как мы уже ранее отмечали, 
на Украине никто никогда не 
расследовал преступления про-
тив мирных жителей Донбасса. 
Другие государства не просто 
игнорировали невыполнение 
Киевом своих международных 
обязательств, но и поддержи-
вали все происходящее финан-
сово, направляли на Украину 
инструкторов и советников, 
которые готовили военнослу-
жащих. 

Мы же изначально придер-
живались позиции нетерпимо-
сти к подобным преступным 
проявлениям. И сейчас, когда 
идет процесс становления но-
вых республик, очевидно, что 
судить тех, кто годами причи-
нял страдания и уничтожал гра-
жданское население, надо имен-
но в Донбассе. 

Это в полной мере отвечает 
как принципам уголовного су-
допроизводства, так и здраво-
му смыслу. Но в то же время вы-
шеуказанный принцип универ-
сальной юрисдикции позволяет 
и российским судам рассматри-
вать такие дела. 

Вопрос отбывания наказа-
ния уже вторичен, но надо исхо-
дить из возможностей пенитен-
циарной системы.

Мы видим, какие тяготы и 
лишения переживают по-
страдавшие жители Донбас-
са и других территорий Укра-
ины. Россия и наши граждане 
помогают им справляться 
с проблемами, налаживать 
новую жизнь. Видим, что и 
Следственный комитет не 
остается в стороне. Чем по-
могаете, кроме уголовных рас-
следований?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ным комитетом практически во 
всех регионах организовано ока-
зание на постоянной основе по-
мощи вынужденным переселен-
цам из числа социально незащи-
щенных граждан, вынужденно 
покинувшим территорию ДНР, 
ЛНР и Украины. Ведомство ор-
ганизует работу по экстренной 
эвакуации раненых и больных 
детей, детей-инвалидов, детей-
сирот, детей, оставшихся без 
попечения родителей, в Россий-
скую Федерацию. 

В рамках работы межведом-
ственных оперативных штабов 
ведется мониторинг защиты 
прав и законных интересов бе-
женцев и вынужденных пересе-
ленцев. 

Для этого сотрудники ве-
домства регулярно выезжают 
в центры временного размеще-
ния, проводят личные приемы. 
Прибывшие не всегда могут бы-
стро и верно сориентироваться 
в информации, поэтому по мере 
возможности разъясняем им, 
как действовать, организуем 
для людей встречи с представи-
телями других органов власти. 

Есть ряд важных тем, кото-
рые требуют решения, — это 
трудоустройство, порядок ме-
дицинского обеспечения, по-
лучение образования, социаль-
ные выплаты, возможность ис-
пользования водительских удо-
стоверений и иных документов. 

В этой связи Следственным 
комитетом также предложены 
меры, направленные на разре-
шение возникающих вопросов. 
Среди них создание специаль-
ной информационной платфор-
мы для беженцев, разработка 
образовательных программ, ак-
туализация нормативно-право-
вой базы в разных сферах и ряд 
других.

Мы не оставляем людей в 
трудной ситуации, сотрудники 
ведомства постоянно организу-
ют доставку гуманитарной по-
мощи жителям Донбасса.

Очевидно, что всем государ-
ственным структурам консоли-
дированно предстоит преодо-
леть последствия гуманитар-
ных проблем и создать благо-
приятные условия для людей, 
которые годами подвергались 
издевательствам и истребле-
нию.  

Первый десяток уголовных дел против украинских националистов завершен. 

Установка орудий во дворах жилых домов, по мнению СК, — тоже преступление.

Главное обвинение, по которому СК расследует уголовные дела, — обстрел жилых кварталов.

А К Ц Е Н Т

СКР расследует уголовное дело
о разработке на Украине 
биологического оружия массового 
поражения. Исследуется большое 
количество документов

Ключевой вопрос

ВИРУСЫ ПОД ЗАКАЗ
На западе в СМИ заявляют, что успели уничтожить все, что каса-
лось биологических лабораторий США на Украине. Это так?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Действительно, есть сведения, что такие попытки 

предпринимались — результаты исследований были вывезены на под-

контрольные Киеву территории перед началом специальной военной опе-

рации. Но, как известно, не бывает преступлений без следов. А если речь 

идет о сложных процессах, в которых задействованы разные государства, 

заинтересованные лица, то скрыть такое невозможно. Следственный 

комитет расследует уголовное дело о разработке биологического оружия 

массового поражения. Исследуется большое количество документов, ко-

торые были обнаружены Министерством обороны России. 

Известно, что Пентагон и связанные с ним организации осуществляли 

финансирование и контроль за этим процессом. Следствию известен 

круг лиц, связанных с военной биологической деятельностью на Украи-

не, а также объем иностранного финансирования — он составил более 

224 млн долларов США с 2005 года. Следственный комитет продолжает 

изучать все сведения, связанные с этой деятельностью.
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СЕМЬЯ ВС напомнил 
о запрете усыновления 
детей иностранцами

Чужие в отцы 
не годятся

Владислав Куликов

Верховный суд России утвердил обзор судебной прак-
тики, разъясняющий правила усыновления детей. 
Самое главное: усыновление детей иностранными гра-
жданами или лицами без гражданства допускается 
только в случаях, если не представляется возможным 
передать этих детей на воспитание в семьи граждан 
Российской Федерации, постоянно проживающих на 
территории нашей страны.

При этом в обзоре особо подчеркивается: законом 
запрещается передача детей, являющихся граждана-
ми Российской Федерации, на усыновление гражда-
нам США.

«Руководствуясь данной нормой, Санкт-Петер-
бургский городской суд правильно отказал в принятии 
заявления гражданина Соединенных Штатов Америки 
об усыновлении несовершеннолетнего ребенка своей 
супруги — гражданина Российской Федерации», — гово-
рится в обзоре.

Если же на усыновление претендуют иностранцы 
не из США, то судами в каждом случае необходимо вы-
яснять, предлагался ли ребенок на воспитание в семьи 
граждан России, постоянно проживающих на террито-
рии нашей страны. Родственники же ребенка, если та-
кие есть, должны дать письменный отказ. Например, в 
Вологодской области сестра-студентка написала отказ 
от воспитания малолетнего брата в связи с отсутстви-
ем материальной возможности. 

С целью исследования вопроса о принятых мерах 
по устройству ребенка в семьи российских граждан 
суды в необходимых случаях допрашивали родствен-
ников ребенка в качестве свидетелей.  
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ЭКОЛОГИЯ Пять тысяч 
импортных мусоровозов 
заменят на отечественные

Новые вывозы 

Светлана Задера

Почти пяти тысячам мусоровозов в России требует-
ся плановое обновление, из-за санкций машины будут 
менять на российские. Об этом рассказал генераль-
ный директор Российского экологического оператора 
(РЭО) Денис Буцаев.

«В России задействовано в обслуживании 22 тыся-
чи 773 транспортных средства, включая 15 тысяч  451 
мусоровоз. Из них 4 тысячам 703 единицам техники 
требуется плановое обновление. Мы посчитали, что 
стоимость обновления составит 44,6 млрд рублей. Рас-
чет производился исходя из средней стоимости мусо-
ровоза на базе «КАМАЗ» в размере 9,5 млн рублей», — 
отметил Денис Буцаев.

Как уточнили «Российской газете» в пресс-служ-
бе РЭО, из-за санкций мусоровозы будут менять не на 
иностранные, а на российские машины.

Исполнительный директор Ассоциации содей-
ствия экономике замкнутого цикла «Ресурс» Валерия 
Гулимова рассказала «РГ», что главное в решении то, 
что траты на обнов-
ление техники не 
повлияют на тари-
фы: это плановая 
замена. 

«Перспектива 
износа и сложно-
стей с ремонтом 
ясна. Понятно, что 
речь идет о спец-
транспорте, кото-
рый подвергается очень большому воздействию. Сама 
задача (замены техники. — «РГ») она если бы не сего-
дня, то в достаточно короткий промежуток времени 
все равно бы встала», — рассказала  Гулимова.

По ее словам, импортозамещение мусоровозов поз-
волит поддержать российских производителей, кото-
рые смогут благодаря спланированному спросу раз-
вить свои мощности и, может быть, предложить адап-
тированные для российского рынка варианты. 

Ранее в РЭО сообщили, что доля отечественных му-
соровозов достигла 75%. Среди самых популярных 
марок транспорта для перевозки отходов в России — 
«КАМАЗ», «ГАЗ» и белорусский «МАЗ». Совместно с 
компаниями организуются проекты по прослежива-
емости движения отходов при помощи датчиков ГЛО-
НАСС и весового контроля на въезде на полигоны и 
объекты сортировки, а также камер на мусоровозах. В 
перспективе это позволит избавить рынок от недобро-
совестных игроков, которые сбрасывают отходы на 
свалки, а не отвозят их на сортировку. Функцию плани-
руется запустить уже в этом году. 

В прошлом году РЭО и минприроды предложили 
расширить меры поддержки для проектов в сфере 
обращения с ТКО (твердыми коммунальными от-
ходами. — Ред). Для этого предлагается ввести ме-
ханизм льготного лизинга для оборудования и тех-
ники.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Баранов: Как использовать лето с пользой для здоровья ребенка и семьи

Шаги к здоровью
Ирина Невинная

К
ак сказалась на детском 
здоровье пандемия ко-
ронавируса, как разви-

вается детская медицина и что 
могут сделать родители, что-
бы ребенок родился и рос здо-
ровым, как правильно исполь-
зовать летнее время — об этом 
«Российской газете» расска-
зал главный педиатр Минздра-
ва России, академик РАН Алек-
сандр Баранов.

Александр Александрович, 
медицина сейчас на высоком 
уровне, но дети болеют, случа-
ются и печальные исходы. Как 
обеспечить базовое здоровье 
ребенка?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: При правиль-
ной подготовке родителей, 
причем обоих, к планируемой 
беременности, если будущая 
мама регулярно наблюдается 
у акушера-гинеколога, у ново-
рожденного есть все шансы по-
явиться на этот свет абсолютно 
здоровым.

Визиты в женскую кон-
сультацию, обследования, что-
бы удостовериться, что с ребен-
ком все в порядке, вакцинация 
беременных  —  все это первые 
шаги к здоровью.

Следующий важный мо-
мент — роды. Это большое ис-
пытание и для ребенка,  и для 
мамы, важно оказаться в этот 
момент в учреждении пра-
вильного уровня. Если бере-
менность сложная — женщину 
направляют в перинатальный 
центр.

Многое зависит и от ква-
лификации врачей из аку-
шерской службы. Нужно ска-
зать, здесь у нас серьезные по-
зитивные перемены. Сейчас 
наши врачи успешно выхажи-
вают новорожденных, кото-
рые при рождении весят 500 

граммов. Правда, в последую-
щем эти дети, безусловно, тре-
буют отдельного наблюдения, 
реабилитации. С 2006 года у 
нас проводится скрининг но-
ворожденных на пять наслед-
ственных заболеваний. Толь-
ко в 2021 году было выявлено 
более 1,1 тысячи таких детей. 
Ранняя диагностика означает, 
что ребенок с рождения будет 
под медицинским контролем 
и раньше получит необходи-
мое лечение. Со следующего 
года скрининг новорожденных 
планируется расширить, он бу-
дет включать более 30 заболе-
ваний.

Здоровый ребенок вырастет 
здоровым взрослым?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Согласно па-
радигме современной медици-
ны — «1000 дней программиро-
вания» — базовое здоровье че-
ловека закладывается в первые 

270 дней внутриутробной жиз-
ни и в течение двух лет после 
рождения. Но педиатры знают, 
что «окно программирования» 
открывается намного раньше. 
Простой пример: для защиты от 
пороков развития нервной си-
стемы ребенка беременным на-
значают фолиевую кислоту. Но 
если женщина начинает ее при-
нимать за полгода до планируе-
мой беременности, эффектив-
ность профилактики вырастает 
втрое.

Все болезни «родом из дет-
ства». Например, если младе-
нец переболел ротавирусным 
гастроэнтеритом, он, скорее 
всего, так и будет всю жизнь 
«маяться животом». Если пере-
нес пневмококковую пневмо-
нию, возможны проблемы со 
стороны легких.

Поэтому родителям так важ-
но делать все, чтобы ребенок 
был зачат, выношен здоровым 
и оставался таким все детские 
годы. Тогда, став взрослым, он 
сможет реализовать способ-
ность современного человека 
прожить до 120 лет, а возможно, 
и дольше. 

Какие проблемы с детским 
здоровьем распространены 
больше всего?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Детей совсем 
здоровых у нас всего несколько 
процентов, а остальные, к сожа-
лению,  имеют те или иные бо-

лезни. Заболевания сердечно-со-
судистой системы диагностиру-
ются у 10% школьников. Анализ 
индекса массы тела (ИМТ) вы-
явил ожирение у трети обследо-
ванных детей, при этом еще 15—
18% детей имели дефицит мас-
сы тела. О наличии заболеваний 
эндокринной системы до осмот-
ра были осведомлены менее 2% 
подростков, но проведение УЗИ 
щитовидной железы показало, 
что изменения есть у каждого 
третьего. Кроме того, мы видим, 
что COVID-19 вносит свою леп-
ту: выросло число случаев сахар-
ного диабета и других болезней.

Что могут сделать родители, 
кроме сознательного планиро-
вания рождения ребенка?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: От родителей 
зависит многое, если не все. Ро-

дители могут привить ребен-
ку привычку начинать утро с 
зарядки, могут научить есть 
немного, но правильно, с умом 
использовать гаджеты, соблю-
дать правила гигиены. Все это 
нужно, чтобы сохранить и укре-
пить то здоровье, с которым ре-
бенок появился на свет.

В особом фокусе — наиболее 
распространенные, так назы-
ваемые «школьно-обусловлен-
ные» заболевания  — патология 
органов зрения, костно-мышеч-
ной, пищеварительной систем, 
а также нарушения обмена ве-
ществ. 

Как помочь ребенку укрепить 
здоровье за лето?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Самый про-
стой рецепт — быть здоровыми 
родителями, то есть подавать 
здоровый пример детям. Тогда 
семья проведет каникулы ак-
тивно, с правильно спланиро-
ванным питанием, утренней 
гимнастикой, увлекательными 
походами и квестами. Безуслов-
но, солнце, воздух и вода — наши 
лучшие иммуномодуляторы.

Важно только помнить о без-
опасности. Загорать нужно в 
утренние или вечерние часы — 
это защитит кожу от ожогов и 
снизит вероятность развития 
меланомы. Летом есть замеча-
тельная возможность научить 
ребенка плавать — это очень 
здоровый навык. Только прово-
дя время с детьми у водоемов, 

взрослым нужно отказаться от 
любого количества алкоголя. 
Практически все трагические 
случаи на воде связаны  с алко-
голем.

Еще одна полезная привыч-
ка — гигиена. Очень важно мыть 
руки, не есть немытые фрукты 
и овощи. И, конечно, следить за 
тем, чтобы продукты были све-
жими. Это очень просто, но, к 
сожалению, не всегда выполня-
ется, и отдых может быть испор-
чен пищевым отравлением или 
ротавирусной инфекцией. 

Здорово, если есть возмож-
ность выехать всей семьей на 
море. Но ведь, честно говоря, в 
любом регионе есть красивые 
места для отдыха — реки и озера, 
луга, леса,  горы привлекатель-
ны не только для местных жи-
телей, но и для туристов.

Некоторые родители за-
ставляют детей летом за-
ниматься, чтобы не забыть 
школьный материал, другие, 
наоборот, дают полную воль-
ницу — мол, пусть отдохнет 
от учебы. Какая тактика 
правильная?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Если думать о 
том, как лучше подготовить ре-
бенка к школе, то на первом ме-
сте все равно восстановление и 
укрепление физического здоро-
вья. Но о развитии познаватель-
ных способностей детей тоже 
нужно помнить. Совершенно 
необязательно вновь браться 
за учебники, можно прекрасно 
развивать логическое мышле-
ние, решая математические за-
дачки, вместе изучать геогра-
фические карты и возможные 
маршруты будущего путеше-
ствия. Можно вместе отгадывать 
кроссворды, посещать вирту-
альные музеи, учить иностран-
ные слова или вслух читать хо-
рошие книги. Как видите, ключе-
вое слово здесь «вместе».  

ВНИМАНИЕ 
НА ЗАЩИТУ

В Европе, в свою оче-
редь, пристально сле-
дят за происходящим 

и пытаются понять, не мутиро-
вал ли вирус. Сомнения есть: в 
понедельник в Великобритании 
подтвердили еще 71 случай и 
общее число зараженных при-
близилось к двумстам. Всего же 
в мире с начала мая за предела-
ми Африки заболели уже около 
500 человек.

«Европейский регион ВОЗ 
остается эпицентром крупней-
шей и наиболее географически 
распространенной вспышки 
оспы обезьян, когда-либо за-
регистрированной за предела-
ми эндемичных районов Аф-
рики. Кривая роста была кру-
той за последние две недели», — 
заявил глава Европейского 
бюро ВОЗ доктор Ханс Клюге. 
Причем, судя по всему, вспыш-
ка началась еще в апреле.

По данным ВОЗ, пока инфек-
ция распространяется в основ-
ном в среде гомосексуалистов 
и бисексуалов. «Многие — но не 
все — сообщают о мимолетных 
или множественных сексуаль-
ных партнерах, иногда связан-
ных с крупными вечеринка-
ми», — сообщил Клюге. Поэтому 
ВОЗ призывает прежде всего 
активно информировать лю-
дей о признаках заболевания и 
мерах защиты. Оспа — не ковид, 
«разлетаться» по воздуху этот 
вирус может, но не так стреми-
тельно, как привычные воздуш-
но-капельные инфекции — ко-
ронавирус, грипп, корь.

В ВОЗ напоминают, что у 
большинства людей заболева-
ние протекает «в легкой и само-
излечивающейся, но неприят-
ной и потенциально болезнен-
ной форме». При этом пока не 
ясно, какие отдаленные послед-
ствия для здоровья могут быть, 
особенно у маленьких детей, 
беременных и людей с ослаб-
ленным иммунитетом.

Доктор Клюге также под-
черкнул, что в ВОЗ не уверены, 
что смогут полностью сдержать 
распространение вируса. В 
2019 и 2022 году были одобре-
ны вакцина для профилактики 
оспы обезьян и специфический 
препарат, но они пока широко 
не применялись.

 «Пока для эффективного ре-
агирования на оспу обезьян не 
потребуются такие масштаб-
ные меры, которые необходимы 
для борьбы с COVID-19. Но — и 
это важно — мы пока не знаем, 
сможем ли полностью сдержать 
распространение этого виру-
са. Но уже ясно: нужно срочно 
сократить потенциально опас-
ные контакты, изолировать за-
болевших, а также отслеживать 
их контакты. Наша цель — сдер-
жать эту вспышку, максималь-
но остановив передачу вируса 
от человека к человеку».  

Ждут взлета

По данным One Two-
Trip, билеты на лето в 
Москву в среднем по-

дешевели с 5,8 тыс. рублей за 
одного человека в одну сторо-
ну в 2019 году до 5,6 тыс. рублей 
в этом году. Стоимость переле-
та в Санкт-Петербург снизи-
лась с 6,9 тыс. рублей до 6 тыс. 
руб лей, в Минеральные Воды — 
с 6,2 тыс. рублей до 5,9 тыс. руб-
лей, в Уфу — с 6,6 тыс. рублей до 
5,9 тыс. рублей. По данным Ро-
савиации, цены на авиабилеты 
в мае остались в целом на преж-
нем уровне.

Но есть нюансы. На ры-
нок пока еще давит невысо-
кий спрос и избыток самоле-
тов, которые раньше летали за 
рубеж. Закрытие многих зару-
бежных направлений не приве-
ло к взрывному росту спроса на 
перелеты по стране. Некоторые 
авиаперевозчики даже прове-
ли распродажи, дополнительно 
снизив цены на билеты, указы-
вают в Росавиации.  

Ведомство с марта 2022 года 
перестало публиковать дан-
ные об объемах авиаперевоз-
ки пассажиров. Но согласно об-
народованным данным группы 
«Аэрофлот», в марте 2022 года 
общий объем ее перевозок со-
ставил 2,2 млн пассажиров и 
снизился на 20,4% по сравне-

нию с аналогичным периодом 
2021 года. На внутренних лини-
ях снижение составило 15,7%. 
В частности, входящая в группу 
авиакомпания «Победа» пере-
везла в марте 910,9 тыс. пасса-
жиров, что на 7,3% ниже мар-
та 2021 года. На 17,7% снизи-
ла показатели авиакомпания 
«Россия». 

Так что с учетом падения 
объемов пассажирских перево-
зок повышать стоимость всех 
авиабилетов невозможно. Но 
изыскивать ресурсы для покры-
тия издержек авиакомпани-
ям все же необходимо. Сэконо-
мить можно на обслуживании. 
Например, питание на многих 
рейсах уже переведено в раз-
ряд дополнительных услуг. Кро-
ме того, повышается стоимость 
авиабилетов на отдельных 
направлениях. Например, пере-
леты в Сочи с 2019 года подоро-

жали в среднем с 7,3 тыс. рублей 
на 7,8 тыс. рублей за одного че-
ловека в одну сторону, то есть 
на 7%, в Екатеринбург — на 6% 
и сейчас стоят 6,7 тыс. рублей в 
одну сторону. 

Можно также повышать сто-
имость авиабилетов бизнес-
класса. Хотя большой прибыли 
это не даст. По данным Aviasales, 
доля билетов бизнес-класса со-
ставляет в среднем 0,1% от об-
щего числа бронирований. При 
этом билет из Москвы в Сочи 
бизнес-классом сейчас сто-
ит в среднем 62,4 тыс. рублей 
на человека в одну сторону, а 
в Санкт-Петербург — 52,4 тыс. 
рублей. Но и в этом случае все 
зависит от спроса и конкурен-
ции. Бизнес-класс востребован 
деловым сегментом, а общий 
экономический фон не способ-
ствует росту деловой активно-
сти и спроса на перелеты биз-

нес-классом, говорит эксперт 
Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов. 

Пока часть авиакомпаний 
не платит лизинговые платежи 
за воздушные суда иностран-
ным лизингодателям. Кроме 
того, существенную поддержку 
оказывают снижение спроса на 
топливо и механизм демпфера. 
«Топливо авиакомпаниям сей-
час обходится недорого», — от-
мечает эксперт. Так что пока си-
туация у авиакомпаний сравни-
тельно благополучная, перевоз-
чики в целом могут позволить 
себе не повышать цены, говорит 
он. Но те авиакомпании, у кого 
велики издержки, повышают 
стоимость билетов, также рас-
тут цены на отдельных направ-
лениях. 

В дальнейшем увеличат-
ся расходы на поставку зап-
частей, говорит Борисов. За 
лизинг также придется пла-
тить. В апреле правительство 
утвердило временные правила 
расчетов за лизинг иностран-
ных самолетов в рублях. По 
данным газеты «Ведомости», 
10 российских авиакомпаний 
уже открыли в банках рубле-
вые счета типа «С». Все это бу-
дет толкать цены на авиабиле-
ты вверх.  

Затраты авиакомпаний на доставку 
запчастей будут расти, издержки 
подтолкнут вверх цены на билеты.

Летом есть замечательная возмож-
ность научить ребенка плавать — 
это очень здоровый навык.

А К Ц Е Н Т

Перелеты по России в целом 
подешевели на 5—7% к 2019 году 
благодаря недорогому топливу 
и невысокому спросу

Тем временем

Открыть магазины беспошлинной торговли для пассажиров внутрен-

них рейсов вряд ли получится. Как пояснили «РГ» в Федеральной та-

моженной службе, это создаст отдельный канал реализации товаров 

внутри Евразийского союза без уплаты таможенных пошлин и нало-

гов, что «повлечет за собой потери федерального бюджета, а также 

создаст неравные условия ведения хозяйственной деятельности». Ра-

нее, как сообщило издание РБК, владельцы аэропортов попросили 

разрешить им открыть магазины duty free на внутренних рейсах, что-

бы повысить выручку в условиях снижения пассажиропотока. 

— Вспышка оспы обезьян: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6710

— Минтранс предлагает 
запретить использование 
зарубежных систем 
оформления авиабилетов
rg.ru/sujet/3151

А К Ц Е Н Т

Пластичность детского организма 
необычайно высока, 
многие проблемы со здоровьем 
можно скорректировать
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Доля отечествен-
ных мусоровозов 
в России уже 
составляет 75%
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РЕСУРСЫ Почему ОПЕК+ 
не приостановит участие 
России в нефтяной сделке

Объем имеет 
значение

Сергей Тихонов

Без России другим участникам сделки ОПЕК+ будет 
во много раз труднее поддерживать баланс спроса и 
предложения на мировом рынке. Поэтому вопрос об 
исключении нашей страны из нефтяного альянса едва 
ли будет подниматься на встрече 2 июня. К такому вы-
воду пришли участники пресс-конференции «Ожида-
ния от встречи ОПЕК+», прошедшей в пресс-центре 
«Россия сегодня».

Сообщения о возможной приостановке участия 
России в нефтяной сделке появились 31 мая. Так, The 
Wall Street Journal со ссылкой на источники сообщила, 
что частичное эмбарго Евросоюза на импорт россий-
ской нефти оказывает негативное воздействие на воз-
можности нашей страны наращивать добычу и неко-
торые члены ОПЕК считают это причиной для исклю-
чения России из сделки. Проще говоря, в ОПЕК якобы 
задумываются о 
том, зачем им нуж-
на Россия, если она 
будет сокращать 
добычу в любом 
случае. 

Санкции не об-
валили россий-
скую добычу, она 
снизилась, но сей-
час растут постав-
ки в Азию, которые 
уже превысили экс-
порт на Запад, отмечает руководитель отдела иссле-
дования энергетического комплекса мира и России 
Института энергетических исследований РАН Вяче-
слав Кулагин. Что касается ОПЕК, то по итогам апреля 
страны альянса не выбрали свои квоты по росту произ-
водства в совокупности на 2,7 млн баррелей в сутки. 
Да, в этом есть и доля нашего спада (около 1 млн барре-
лей). Но Россия может и увеличить добычу после пере-
стройки логистических цепочек, чего нельзя сказать о 
большинстве других членов сделки. В ОПЕК кроме нас 
серьезно нарастить производство могут только Сау-
довская Аравия и ОАЭ. Поэтому нашей стране было бы 
даже выгодно сейчас выйти из ОПЕК+, чтобы потом 
спокойно наращивать добычу, не оглядываясь на обя-
зательства перед другими странами, считает Кулагин.

Кроме того, если представить, что Россия переста-
нет участвовать в нефтяной сделке, то для других стран 
ОПЕК это будет серьезной угрозой. Их доля на миро-
вом рынке существенно сократится (приблизительно с 
62 до 50% в общем экспорте нефти), и соответственно 
снизится возможность влиять на котировки.

С точки зрения научного руководителя депар-
тамента мировой экономики факультета мировой эко-
номики и мировой политики НИУ ВШЭ Леонида Гри-
горьева, дополнительные потрясения рынка нефти ни-
кому не нужны. Соглашение ОПЕК+ выгодно не только 
странам-экспортерам, но и всей мировой экономике.

Россия успеет перестроить логистику поставок 
нефти в сторону Азиатско-Тихоокеанского региона 
(АТР) быстрее, чем введенные санкции начнут реали-
зовываться Европой, считает директор Фонда энерге-
тического развития Сергей Пикин. Добыча в России, 
по его мнению, снизится до 500 млн тонн. А вот реше-
ния чиновников ЕС обрекают экономики своих стран 
на дополнительные издержки.  

Если Россия 
выйдет из сделки, 
доля стран ОПЕК 
в общем экспорте 
нефти сократится
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ДОЛГИ У алиментщиков 
в Москве начали забирать 
автомобили

Разжаловали 
в пешеходы

Владислав Куликов

В Москве живут 390 алиментщиков, чей долг перед 
детьми превышает миллион рублей. Об этом сообщи-
ли в Главном управлении ФССП России по Москве. А 
больше всего должников по алиментам живут в Юж-
ном административном округе столицы. Возможно, у 
женщин есть повод относиться с недоверием к мужчи-
нам, живущим там.

Зато меньше всего алиментщиков в Северо-За-
падном административном округе Москвы, а так-
же в Зеленоградском, Троицком и Новомосковском 
административ-
ных округах. Как 
рассказали в сто-
личном управле-
нии службы судеб-
ных приставов, од-
ной из действен-
ных мер в работе 
со злостными не-
плательщиками 
стал арест автомо-
билей.

«С января этого 
года в ходе рейдов 
сотрудниками Глав-
ного управления Федеральной службы судебных при-
ставов по г. Москве произведено 73 ареста принадле-
жащих неплательщикам автотранспортных средств, — 
сообщили в ведомстве. — После произведенных аре-
стов в рамках 36 исполнительных производств долж-
никами-алиментщиками оплачено свыше 11 миллио-
нов рублей».

К примеру, в отделе судебных приставов по Севе-
ро-Западному административному округу судебный 
пристав арестовал «Тойоту Камри», принадлежащую 
должнику. Гражданин, не желая расставаться с автомо-
билем, оплатил задолженность по алиментам в полном 
объеме в размере свыше 800 тысяч рублей. Сотруд-
ники Дорогомиловского отделения судебных приста-
вов взыскали задолженность по алиментам в размере 
свыше 660 тысяч рублей, арестовав автотранспортное 
BMW X5 должника. «Адресная работа с должниками, 
обязанными уплачивать алиментные платежи, прово-
дится на постоянной основе», — подчеркивают в ведом-
стве. Приставы совершают рейды по квартирам али-
ментщиков, выявляют их имущество.  

ТРАНСПОРТ В аэропорту 
Шереметьево открыли 
новую железнодорожную 
станцию

Вот везет 

Ирина Рыбникова 

У российских аэропортов сейчас не лучшие времена — 
санкции существенно сократили полетную программу. 
Не стал исключением и международный аэропорт Ше-
реметьево. Но какой бы сложной ни была ситуация, пас-
сажиры не должны испытывать неудобств. Руководству-
ясь этим принципом, в Шереметьеве открыли прямое 
железнодорожное сообщение к терминалам В и С. 

До вчерашнего дня «Аэроэкспресс» в Шереметьево 
останавливался только у терминалов E, D и F, что на-
ходятся в южной части аэропорта. И это было главным 
неудобством для тех, кому требовалось попасть в се-
верные терминалы. Чтобы доехать до В и С от конечной 
остановки «Аэроэкспресса», приходилось пользовать-
ся, по сути, еще одним видом транспорта — подземным 
шаттлом, работа которого с 1 мая была приостановле-
на. А еще раньше закрытыми оказались и все южные 
терминалы — сначала из-за пандемийных ограничений 
перестал принимать пассажиров терминал E, затем, 
после введения антироссийских санкций, отпала ну-
жда и в D. Таким образом, пассажиры «Аэроэкспрес-
са»прибывали буквально к закрытым дверям и дума-
ли, как добраться до действующих северных термина-
лов. К 50-минутному пути на «Аэроэкспрессе» от Бе-
лорусского вокзала пассажирам приходилось тратить 
как минимум еще 40 минут на то, чтобы добраться к 
стойкам регистрации работающих терминалов. 

Теперь «Аэроэкспресс» после заезда в южный тер-
минальный комплекс поворачивает к северному. «Что-
бы реализовать этот проект, была проделана огром-
ная работа Минтрансом России, РЖД, аэропортом 
Шереметьево, и она принесет пассажирам максимум 
удобств», - отметил министр транспорта РФ Виталий 
Савельев. 

Путь от Белорусского вокзала занимает 65 минут 
плюс еще пять, чтобы выйти из вагона и дойти до сто-
ек. В остальном для пассажиров ничего не изменилось, 
рассказал журналистам гендиректор «Аэроэкспрес-
са» Андрей Акимов. Поезда по-прежнему ходят каж-
дые 30—40 минут, проезд обходится в те же 450 руб-
лей в обычном вагоне и 900 рублей — в бизнес-клас-
се. «Это комфортный и дешевый способ добраться до 
аэропорта. Пропускная способность станции — поряд-
ка 6 тысяч пассажиров в час, или 10 миллионов пасса-
жиров в год. И это перспективно, так как мы планиру-
ем вернуться к допандемийному уровню», — уточнил 
Акимов.  

НАУКА Президент РАН Сергеев: Мы впервые получили 
возможность оперативно управлять научными исследованиями

Академики 
нашли координаты 

Юрий Медведев 

З
а последнее время си-
туация в нашей науке 
серьезно изменилась, 
подчеркнул прези-
дент РАН Александр 
Сергеев, открывая 
Общее собрание РАН. 
В 2021 году стала фор-
мироваться новая си-

стема координат управления 
наукой. Указами президен-
та страны изменены структу-
ры и состав Совета при прези-
денте РФ по науке и образова-
нию. Совет формирует основ-
ные направления научно-тех-
нической политики, готовит 
предложения по совершенство-
ванию системы науки и образо-
вания и т.д.

Где место РАН в этой систе-
ме координат управления нау-
кой? По словам Сергеева, ака-
демия сегодня  - одно из ее зве-
ньев. Прежде всего, академия 
отвечает за разработку и ре-
ализацию новой программы 
фундаментальных исследова-
ний, рассчитанную с 2021 до 
2030 года. Причем сейчас в ее 
ведении не только академиче-
ские институты, но и вузы, и 

отраслевые институты, где ве-
дутся фундаментальные разра-
ботки.

— Программа основана на но-
вых принципах, — подчеркнул 
Сергеев. — Во главе Координа-
ционный совет, который может 
ежегодно менять план научных 
исследований. Для данной про-
граммы это может стать очень 
серьезным событием. 

В чем суть? Здесь надо напо-
мнить, как программа работа-
ла до сих пор. Например, в 2013 
году расписали и утвердили циф-
ры по финансированию научных 
направлений, и до 2020 года, 
когда программа завершилась, 
распределение цифр по направ-
лениям не менялось. Теперь все 
будет иначе. Координационный 
совет программы будет посто-
янно мониторить ситуацию и 
вносить изменение в распреде-

ление финансирования. «Если 
какое-то научное направление 
в мире уходит в тень, а какое-то 
вырывается вперед или что-то у 
нас пошло не так, то нам надо ме-
нять приоритеты, перераспреде-
лять деньги. Где-то их сокращать, 
перебрасывать на перспекти-
ву», — отметил Сергеев.

Конечно, глава РАН затронул 
больной вопрос нашей науки — 
недостаток финансирования. На 
недавно принятую программу 
научно-технологического раз-
вития страны выделено 1,138 
трлн руб в год. Из них на всю 
фундаментальную науку — 207 
млрд рублей. По словам Сергее-
ва, РАН рекомендует увеличить 
финансирование фундаменталь-
ных исследований на 2023 год до 
330 млрд рублей. 

«А вообще у нас на эти цели 
расходуется 0,18 процента ВВП, 

мы предлагаем довести до 0,27 
процента. В ведущих странах 
эта цифра составляет 0,4—0,45 
процента, — сказал Сергеев. - 
Так как ситуация в мире меня-
ется, нашему бизнесу придется 
повернуться к науке, тратить 
деньги здесь. И академия нача-
ла с бизнесом работать. Уже за-
ключены 23 соглашения о со-
трудничестве, в частности, с 
такими крупнейшими фирма-
ми, как, например, «Росатом», 
«Роскосмос», «Лукойл», «Газ-
пром», КАМАЗ и тд.». 

По словам президента РАН, 
не только реальный сектор эко-
номики, но и руководители 
регионов предлагают академии 
установить конкретные кон-
такты, ждут помощи в решении 
своих проблем. Сейчас с ними 
заключено несколько соглаше-
ний о сотрудничестве. 

Кроме того, у академии есть 
конкретные предложения, как 
действовать в условиях жесто-
чайших санкций, достичь им-
портонезависимости. По словам 
Сергеева, в итоге совместной 
работы с минпромторгом выде-
лено шесть критических прио-
ритетов, где меры надо прини-
мать немедленно. Это нефтехи-

мия и полимеры, микроэлектро-
ника, медицина, биотехнологии, 
лазерные технологии, станко-
строение. Здесь все далеко не 
однозначно. В качестве приме-
ра президент привел ситуацию с 
прибором МРТ. 

— Мы вообще не выпускаем 
этот прибор. Но оказалось, что 
есть свой томограф, разработан 
в Физическом институте РАН, 
не уступает ведущим. Но он был 
не востребован. Сейчас ситуа-
ция изменилась. Договорились с 
«Росатомом» и «Ростехом», что 
будет совместный с институтом 
проект. 

Особо Сергеев остановился 
на международном сотрудниче-
стве. Он подчеркнул, что сейчас 
«мы ориентируемся на друже-
ственные страны, но ни в коем 
случае нельзя разрывать взаи-
модействие с недружественны-
ми странами, так как там огром-
ные достижения в сфере науки 
и технологий». Поэтому надо, 
по возможности, поддерживать 
любые связи на уровне институ-
тов, научных групп, отдельных 
ученых.  

Александр Сергеев: Если что-то 
пошло не так, надо менять приори-
теты, перераспределять деньги.  

А К Ц Е Н Т

Нельзя разрывать сотрудничество 
с коллегами-учеными 
недружественных стран

— Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/media

В ГУЩЕ 
СОБЫТИЙ

А сроки доставки уве-
л и ч и в а ю т с я  б о л е е 
чем в два раза. Компа-

нии-импортеры несут большие 
расходы как по покупке и до-
ставке самого сырья, так и по 
обслуживанию недешевых кре-
дитов, говорит Чантурия.

Зато не ждет эксперт «дра-
матического влияния на ры-
нок» от ухода иностранных 
компаний из России. Так, доля 
итальянской Lavazza оцени-
валась всего в 8%. Вероятно, 
эта доля распределится по дру-
гим производителям. Финская 
компания Paulig занимала в 
России чуть менее 17% рын-
ка. Здесь ей принадлежал завод 
по обжарке кофе в Твери, кото-
рый компания продала топ-ме-
неджеру Milagro. Выпуск кофе 
продолжится, но под другим 
брендом, указывает Чантурия. 
Доля сети кофеен Старбакс 
тоже была невелика, ее заведе-
ния располагались в хороших 
локациях. На них найдутся дру-
гие арендаторы или владельцы. 

Впрочем, из-за сложностей в 
логистике и перестройки марш-
рутов доставки россиянам, ви-
димо, придется полюбить робу-
сту. Бразилия и Колумбия вез-
ли свою арабику через евро-
пейские порты. Теперь импор-
терам придется больше ориен-
тироваться на поставки кофе из 
Юго-Восточной Азии. А во Вьет-
наме, Индонезии в основном 
производится робуста. Кроме 
того, робуста дешевле. А сейчас 
россияне стараются экономить 
— Чантурия прогнозирует сни-
жение потребления кофе в Рос-
сии на уровне 7% в этом году. 

В России арабика занимала 
примерно 60% рынка. Скорее 
всего, робуста отвоюет в Рос-
сии первое место у арабики, 
прогнозирует эксперт.  

Теперь путь от «Аэроэкспресса» до стоек регистрации термина-
лов В и С — дело пяти минут. 

СВЯЗЬ 
В России 
запустили 
сервис 
для жалоб 
на спам-
рекламу

РЕКЛАМНАЯ 
ПАУЗА
Михаил Загайнов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) и операторы 
связи запустили сервис для по-
дачи жалобы на спам-рекламу. 
С помощью специальной фор-
мы граждане смогут оставить 
жалобу на голосовую или SMS-
рекламу. Ожидается, что блоки-
ровка номеров будет происхо-
дить в течение 72 часов.

В ФАС отметили, что сервис 
запущен из-за увеличения чис-
ла жалоб граждан на спам-звон-
ки и смс, в том числе из-за ру-
бежа, с использованием под-
менных номеров. «На данный 
момент форма для подачи жа-
лобы на спам-рекламу появи-
лась на сайтах ФАС России и 
трех операторов связи — МТС, 
Tele2, «Мегафон», — пояснили в 
ведомстве.

В пресс-службе МТС от-
метили, что риск случайной 
блокировки обычных звон-
ков практически исключен. 
«Современные средства про-
граммной аналитики позволя-
ют с высокой точностью выяв-
лять спам по ряду технических 
параметров и других данных. В 
любом случае абонент может 
всегда прослушать оставлен-
ное сообщение — он не пропу-
стит нужную информацию, так 
как получит смс о поступив-
шем вызове», — пояснили «РГ» 
в компании.

Директор по предотвраще-
нию мошенничества и потерь 
доходов «Мегафона» Сергей 
Хренов заявил, что в мае 
компания заблокировала 40 
млн нежелательных звонков и 

смс. «Система, работающая на 
основе больших данных, тща-
тельно анализирует все жалобы 
и источники вызовов и блоки-
рует только неблагонадежные 
номера», — пояснил он.

По оценкам Tele2, несанкци-
онированный телемаркетинг 
занимает 60-70% от общего 
объема нежелательных вызо-
вов. В компании также уверяют, 
что риск ошибочной блокиров-
ки сводится к нулю: подобные 
меры принимаются только по-
сле жалобы абонента. «Со сто-
роны оператора обязательна 
сверка данного номера по па-
раметрам, которые позволяют 
определить его как спам. Только 
в случае, если звонок действи-
тельно будет идентифициро-
ван как несанкционированный, 
оператор заблокирует номер», - 
подчеркнули в компании.

В 2021 году ФАС рассмотре-
ла 17,6 тысячи заявлений о не-
соответствии рекламы требо-
ваниям законодательства. Бо-
лее 38% из них фиксировались 
при распространении рекламы 
по сетям электросвязи.

По оценке председателя ге-
нерального совета Ассоциации 
антимонопольных экспертов, 
партнера BGP Litigation Ирины 
Акимовой, в 2021 году с теле-
фонным спамом столкнулись 
около 90% россиян. «Невысо-
кое количество жалоб связано в 
первую очередь с низким уров-
нем осведомленности абонен-
тов с механизмом защиты своих 
прав и отсутствием у них пони-
мания, каким образом они могут 
быстро и эффективно защитить 
свои права и законные интере-
сы», — отметила эксперт.

Гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков отметил, что ре-
ализация инициативы ФАС 
и операторов связи зависит 
в большей степени от самих 
пользователей. «Оператор свя-
зи не может блокировать но-
мер по одному сообщению. Для 
этого должен выбираться ка-
кой-то критический объем жа-
лоб — чем больше будет обрат-
ной связи от абонентов в call-
центр, тем быстрее будет бло-
кироваться номер», — пояснил 
Кусков.

Директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей 
соцсетей и мессенджеров Вла-
димир Зыков сомневается в эф-
фективности новой меры. «Это 
не самое лучшее и удобное ре-
шение. Гражданам надо дать не 
только возможность отправить 
жалобу, но сделать это в один-д-
ва клика прямо с телефона», — 
считает Зыков.  

С января у злост-
ных алиментщи-
ков-должников 
в Москве было 
арестовано 
73 автомобиля    
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ДИПЛОМАТИЯ Посол Китая в России посадил молодую сосну 
в Горках Ленинских

Дружба идет от корней
Юрий Когалов

П
осол КНР в России Чжан 
Ханьхуэй по  случаю 
Международного дня за-

щиты детей и 100-летия созда-
ния пионерской организации 
посадил дерево в подмосковных 
Горках Ленинских. Теперь там 
создана «Аллея дружбы Рос-
сии и Китая», которую помимо 
молодой сосны от посла вчера 
украсили еще 19 деревьями. Ко-
личество не случайно — в этом 
году Компартия Китая (КПК) 
проведет свой 20-й съезд. Но 
главное то, что все они символи-
зируют крепкую дружбу между 
нашими странами.

К а к  о б р а т и л  в н и м а н и е 
Чжан Ханьхуэй, в прошлом 
году КПК отметила 100 лет со 
дня своего основания. «За ми-
нувший век мы совершили ре-
волюцию, получили власть, по-
строили прекрасный Китай. И 
сегодня развитие КНР достиг-
ло очень высокого уровня», — 
отметил дипломат. «Мы пре-
красно помним помощь, ока-
занную нам Советским Сою-
зом сразу после образования 
КНР, в революционный пери-
од», — указал китайский посол.

По его словам, «это создало 
прочный фундамент для разви-
тия отношений между нашими 
странами». Чжан Ханьхуэй вы-
разил уверенность, что и в бу-
дущем дружба между Россией и 
Китаем будет только крепнуть. А 
поскольку будущее любой стра-
ны, ее надежды заключаются в 
детях, как отметил посол, «наша 
задача плотно работать, чтобы 
создать условия для их достой-

ной жизни, чтобы гарантировать 
стабильное развитие дружбы и 
сотрудничества». «Уверен, что 
наша дружба, как высаженные 
сегодня деревья, глубоко пустит 
корни и будет расти и процве-
тать», — заявил Чжан Ханьхуэй.

Как напомнил посол, «акти-
визация и укрепление сотруд-
ничества между Россией и КНР 
имеет важное значение». «Когда 
Россия и Китай вместе, мы мо-
жет победить, преодолеть все 
трудности, мы можем гаранти-

ровать мирную жизнь нашим на-
родам, создать для них прекрас-
ное будущее», — подчеркнул гла-
ва китайский дипмиссии. По его 
мнению, во многом этого помо-
гут добиться пионерские орга-
низации, ведь в них прививают 
чувство патриотизма, воспиты-
вают такие качества, как добро-
та, честность, верность.

Предыдущий посол КНР в 
Москве Ли Хуэй три года назад 
по случаю 70-летия установле-
ния дипотношений между Рос-
сией и Китаем посадил в пар-
ке «Сокольники» молодую бе-
резу.  

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй (справа от дерева) уверен, что дружба наших стран «пустит корни и будет 
расти», как посаженная им молодая сосна.

Операторы 
должны будут 
блокировать 
номера в течение 
72 часов
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Вместе Россия и КНР «могут победить 
и преодолеть все трудности», уверен 
китайский посол Чжан Ханьхуэй
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНФЛИКТ Байден обещает, что поставки РСЗО на Украину не приведут к эскалации, 
но мало кто в это верит

Выборы гонят ракеты
Игорь Дунаевский

С
ША в рамках нового па-
кета военной помощи 
передадут Украине ра-

кетные системы залпового огня 
(РСЗО) и боеприпасы к ним с 
дальностью нанесения ударов 
до 80 километров. Речь о колес-
ных пусковых установках M142 
HIMARS, на которые можно 
установить до шести ракет. Для 
этих РСЗО существуют и более 
продвинутые ракеты со спут-
никовым наведением и дально-
стью полета до 500 километров, 
но, как ранее отмечали амери-
канские СМИ, даже обещанные 
базовые боеприпасы бьют су-

щественно дальше имеющихся 
у Киева вооружений.

Как уточнил представитель 
Белого дома, в уже 11-й по счету 
пакет военной помощи для ВСУ 
также войдут вертолеты, броне-
машины, РЛС контрбатарейной 
борьбы и воздушного наблюде-
ния, противотанковые воору-
жения, боеприпасы и запчасти.

Но главной новостью стали 
именно РСЗО — наиболее даль-
нобойные и тяжелые вооруже-
ния из тех, что Запад до сих пор 
передавал Украине. Количество 
пусковых установок, которые 
поставят для ВСУ, не уточняет-
ся, но стоимость одной едини-
цы с боекомплектом составляет 

около 5—6 миллионов долларов. 
Поскольку общий размер оче-
редного пакета помощи состав-
ляет 700 миллионов долларов, 
вероятно, речь о нескольких де-
сятках установок.

О решении объявил лично 
президент Джо Байден. Сама 
форма, в которой он это сделал, 
указывает на понимание того, 
что его новый шаг потенциаль-
но за гранью приемлемого для 
России. За подписью президен-
та США вышло целое эссе в The 
New York Times, что большая 
редкость. Байден в письменной 
форме ответил на вопросы, ко-
торые по мере поставок все бо-
лее тяжелых вооружений на 

Украину стали поднимать даже 
его союзники. Эти вопросы ла-
конично обощает заголовок его 
статьи: «Что Америка будет, а 
чего не будет делать на Укра-
ине». По сути, в колонке глава 
Белого дома сам прочертил для 
себя некие красные линии.

Байден пообещал и далее 
передавать вооружения для 
ВСУ, но заявил: «Мы не ищем 
войны между НАТО и Росси-
ей. До тех пор, пока США или 
их союзники не будут атакова-
ны, мы не будем прямо вмеши-
ваться в конфликт, не будем от-
правлять войска США на Украи-
ну или нападать на российские 
войска». По его словам, амери-
канцы не передадут ракеты, ко-
торые позволили бы наносить 
удары по территории России.

Раз уж Байден публично и 
письменно дал обещание, это 
имеет определенный вес. Тем не 
менее, воспринимать это следу-
ет с определенной долей скеп-
сиса. Когда США начали пере-
давать ВСУ противотанковые 
ракеты Javelin, с американской 
стороны звучали заверения, 
что делается это только для де-
монстрации, комплексы будут 
складироваться на западе Укра-

ины и не поедут в зону конфлик-
та в Донбассе. Сегодня эти раке-
ты активно используются ВСУ 
против ВС РФ. 

Но даже если Вашингтон 
ограничится обещанными ра-
кетами меньшей дальности, 
рисков эскалации пояснения 
Байдена не снимают. Во-пер-
вых, его красные линии не обя-
зательно совпадают с красными 
линиями Москвы. Чтобы прези-
дент США ни разъяснял, аме-
риканские РСЗО будут исполь-
зоваться для ударов по ВС РФ. 
Во-вторых, едва ли Байден мо-
жет поручиться, что Киев будет 
соблюдать его условия. Ранее 
сами американцы признавали, 
что после передачи вооружений 
ВСУ контролировать их исполь-
зование не могут. Президент 
Украины Владимир Зеленский 
заявил, что для ударов по тер-
ритории России M142 HIMARS 
применять не будут. Но, как от-
метил представитель Кремля 
Дмитрий Песков, чтобы дове-
рять этим словам «нужно иметь 
опыт случаев, когда данные обе-
щания сдерживались, а такой 
опыт отсутствует напрочь».

Эти риски осознают и в са-
мих США. Обозреватель той же 

NYT Кристофер Кэлдвелл на со-
седних с Байденом страницах 
замечает, что «войну на Укра-
ине, возможно, не остановить, 
и основная ответственность за 
это лежит на США». По его мне-
нию, Вашингтон помог превра-
тить конфликт на Украине в 
«потенциальный мировой по-
жар», в том числе оказывая во-
енную помощь Киеву вопре-
ки сигналам тревоги из Моск-
вы. Он отмечает, что на деле ВС 
РФ сейчас «противостоят про-
двинутым экономикам НАТО, 
его кибервозможностям и во-
оружениям на поле боя». «США 
продолжают изображать фик-
цию, будто вооружать своего 
союзника это не то же самое, 
что участвовать в конфликте», 
— отмечает он, называя это раз-
деление «искусственным». «Мы 
дали Украине повод думать, 
что она может победить в вой-
не из-за чего конфликт и стал 
более кинетическим, взрыв-
ным, смертоносным, — заклю-
чает Кэлдвелл. — Погибли ты-
сячи украинцев, которые мог-
ли бы остаться живы, если бы 
США остались в стороне». Он 
считает, что Вашингтон затя-
гивает кровопролитие отчасти 
из-за того, что Байден не хочет 
терять лицо перед выборами в 
Конгресс.

The Wall Street Journal пишет, 
что часть стран Европы «все бо-
лее разделены с Америкой, Бри-
танией и восточноевропейски-
ми странами в вопросе о том, 
поставлять ли все более тяже-
лые вооружения Украине».  

РЕЗОНАНС Немецкие политики пытаются окончательно переломить 
свойственный жителям ФРГ пацифизм

Германия ищет врага
Василий Федорцев

Г
лава оборонного коми-
тета бундестага Ма-
ри-Агнес Штрак-Цим-
мерман считает, что для 
завершения «историче-
ского перелома» в не-
мецкой оборонной по-
литике Германии необ-
ходим ясный образ вра-

га — в первую очередь в лице Рос-
сии, но, возможно, также Китая и 
Ирана.

По словам Штрак-Циммер-
ман, бундесвер уже давно гото-
вится к ведению масштабных 
боевых действий в Европе и за-
щите непосредственно террито-
рии страны. Эти задачи перед не-
мецкой армией были поставле-
ны еще в 2016 году в новом изда-
нии так называемой «Белой кни-
ги», представляющей собой кон-
цептуальную основу немецкой 
оборонной политики. Двумя го-
дами позже они были конкрети-
зированы в подготовленном ми-
нобороны документе под назва-
нием «Спектр боевого примене-
ния бундесвера». Тогда же было 
принято решение о формирова-
нии трех новых пехотных диви-
зий, предназначенных для уча-
стия в конфликтах высокой ин-
тенсивности и располагающих 
всем необходимым для этого во-
оружением.

После окончания «холодной 
войны» армия объединенной 
уже Германии была перенаце-
лена исключительно на участие 
в различного рода зарубежных 
экспедиционных операциях. Те-
перь же бундесвер, по сути, на-
чал возвращаться к тем задачам, 
которые он выполнял, находясь 
на переднем крае противостоя-
ния двух сверхдержав. Для Гер-
мании все это уже само по себе 
означало серьезные перемены, 
однако кроме военных их мало 
кто заметил. Общество по-преж-
нему оставалось глубоко паци-
фистским, а политики, говоря 
словами Штрак-Циммерман, 
следовали «примиренческому 
курсу» в отношениях с Россией. 
Однако теперь, как считает глава 
оборонного комитета, немецкие 
парламент и правительство, ко-
торым подчинена армия, долж-
ны кардинально изменить свою 
позицию — для того чтобы понять 
потребности бундесвера и дове-
сти его боеспособность до необ-
ходимого уровня.

«Чтобы действовать с пози-
ции бундесвера, нам необходим 
— хотя это и звучит воинствен-

но — образ врага. Нам нужен об-
раз возможного врага, который 
хочет уничтожить нашу свобо-
ду и демократию. Это как раз то, 
что мы сейчас видим», — заявила 
Штрак-Циммерман в интервью 
изданию RND. Подобные выска-
зывания в Германии в последнее 
время не являются редкостью. 
Пару недель назад, например, 
корреспондент телерадиокана-
ла MDR Тим Херден также писал, 
что для серьезных изменений в 
оборонной политике необходи-
мо прежде всего изменить отно-
шение общества к армии и ее за-

дачам, отказавшись от прежнего 
пацифизма. При этом в качестве 
примера такого пацифизма Хер-
ден приводил историю из жиз-
ни своего сына, который не мог 
найти себе комнату в Берлине 
— как только его будущие сосе-
ди-студенты узнавали, что тот 
после школы прошел службу в 
армии, ему сразу же отказывали.

Еще недавно подобные ис-
тории для Германии были дей-
ствительно вполне типичны. Не-
мецкое общество никогда не ис-
пытывало особо теплых чувств, 
тем более гордости по поводу 

своей армии — в лучшем случае 
это было безразличие. В послед-
ние три месяца настроения, ко-
нечно, изменились. Согласно ре-
зультатам проведенного издани-
ем Business Insider опроса, почти 
треть жителей Германии стали 
лучше относиться к бундесверу 
после начала конфликта на Укра-
ине, но при этом у 18 процентов, 
среди которых в основном пред-
ставители молодежи, отноше-
ние к армии ухудшилось. Мно-
гие пересмотрели свое отноше-
ние и к пацифизму, и к поставкам 
оружия в конфликтные регионы, 
но коренного психологическо-
го перелома не произошло — об-
щественное мнение в Германии 
сейчас как минимум расколото 
пополам. 

Кроме того, немцев начинают 
все больше волновать проблемы 
в экономике, а не вопросы воен-
ного строительства. На днях ми-
нистр иностранных дел Аннале-

на Бербок с обеспокоенностью 
заявила, что у населения запад-
ных стран наступает «усталость 
от войны», которую надо как-то 
предотвратить и не допустить 
переключения общественного 
внимания на другие темы. Бер-
бок отметила, что эта усталость 
не в последнюю очередь связа-
на и с текущим ростом цен, одна-
ко, по мнению министра, необ-
ходимо продолжать держаться 
выбранного курса и оказывать 
поддержку Украине. «Зеленые», 
в число лидеров которых вхо-
дит глава МИД Германии, сей-
час выступают в роли главных 
«ястребов» на немецкой поли-
тической сцене. Не в послед-
нюю очередь это связано с на-
строениями в электорате пар-
тии — большинство ее сторонни-
ков поддерживают продолже-
ние конфликта и жесткий курс 
в отношении Москвы. Причина, 
как отмечают некоторые немец-

кие СМИ, заключается в том, что 
избиратели «Зеленых» — это в 
основном обеспеченные люди, и 
они пока не ощущают серьезных 
экономических проблем. При-
мерно такая же картина наблю-
дается и в электорате СвДП, чле-
ном которой является Штрак-
Циммерман. В то же время среди 
сторонников руководящей пра-
вительством СДПГ настроения 
совсем иные — там, например, 
большинство выступает против 
поставок оружия Украине.

Немецкие политики и СМИ, 
конечно, продолжат нагнетать 
воинственные настроения, пы-
таясь окончательно переломить 
взгляды общества в сторону ми-
литаризации. Однако эти усилия 
могут не увенчаться успехом. 
Немецкий пацифизм уже стано-
вится экономическим, а это су-
щественно более серьезная осно-
ва для антивоенных настроений, 
чем прежний идеализм.  

Образ России как врага в Германии начали создавать не сегодня. Еще в 2019 году 
в Нордхаузене местные вандалы снесли голову памятнику советскому воину.

Советник президента Украины Алексей Арестович непрозрачно намекнул, что Киев готов с потрохами съесть 
«обиженную ливерную колбасу» Олафа Шольца, если тот не передаст ВСУ немецкое оружие.

РСЗО M142 HIMARS, способные нести до шести ракет, станут самым тяжелым и дальнобойным американским 
вооружением в руках украинских военных.

А К Ц Е Н Т
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В МЕТРЕ ОТ ФУТА
Владислав Шабловский

Британский премьер Борис Джонсон намерен возро-
дить в стране имперскую систему измерения. Об этом 
рассказала газета The Mirror. Правительство позици-
онирует возврат к имперской системе как долгождан-
ное избавление Британии от остатков диктата Евросо-
юза. Будучи членом Единой Европы, британцы были 
обязаны использовать распространенную по всей 
Европе метрическую систему (граммы, килограм-
мы, сантиметры, метры). При этом для жителей Аль-
биона издавна характерны традиционно британские 
меры измерений — унции, фунты, дюймы, футы, мили, 
ярды. С 2000 года Британия сочетала обе эти систе-
мы. Например, магазины и уличные торговцы должны 
были указывать вес товара как в унциях, так и в грам-
мах. Это приводило и к конфликтным ситуациям, по-
родившим так называемых метрических мучеников 
— людей, принципиально использующих родную им-
перскую систему. The Mirror напоминает резонанс-
ную историю Стивена Тоберна — продавца из Сандер-
ленда, три года судившегося из-за связки бананов, ко-
торые он взвесил по старой британской системе. Пла-
ны Джонсона вроде как знаменуют собой триумф этих 
«мучеников». Но вот парадокс: правительство не на-
мерено полностью избавляться от метрических еди-
ниц, а лишь хочет отменить их обязательность. В ходу 
по-прежнему будут обе системы, просто имперская 
окажется в приоритете. Впрочем, истинные мотивы ре-
формы Джонсона куда прозаичнее. С ее помощью пре-
мьер пытается поднять свой упавший до неприличия 
политический авторитет. «Джонсон убеждает пожи-
лых избирателей в том, что их прошлое было лучше, 
предложив им кусочек бессмысленной ностальгии», — 
отмечает обозреватель CBS News Саймон Бейтс.  

КУЛЬТУРА В ЦИФРЕ
Наталья Паук

Жители Китая уже к 2025 году смогут проводить 
культурный досуг в трехмерном формате и погружать-
ся в полуреальные-полувиртуальные миры музеев, 
теат ров и других учреждений культуры. Осуществить 
фантастическую затею позволит планируемая оциф-
ровка культурных объектов. А к 2035 году воедино 
соберут ключевые звенья системы данных: быстрое 
соединение, эффективный поиск и всестороннюю до-
ступность. Инструкции по созданию культурной «ме-
тавселенной» китайской цивилизации утвердили Кан-
целярия ЦК КПК и Канцелярия Госсовета.

Чем больше спецэффектов, тем лучше. В создавае-
мой среде будут активно развиваться «новые виды вос-
приятия культуры в цифровом формате». По мнению 
главы шанхайской фирмы «Тяньди» Синь Ианя, речь 
идет о развитии технологии голографических изобра-
жений, мультиязычного общения, высокоточного вос-
произведения, виртуальных путешествий во времени 
и пространстве, а также цифровых двойников.

В Китае считают, что технологии восприятия в 
культурной сфере сулят высокие доходы при срав-
нительно небольших вложениях, поэтому они долж-
ны стать настоящим кладом для предпринимателей. В 
частности, технологии позволят создавать и продавать 
интеллектуальную собственность, устраивать цифро-
вые мероприятия, например, иммерсивные обеды, пу-
тешествия и экскурсии по городу.

Чтобы пропустить все до одной ценности ки-
тайской культуры через цифровой сканер, КНР наме-
рена укреплять техническую инфраструктуру. Уже 
имеются технические мощности, на основе которых 
работает специальная интернет-сеть национальной 
культуры: это сетевой комплекс кабельного телевиде-
ния, телевещание сети 5G и связующие платформы.

Самые прогрессивные учреждения культуры уже 
присоединились к этой сети — огромному складу раз-
нообразного культурного видео- и аудиоконтента, обо-
гатив его своими материалами.

Власти со своей стороны создадут несколько образ-
цовых предприятий культуры нового формата. Они 
станут «наглядными пособиями» для переформатиро-
вания всей сферы.  

В МИРЕ
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УСТАЛИ ОТ ЛЖИ?

Петр Лихоманов 

Верховная рада Украины уволила с должности омбуд-
смена — уполномоченного парламента по правам че-
ловека — Людмилу Денисову, системного украинского 
политика, заигравшегося в антироссийскую пропаган-
ду. Формально она лишилась поста за систематическое 
неисполнение своих обязанностей. Денисова почти не 
принимала участия в процессе обмена удерживаемы-
ми лицами и не следила за соблюдением их прав, не за-
нималась организацией гуманитарных коридоров, зато 
большую часть рабочего времени проводила за грани-
цей — в Швейцарии, Австрии, Польше. 

За рамками этих претензий осталась главная, став-
шая настоящей причиной отставки: Денисова относит-
ся к «кругу» экс-главы МВД Арсена Авакова. Ревность 
к некогда всесильному министру, а вместе с ним и к 
Петру Порошенко, Арсению Яценюку, Александру Тур-
чинову и Ринату Ахметову у президента Зеленского в 
последнее время обострилась, и их ставленников он 
с удвоенной энергией сегодня зачищает из централь-
ной и региональной власти. Должность омбудсмена 
не последняя в украинской властной архитектуре, а с 
учетом возможного юридического противостояния с 
опальными предшественниками — и вовсе стратегиче-
ская.  Была еще одна не менее важная причина уволь-
нения Денисовой, прозвучавшая на разборе ее лично-
го дела фракцией «Слуга народа» (СН). Это прогрес-
сирующая психическая неадекватность омбудсмена, 
выразившаяся в болезненных сексуальных фантазиях. 
Душевный недуг обострился после начала российской 
специальной военной операции и быстро перешел в 
терминальную стадию, заметную всем. 

Свою нездоровую активность Денисова активно 
проявляла в соцсетях. «От ее рассказов «в деталях» 
стыла кровь. У психиатров. Потому что ни одного до-
казательства она не приводила, зато углублялась «в 
подробности» настолько, что это было похоже уже на 
озабоченность. А теперь вопрос: все те западные жур-
налисты и СМИ, правочеловеки и общественники, ко-
торые ссылались  на Денисову и поддерживали  окро-
вавленные краской перформансы бесноватых, соби-
раются писать опровержения и извиняться?» — так 
прокомментировала уход украинского омбудсмена 
официальный представитель МИД России Мария За-
харова. 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКИЕ ЗЕНИТКИ УШЛИ В ЗАСАДЫ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба: 
— Когда речь идет о поставках или непоставках на 

Украину западного тяжелого вооружения, многие 

становятся жертвами журналистских эвфемизмов. 

Говорят, например, что речь в данном случае идет о 

системах, которые смогут бить чуть ли не по Москве. 

На самом деле, все, что поставляется ВСУ весом бо-

лее 10 тонн, это уже тяжелое вооружение.

Свои реактивные системы залпового огня США по-

ставлять Киеву не отказываются. Они не хотят переда-

вать на Украину или, по крайней мере, говорят об этом 

нам, такие ракеты для РСЗО, которые могут дотянуть-

ся до России. Техника типа M270 MLRS или HIMARS 

ведь может стрелять не только реактивными снаряда-

ми. Если убрать на этой машине одну кассетную часть, 

туда можно зарядить крылатую ракету с дальностью 

действия до 380 километров. Вот такие боеприпасы 

американцы вроде бы не собираются поставлять ВСУ. 

Без них все эта техника работает как обычные РСЗО. 

Например, наш «Смерч» совершенно такая же систе-

ма с дальностью стрельбы порядка 70—80 км. Соот-

ветственно, у нас восемь стволов, у них шесть. Отсю-

да вывод: эту технику США передаст Украине. Но не с 

четырьмя видами боеприпасов, как положено, а без 

дальнобойной крылатой ракеты.

Но и тут могут быть нюансы. Аналогичные ракеты 

еще есть, если я не ошибаюсь, у датчан, то ли еще у 

кого-то. Они вполне могут отдельно передать Киеву 

боеприпасы. Россия в этом случае, конечно, не смол-

чит, заявит Вашингтону: мол, вы же решили не нака-

чивать Украину дальнобойными ракетами. Ну и раз-

беритесь заодно с союзниками по их поставкам. В об-

щем, все тут непросто. Поживем — увидим.

Так же непросто выглядит и ситуация с путями подво-

за западного вооружения в саму Украину и конкрет-

но на передний край. Даже по ежедневным сводкам 

нашего минобороны становится понятно, что мы 

пока не смогли подавить всю систему их ПВО. В укра-

инской армии служит не стадо дураков, а обученные, 

профессиональные люди. Они сейчас фактически 

перестали обеспечивать противовоздушное прикры-

тие своих позиций и укрепрайонов. Понимают, что 

так их зенитные ракетные комплексы быстро вычис-

лят и вычистят. Поэтому перешли к тактике засад. 

Допустим, проходят какие-то эшелоны с западным во-

оружением и техникой по определенному маршруту. 

Вдоль этого пути выставляют несколько оставшихся у 

ВСУ средств ПВО типа «Бука» — они не так заметны, 

как С-300. Американцы, которые за всем следят, 

передали украинцам, что в эту сторону наши взлетели. 

Сообщили ВСУ азимуты, по которым они двигаются. 

Как только наши входят в зону ответственности укра-

инских комплексов, те включаются и пытаются их 

сбить. А потом быстро все сворачивают и меняют по-

зиции. Понятно, что подобная тактика для России чув-

ствительна. Наши военные вынуждены все это учиты-

вать. Использовать всякие хитрости вроде маловы-

сотных полетов. 

А как же господство в воздухе, о котором говорят в 

нашем минобороны? Давайте разберемся с этим по-

нятием. Есть превосходство в воздухе — когда 

большую часть неба мы контролируем, но у против-

ника еще имеются и самолеты, и средства ПВО. Стра-

тегическое господство в воздухе — если у него не 

осталось ни того ни другого. Тактическое господство 

подразумевает полный контроль воздушной обста-

новки на конкретном участке, скажем, в районе про-

ведения операции. 

Так вот, противодействие доставкам западного арсе-

нала ВСУ упирается как минимум в две вещи. Первая, 

как я уже сказал, это работа оставшихся у украинских 

военных  комплексов ПВО. Вторая — наличие у нас 

необходимого количества высокоточных средств по-

ражения. Если бы под рукой было, скажем, полторы 

тысячи морских «Калибров», проблема решалась бы 

намного быстрей. А их меньше, и производство ракет 

идет по определенному технологическому циклу, ко-

торый просто так не ускоришь. 

Надо понимать, что у военных есть еще и куча других 

целей, которые надо тоже обязательно уничтожить. 

Для ликвидации некоторых одной ракеты мало. 

Например, капитально построенный одесский мост, 

как я понимаю, разнесли только с пятого или шестого 

удара. Самолет своими бомбами с такой задачей, на-

верное, справился бы меньшими усилиями. Но его 

могли сбить. А стрельба крылатыми ракетами это, как 

в тире, где обычными пульками пытаешься перебить 

карандаш. Сколько раз по нему надо попасть, прежде 

чем сломается. Да еще стрелять желательно в одну и 

ту же точку. 

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

НА МИНЫ ИДЕТ РОБОТ

Сергей Птичкин

Р
азминированием наиболее 
опасных участков на тер-
ритории Донецкой и Лу-

ганской республик занимаются 
дистанционно управляемые ма-
шины разминирования — ДУМ-Р 
«Уран-6». Минобороны России 
в своих сводках сообщало об 
этом неоднократно.

Машина эта во многих отно-
шениях уникальна. Разработа-
ли и начали ее серийный выпуск 
относительно недавно. Наше во-
енное ведомство поступило до-
статочно мудро, приняв опера-
тивное решение о взятии робо-
та-разминирователя на воору-
жение и отправив его туда, где в 
рамках спецоперации уже осво-
бождены значительные терри-
тории. Увы, просто напичкан-
ные минами и неразорвавши-
мися боеприпасами. 

Самоходный радиоуправ-
ляемый робототехнический 
комплекс «Уран-6» предназна-
чен для разминирования го-
родских участков, а также гор-
ных и мелколесистых террито-
рий. Он оснащен пятью различ-
ными сменными инструмен-
тами. Это бойковый, катковый 
и фрезерный тралы, а также 
бульдозерный отвал и механи-
ческий схват. Несколько видов 
трала позволяют вести рабо-
ты с различными типами грун-
тов. К примеру, бойковый трал 
используется на мягких типах 
грунта, катковый — на твердых 
поверхностях. 

Вес бронированного робота-
сапера немаленький — около 7 
тонн в зависимости от комплек-
тации. Низкий профиль ДУМ-Р 
и низкий центр тяжести поз-
воляют уверенно работать на 
подъемах и спусках крутизной 
до 20 градусов и косогорах до 20 
градусов.

Бойковый трал устроен сле-
дующим образом: на специ-
альных цепях раскручивают-

ся бойки, которые развивают 
скорость до 600—700 об./мин. и 
молотят по грунту, буквально 
вспахивая землю на глубину до 
35 см. Фрезерный тип трала об-
ладает отдаленным сходством с 
культиватором. При этом цель 
у всех этих устройств одна — 
разрушить обнаруженное на 
местности взрывное устрой-
ство или подвести его к подры-
ву. Робот имеет мощную бро-
невую защиту, в состоянии вы-
держать подрывы взрывных 
устройств мощностью до 60 кг в 
тротиловом эквиваленте.

«Ураном-6» управляет один 
оператор на удалении до 800 
метров, что исключает его по-
ражение при подрыве мин и не-
разорвавшихся боеприпасов. 
Тем более что оператор облачен 
в специальный защитный ко-
стюм. Сама технология управ-
ления весьма интересна.

За спиной оператора доста-
точно тяжелый рюкзак на сталь-
ной раме с аппаратурой связи и 
аккумуляторами, из рюкзака 
торчит частокол антенн и тя-
нется кабель к пульту на груди. 
Пульт — компьютер с двумя дис-
плеями. Управление роботом 
ведется при помощи двух джой-
стиков.

На меньший экран выво-
дится информация о состоя-
нии бортовых систем. Это запас 
топлива, температура масла и 
другие характеристики имен-
но «Урана-6». Большой показы-
вает изображение с видеокамер 

— их четыре. Одна — в центре ма-
шины по ее движению. Она по-
казывает, что находится впере-
ди. Две боковые показывают, 
что находится непосредственно 
перед гусеницами. Четвертая 
камера смотрит назад, предна-
значена для того, чтобы не нае-
хать на что-нибудь при включе-
нии заднего хода. 

Немаловажная особенность 
— наличие аппаратуры, которая 
позволяет не просто находить 
и обезвреживать все типы су-
ществующих боеприпасов, но 
и правильно их идентифициро-

вать. Благодаря этой возможно-
сти «Уран-6» может отличить, 
например, артиллерийский 
снаряд от авиабомбы или про-
тивотанковой мины.

Дистанционно управляемые 
машины разминирования хо-
рошо зарекомендовали себя на 
Северном Кавказе при ликвида-
ции взрывоопасных предметов, 
оставшихся там после уничто-
жения всех террористических 
бандформирований. Порабо-
тали они и в Сирии. Теперь тру-
дятся на освобожденных терри-
ториях Донецкой и Луганской 
республик.

Немаловажно то, что какой
-то специальной подготовки для 
оператора робота-разминиро-
вателя не требуется. Освоить 
достаточно простой механизм 
управления сможет любой во-
еннослужащий, даже не про-
шедший инженерно-саперные 
курсы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом фото запечатлена боевая работа расчетов 220-мм реактивных систем залпового огня «Ураган». Удар по ВСУ они нанесли на основе данных, полученных с беспилотника «Орлан-10».

Роботизированные машины разминирования «Уран-6» могут работать самостоятельно, а могут и в паре с сапером.

А К Ц Е Н Т

Специальная аппаратура позволяет 
«Урану-6» отличить артиллерийский сна-
ряд от авиабомбы или противотанковой 
мины, корпус держит подрыв 60 кг ВВ

Юрий Гаврилов

В
чера наши подразде-
ления уничтожили 
на Украине батарею 
американских букси-
руемых гаубиц М777. 
За этот цифровой ин-
декс защитники Дон-
басса уже прозвали 
их «тремя топорами». 

По словам официального пред-
ставителя Минобороны Рос-
сии генерал-майора Игоря Ко-
нашенкова, переданные США 
украинским военным 155-мм 
орудия вместе с «прислугой» 
точно поразили наши ракетные 
и артиллерийские расчеты. 

Как это происходит в дей-
ствительности, можно судить 
по видеосюжету, подготовлен-
ному в оборонном ведомстве. 
Там запечатлена боевая рабо-
та пары 220-мм реактивных си-
стем залпового огня «Ураган». 
Координаты позиций ВСУ ра-
кетчики получили от операто-
ров разведывательных беспи-
лотников «Орлан-10». Дроны с 
воздуха обнаружили замаски-
рованную бронетехнику в опор-
ном пункте противника и тут же 
передали целеуказания батарее 
РСЗО Центрального военного 
округа. После чего украинцев 

накрыл «Ураган». На заключи-
тельных кадрах ракетчики бы-
стро меняют огневую позицию, 
чтобы их не достала так называ-
емая «обратка». На новом месте 
расчеты тут же перезаряжают 
системы залпового огня.

Не беремся утверждать, что 
именно «Ураганы» уничтожи-
ли американские М777.  Одна-
ко достоверно известно, что под 
удары российских войск они на 
Украине попадают не в первый 
раз. Еще 18 мая генерал Кона-
шенков впервые сообщил, что 
в районе села Подгорное ликви-
дирована батарея произведен-
ных за океаном 155-миллимет-
ровых артиллерийских орудий. 

В Киеве любят разглаголь-
ствовать об особых досто-
инствах переданного ВСУ и нац-

батам американского оружия. 
Преуменьшать его достоинства, 
конечно, не стоит. Те же М777 
действительно имеют высо-
кие оперативные возможности. 
Из походного в боевое положе-
ние опытный расчет развернет  
гаубицу всего за 6 минут. У нее 
очень приличная скорострель-
ность — порядка трех выстре-
лов в минуту. Орудие весит чуть 
более 4200 кг и удобно в транс-
портировке. Но главное, что 
М777 может вести огонь управ-
ляемыми снарядами «Экскали-
бур», дальность эффективной 
стрельбы которыми в зависи-
мости от модификации боепри-
паса превышает 40 км. При этом 
круговое вероятное отклонение 
от цели составляет всего 10 мет-
ров. В общем, серьезная пушка. 

Именно из нее ВСУ в понедель-
ник обстреляли центр  Донецка.  

Однако преувеличивать воз-
можности М777 тоже не надо. 
Наша буксируемая 152-мм гау-
бица «Мста-Б» практически ни 
в чем «американке» не уступа-
ет. И тоже имеет в боекомплек-
те мощный управляемый сна-
ряд «Краснополь». Горят «топо-
ры» из США, как видим, не хуже 
украинского арсенала.

Про ликвидацию этого само-
го арсенала вчера подробно 
рассказал генерал Конашенков. 
По его словам, за сутки высоко-
точными ракетами ВКС России 
были поражены еще пять пунк-
тов управления, а также 29 рай-
онов сосредоточения живой 
силы и военной техники ВСУ. 

Кроме того, наша оператив-
но-тактическая, армейская и 
беспилотная авиация атаковала 
с воздуха 61 район сосредоточе-
ния живой силы и украинской 
военной техники. «Всего в ре-
зультате ударов авиации уни-
чтожены более 140 национали-
стов, а также 9 танков и БМП, 
батарея реактивных систем 
залпового огня БМ-21 «Град», 
шесть артиллерийских орудий 
и минометов, 13 автомобилей 
ВСУ различного предназна-
чения и один зенитный ракет-

ный комплекс «ОСА-АКМ», — 
уточнил Конашенков.

Средства ПВО в районе Сер-
геевки сбили украинский штур-
мовик Су-25. А под Харьковом 
— вертолет Ми-8. Счет уничто-
женных беспилотников ВСУ 
увеличился еще на семь еди-
ниц. «В районах Малая Камы-
шеваха и Каменка Харьковской 
области перехвачены две укра-
инские ракеты реактивной си-
стемы залпового огня «Смерч», 
— добавил Конашенков.

А это — «суточная» работа 
наших ракетных войск и артил-
лерии. Помимо упомянутой ба-
тареи гаубиц М777 они пора-
зили 128 пунктов управления, 
169 огневых позиций артил-
лерийских и минометных ба-
тарей ВСУ, а также 623 района 
сосредоточения живой силы и 
военной техники. Уничтожены 
до 200 националистов, 24 еди-
ницы вооружения и военной 
техники, 203-мм орудие 2С7 
«Пион», боевая машина БМ-21 
реактивной системы залпово-
го огня «Град» и два склада бое-
припасов.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инистерство обороны 
РФ рассказало о муже-
стве и профессиона-

лизме еще трех наших военно-
служащих, проявленных в ходе 
специальной военной операции 
на Украине. Еще три героя — ко-
мандир мотострелковой роты, 
старший водитель автомобиль-
ного взвода и начальник радио-
станции.

Командир мотострелковой 
роты старший лейтенант Роман 
Соснин освобождал один из на-
селенных пунктов от подразде-
лений украинских национали-
стов. Во время наступления Ро-
ман обнаружил на подступах к 
населенному пункту опорный 
пункт противника и 2 долговре-
менные огневые точки с мино-
метными расчетами. Оценив си-
туацию, Роман грамотно орга-
низовал систему ведения огня, а 
затем рота старшего лейтенанта 

атаковала позиции украинских 
радикалов. Несмотря на пре-
восходящие силы противника, 
рота Романа Соснина уничто-
жила вражеские доты и овла-
дела опорным пунктом укра-
инских националистов, взяв в 
плен часть боевиков.

Батальонно-тактическая 
группа, в которой служит на-
чальник радиостанции сер-
жант Виталий Никитин, вела 
ожесточенные бои с  укра-
инскими националистами, вы-
тесняя противника с занима-
емых позиций. Отступая, про-
тивник открыл минометный 
огонь по российскому подраз-
делению. Осколком мины был 
поврежден модуль связи. По-
нимая, что потеря связи ли-
шает наступающие россий-
ские подразделения тактиче-
ской гибкости, Виталий начал 
восстанавливать работу связи. 
Несмотря на продолжающиеся 
обстрелы, с угрозой для жизни 

он оперативно восстановил ра-
боту связного модуля и заново 
настроил радиостанцию.

Старший водитель автомо-
бильного взвода младший сер-
жант Евгений Смирнов в соста-
ве сводного батальона матери-
ально-технического обеспече-
ния выполнял задачи по тылово-
му обеспечению наступающих 
российских подразделений.

Прод вигаясь  к  позици-
ям российских войск, колон-
на, в составе которой находил-
ся Смирнов, была обстреляна  
украинскими диверсантами. 

Автомобиль младшего сер-
жанта получил повреждения 
колеса и потерял ход. Смир-
нов занял огневую позицию и 
прицельным огнем уничтожил 
троих диверсантов. После того 
как диверсионная группа от-
ступила, Евгений восстановил 
работоспособность автомоби-
ля и доставил груз в заданный 
район.  

Рота старшего лейтенанта Романа 
Соснина уничтожила вражеские 
доты и овладела опорным пунктом.

Младший сержант Евгений Смирнов  
уничтожил троих украинских дивер-
сантов.
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МИНОБОРОНЫ

АМЕРИКАНСКИЕ ГАУБИЦЫ ТОЖЕ ГОРЯТ

А К Ц Е Н Т

Украинская армия уже потеряла 
185 самолетов и 129 вертолетов, 
1077 беспилотников и 326 комплексов 
ПВО, 3363 танка и других боевых 
бронемашин

Начальник радиостанции сержант 
Виталий Никитин под огнем восста-
новил работу связного модуля.

ФАКТЫ

ЧТО НИ БОЛЬНИЦА, 
ТО ОГНЕВАЯ ПОЗИЦИЯ
Юрий Гаврилов

Российский межведомствен-
ный координационный штаб по 
гуманитарному реагированию 
ежедневно фиксирует и сооб-
щает общественности о новых 
случаях откровенно преступ-
ных действий представителей 
киевского режима против соб-
ственного народа. 

Очень часто такие действия 
сопровождаются изощренны-
ми провокациями военнослу-
жащих ВСУ и украинских на-
ционалистов. Им во что бы то 
ни стало надо  обвинить рос-
сийские войска в ударах по гра-
жданским объектам и уничто-
жении мирных граждан. Для до-
стижения такой цели неонаци-
сты идут на любую подлость и 
кровавое злодеяние.

За примерами далеко ходить 
не надо. Руководитель штаба по 
гуманитарному реагированию, 
начальник Национального цен-
тра управления обороной РФ 
генерал-полковник Михаил 
Мизинцев рассказал, что на 
верхних этажах харьковской 
больницы на улице Игоря Му-
ратова украинские военные 
разместили огневые точки. А в 
подвале этого здания устрои-
ли склад боеприпасов. Меди-
цинский персонал и пациентов 
больницы при этом военнослу-
жащие ВСУ насильно удержи-
вают в помещениях медучре-
ждения.

Другой случай: в населен-
ном пункте Часов  Яр на терри-
тории Донецкой Народной Рес-
публики в корпусах городской 

больницы № 3 по улице Пи-
рогова неонацисты устроили 
госпиталь для раненых боеви-
ков. Гражданских пациентов, в 
том числе тяжелобольных,  под 
угрозой физической расправы 
заставили из больницы уйти. 
А на подступах к этой клинике 
подразделения ВСУ развернули 
свои блокпосты и оборудовали 
огневые точки.

Генерал Мизинцев также со-
общил, что в Одессе в здании 
больницы № 9 на улице Пастера 
украинские неонацисты обо-
рудовали свой опорный пункт. 
Бронетехнику и артиллерию 
они расставили на прилегаю-
щей к лечебному учреждению 
территории. 

В Краматорске национали-
сты пошли еще дальше. Мало 
того, что оборудовали опор-
ный пункт в детской поликли-
нике № 3 на улице Героев Укра-
ины, так еще заминировали все 
подходы к этому зданию. В под-
вальные помещения поликли-
ники боевики согнали ее персо-
нал поликлиники и пациентов, в 
том числе детей.

По словам генерала Мизин-
цева, эти и подобные им фак-
ты, несмотря на неоднократ-
ные заявления России, во Все-
мирной организации здраво-
охранения оставляют без вни-
мания. Мизинцев в очередной 
раз призвал все заинтересован-
ные международные структу-
ры, в первую очередь ВОЗ, по-
влиять на киевские власти и не 
допускать использования меди-
цинских объектов на Украине в 
военных целях.  
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— За ходом специальной 
военной операции следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Свердловский губернатор вступился за директора 
лицея, где ученики показали скандальный номер

Шумный танец

Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Г
лава Свердловской об-
ласти Евгений Куйва-
шев не остался в сто-
роне и отреагировал на 
историю, связанную с 
екатеринбургским ли-
цеем № 12 и требова-
нием общественности 
уволить его директо-

ра. «Парни станцевали неод-
нозначный танец. Мне он не по 
душе, такие «пародии» мне со-
всем не близки. Но это была 
шутка. А шутить, пусть и плохо, 
у нас в стране не запрещено. Все 
иногда неудачно шутят, я тоже. 
За шутку можно пожурить — и 
школьников, и учителей. Но это 
максимум. Родители учеников, 
любящие своих детей, не увиде-
ли ничего ужасного в их поступ-
ке и поддержали директора», — 
написал губернатор в своем ак-
каунте в соцсети.

Уральский лицей угодил 
в скандал, когда кто-то выло-
жил в Cеть фривольный танец 
в школьном дворе. Парни-де-
сятиклассники, как выясни-
лось, самостоятельно подгото-
вили номер для конкурса «Тан-
цевальная галактика». Пошлые 
намеки в этом номере не заме-
тить, конечно, трудно. Но та-
кой бурной реакции никто не 
ожидал. 

Первыми отреагировали ав-
торы одного телеграм-канала, 
написав, что в екатеринбург-
ском лицее завершили учебный 
год «развратным ЛГБТ-танцем 
на глазах у всех лицеистов». Бы-
стро подключились обществен-
ные организации. Движение 
«Зов народа», например, потре-
бовало проверить учебное заве-
дение на наличие пропаганды 
ЛГБТ. 

В областном министерстве 
образования сразу решили сре-
агировать на скандал, просто 
наказав директора лицея и пе-
дагогов. 

— Резонанс, который вызвало 
выступление школьников, по-
нятен. Совершенно очевидно, 
что в данном случае организа-
торами конкурса не было уделе-
но должного внимания тому, что 
дети ставят, какие смыслы они 
пытаются вложить в свое вы-
ступление. Сегодня все большее 
внимание уделяется воспита-
тельной функции школы, и та-

кие проявления внеурочной де-
ятельности говорят о том, на-
сколько это задача актуальна. 
Эта ситуация непонимание вы-
звала и со стороны родительско-
го сообщества. В этой связи счи-
таю, что руководителя образо-
вательного учреждения необхо-
димо уволить, — заявил министр 
образования и молодежной по-
литики Свердловской области 
Юрий Биктуганов.

Что характерно, среди тех, 
кто призывал снять и наказать 
директора лицея, не было нико-
го, кто с ней реально знаком, а 
тем более тех, чьи дети учатся в 
том самом учебном заведении. 

После сообщений о снятии 
директора к школьному зда-
нию в Заречном микрорайоне 
потянулись родители, лицеи-
сты и выпускники. В том самом 
школьном дворе собралась при-
личная толпа. 

Начали собирать подписи в 
защиту Любови Михайловны 
Кулевой. 

— Она руководит огромным 
лицеем и при этом знает каж-
дого ученика и в лицо, и по име-
ни. И с чувством юмора, и с вы-
держкой у нее все в порядке. 
Мне 50 лет, и я прекрасно по-
мню, как все мы в пионерских 
лагерях, в школьных концертах 
красили наших парней, отдава-
ли им свои юбки и платья для 
участия в сценках, все смея-
лись, понимали шутки, — гово-
рит мама ученицы лицея Елена 
Шумкова.

Любовь Кулева в Екатерин-
бурге — человек известный, от-
личник просвещения РФ, ве-
теран труда. Лицей № 12 по ито-
гам прошлого учебного года 
вошел в топ-300 школ России 

по количеству поступивших в 
ведущие вузы страны выпуск-
ников. 

Точку в этой скандальной 
истории поставил губернатор 
Евгений Куйвашев. В своем ак-
каунте он откровенно признал-
ся: «Я не допущу, чтобы дирек-
тор лицея — Любовь Михайлов-
на Кулева — из-за этой шутки 
была уволена или по-другому 
наказана. Она 50 лет работа-
ет педагогом, получила множе-
ство наград и благодарностей. 
И никакая шутка и глупый та-
нец все заслуги педагога пере-
черкнуть не смогут».  

Кстати

Благотворительная акция «РГ» продолжается. Все, кто захо-

чет присоединиться к ней, могут обратиться в краснодар-

ский филиал «Российской газеты» по тел.: 8-8612-59-21-11. 

Напоминаем и контактный телефон в Волновахе: 

(+38) 071 599-22-93 (звонить по мессенджеру «Телеграм»). 

ДНР, г. Волноваха, протоиерей отец Александр Костин.

ПАМЯТЬ  В Сочи 
открыли 
памятник 
Доктору Лизе

НА СТОРОНЕ 
СЛАБОГО
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В Сочи открыли памятник Ели-
завете Глинке, больше извест-
ной как Доктор Лиза. Место вы-
брали не случайно — в центре 
Адлера, на набережной реки 
Мзымта, рядом с памятником 
погибшим в авиакатастрофе 
над Черным морем.

Напомним, 25 декабря 2016 
года при вылете из Сочи потер-
пел крушение самолет Ту-154 
Минобороны России, который 
направлялся перед Новым го-
дом в Сирию с мирной миссией. 
На борту находились 92 челове-
ка, среди них и исполнительный 
директор фонда «Справедливая 
помощь» Елизавета Глинка.

Памятник посвящен не толь-
ко памяти самой Елизаветы, но 
и детям Донбасса, которым она 
самоотверженно помогала — 
вывезла 500 человек.

В церемонии открытия 
памятника принял участие 
19-летний Сергей Апресян — 
один из тех детей, которого 
лично спасла Доктор Лиза. Из-
за сдетонировавшего снаряда 
молодой человек лишился ле-
вой руки и правой ноги, один 
из осколков попал в глаза. Он 
вместе с мамой уже более семи 
лет живет в Доме милосердия в 
Москве.

— Мне было 12 лет, когда я 
пострадал от разрывной трав-
мы, — вспомнил Сергей Апре-
сян. — Елизавета Глинка пришла 
ко мне в палату реанимации, и 
мне сразу показалось, что это-
му человеку можно верить. Она 
сказала, чтобы я не переживал, 
и она перевезет в Москву, ока-
жет помощь. Она сдержала свое 
слово. Каким человеком была 
Доктор Лиза? Добрым. Стопро-
центно добрым человеком.

После торжественного 
открытия памятника в адлер-
ском кинотеатре «Комсомо-
лец» состоялась закрытая пре-
мьера документального фильма 
«Я всегда на стороне слабого», 
посвященного Елизавете.  

А К Ц Е Н Т

«Я не допущу, чтобы директор лицея 
из-за этой шутки была уволена 
или по-другому наказана», — написал 
губернатор в своем аккаунте

АКЦИЯ  «РГ» Помощь 
храму на Донбассе 
продолжает объединять 
неравнодушных людей

Кущевский 
почин

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар — ДНР

С начала апреля, когда она была организована, произо-
шло много интересных событий. Одна из последних — 
встреча настоятеля Свято-Преображенского храма в 
Волновахе с кубанскими фермерами, взявшими шеф-
ство над беженцами из Донбасса.

Отец Александр встретился с фермерами Шакунами 
из станицы Кисляковской Кущевского района. В числе 
первых они откликнулись на призыв «РГ», перечислили 
деньги на восстановление храма в Волновахе, потом от-
правили на Донбасс партию  пасхальных куличей...

— Очень рад личному знакомству с братьями Вита-
лием и Евгением Шакунами, — делится он впечатлени-
ями. — Вместе мы побывали на службе в их станичной 
церкви Рождества Пресвятой Богородицы, колокола 
для которой в свое время заказывал глава этого хозяй-
ства Евгений Андреевич Шакун, трагически погибший 
пять лет назад. Он воспитал замечательных сыновей, 
достойно продолжающих дело своего отца. Наши при-
хожане до сих пор не могут забыть вкус и аромат их ку-
личей, которые доставили нам военные корреспонден-
ты «РГ».

Материал для 
церковной кровли 
настоятель приоб-
рел на Дону (на это 
пошли в том числе и 
деньги, собранные 
с помощью газеты). 
Но сначала надо 
заказать купол. 
Опять-таки с помо-
щью наших чита-
телей нашли адрес 
умельца, взявшего-
ся за работу. 

Интересуемся 
у отца Александра 
сегодняшней ситуа-
цией в Волновахе.

— В ходе боев в городе было повреждено 85 процен-
тов зданий, он остался без газа, света, воды и связи, — го-
ворит он. — Предстоит огромная работа по восстановле-
нию. Сейчас прокладывают высоковольтную линию, к 
концу июня обещают возобновить электроснабжение. 
Пока разгребаем завалы... Уже известно, что в восстанов-
лении города поможет Челябинская область. Люди на-
деются на эту помощь, и часть беженцев уже вернулась 
в Волноваху. Ну а над теми, кто нашел приют в России, 
берут шефство местные жители, в том числе кубанские 
фермеры. Мне было очень приятно узнать об этом...

Напомним, в прошлый раз, когда фермеры Шаку-
ны везли пасхальные куличи к границе, они по пути 
заехали в Азов к беженцам из Мариуполя и Волновахи. 
Оставили им часть праздничной выпечки и пообеща-
ли непременно приехать еще раз. Вернувшись в Кис-
ляковскую, собрали сотрудников фермерского хозяй-
ства и предложили им    взять шефство над беженцами 
из ДНР.  Братьев все поддержали. 

— Вроде бы   государство  беженцев обеспечивает, 
дети устроены в садики и школы, все одеты и обуты, — 
рассказывает Евгений Шакун. — Но мы прекрасно по-
нимали, что казенный угол — не родной дом, где мама 
по утрам балует семью горячими блинчиками...

Возможно, поэтому фермеры решили сперва им 
привезти все необходимое для выпечки пирожков и 
блинчиков — фермерскую муку, сахар и масло...

— Все члены коллектива приняли в этом участие, 
деньги собрали с зарплаты, потом поехали на рынок за 
фруктами и конфетами, — рассказывает Виталий Ша-
кун. — Старались выбирать лучшее, чтобы порадовать 
детишек и их родителей.

И вот в один из недавних майских дней из Кущев-
ского района в соседнюю Ростовскую область вновь 
отправилась фермерская делегация. За чаепитием дети 
делились мечтами....А взрослые — как наладить быт 
здесь. Все решили получить российское гражданство 
и заняты оформлением документов. Хотят устроиться 
на работу, чтобы снова стать на ноги.

Участницей фермерской акции стала и Алена Арха-
рова, редактор «Авторадио-Кущевская».

—  Очень важно дать  почувствовать беженцам, что 
они нужны России, что здесь им рады и всегда гото-
вы поддержать, — поясняет она. — Надеюсь, примеру 
кущевских фермеров последуют жители других  ку-
банских городов и станиц.  

Мы прекрасно 
понимали, что 
казенный угол — 
не родной дом, 
где мама по утрам 
балует семью 
горячими 
блинчиками
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Памятник 
Доктору 
Лизе 
установили 
в центре 
Адлера.

Настоятель храма в Волновахе отец Александр в гостях 
у фермеров Виталия (справа) и Евгения Шакунов в станице 
Кисляковской.
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Губернатор Евгений Куйвашев 
поставил точку в скандальной 
истории.

А
Л

Е
Н

А
 А

Р
Х

А
Р

О
В

А

РАКУРС В Новой Москве 
до конца 2022 года построят 
35 новых школ и детсадов

Ученья свет 

Сергей Жуков 

До конца 2022 года в Новой 
Москве планируется сдать в 
эксплуатацию 16 школ и 19 дет-
ских садов. А всего за десять лет 
за счет города и инвесторов там 
возведено более ста образо-
вательных объектов, сообщил 
глава департамента развития 
новых территорий Владимир 
Жидкин. 

В поселении Сосенское, 
рядом с жилым комплексом 
«Скандинавия», сейчас достра-
ивается школа, куда пойдут 
дети из ближайших микрорайо-
нов. По словам Жидкина, трех-
этажное здание на 1300 мест 
возводится по индивидуаль-
ному дизайнерскому проекту 
и новым стандартам — внутри 
много естественного света и 
открытого пространства. Сей-
час там идут отделочные рабо-
ты. Уже угадываются помеще-
ния — вот тут предусмотрена 
так называемая велком-зона, 
где родители будут ждать по-
сле уроков своих детей, а чуть 
подальше начинаются учеб-
ные кабинеты. У многих из них 
прозрачные стены из антиван-
дального стекла. Обустроят и 
двухуровневую столовую, в ко-
торой разделят младшие и стар-
шие классы. Еще одной фишкой 
строители называют большой 
спортивный зал, который с по-
мощью акустических перегоро-
док можно будет превратить в 
несколько отдельных помеще-
ний. Одновременно заниматься 
в нем, не мешая друг другу, смо-
гут восемь классов. Спортзал 
станет и площадкой для прове-

дения как школьных, так и рай-
онных мероприятий, заметил 
Жидкин.

Что-то похожее, но уже в 
готовом виде можно увидеть 
и в ЖК «Белые ночи» поселе-
ния Сосенское, где образова-
тельный комплекс работает 
уже около года. Рассчитан он 
на 550 учеников, уже зачис-
лено больше 400. Спроекти-
ровано здание в стиле «лофт»: 
много стекла, бетона и дерева, 
в отделке преобладают спокой-
ные цвета. На привычную мно-
гим школу советской построй-
ки это мало похоже — больше 
напоминает модный культур-
ный центр. Нет здесь и класси-
ческого актового зала. Вместо 
него — атриум. «Это наше ядро, 
вокруг которого все вертит-
ся, — рассказала «РГ» директор 
школы № 338 Мария Андриа-
нова. — Тут и концертный зал, и 
лекторий, и кинотеатр, и место 
для массовых мероприятий». 
Соседствует с ним коворкинг-
пространство, где на переме-
нах и после уроков дети игра-
ют в шахматы, читают книги, 
просто отдыхают, общаются со 
сверстниками. 

Имеются в школе лабора-
тории, где, например, зани-
маются будущие инженеры и 
конструкторы. Есть и так назы-
ваемый кулинариум — большая 
оборудованная кухня, где уче-
ники постигают азы кулина-
рии. «В младшем возрасте здесь 
в основном занимаются девоч-
ки, — поделилась Мария Андри-
анова. — А чем старше и ближе к 
выбору профессии, тем больше 
мальчишек приходит».  

ФЕСТИВАЛЬ  На Манежной площади можно попробовать и купить 
крабов, нельму, мидии и другие деликатесы

Лучше, чем на море 
Любовь Проценко 

О
казаться в  эти дни в 
Москве, на переходе от 
площади Революции к 

Манежной  площади, —  почти 
то же самое, что побывать на 
морском побережье. Даже луч-
ше. Разве найдешь море, в ко-
тором водятся обитатели и се-
верных, и дальневосточных, и 
черноморских глубин? Сюда 
же на «Рыбную неделю» в сто-
лице кого только не завезли! И 
живых крабов, от аквариумов с 
которыми детишек не оторвать, 
и усатых сомов, послушно под-
плывающих на зов посетителей, 

и корюшку, и барабульку… Не 
удивительно, что вот уже ше-
стой день народа здесь с утра до 
позднего вечера не убывает. За-
глянули вчера на этот популяр-
ный фестиваль и мэр Москвы 
Сергей Собянин с министром 
сельского хозяйства Дмитрием 
Патрушевым. 

«Рыбная неделя» проводит-
ся в Москве уже в четвертый 
раз, — напомнил Сергей Собя-
нин. — Но в этот раз она наи-
более популярна, потому что 
москвичи, наверное, уже со-
скучились по таким меропри-
ятиям. Да и ассортимент, кото-
рый здесь предлагается, просто 

огромен — со всех морей Рос-
сии. Около 20 видов вкусней-
ших рыб. Буквально за несколь-
ко дней мы продали в два раза 
больше продукции, чем в пре-
дыдущие годы». 

Глава города поблагодарил 
министерство сельского хо-
зяйства за помощь в организа-
ции «Рыбной недели». На что 
Дмитрий Патрушев отметил, 
что такие фестивали способ-
ствуют популяризации россий-
ской продукции, которая, по его 
словам, по своему вкусу и каче-
ству не только не уступает им-
портной, но и превосходит ее. 
Москвичи имеют возможность 

тут же убедиться в этом. Свы-
ше 500 столичных ресторанов 
вышли на свежий воздух, что-
бы угостить посетителей самы-
ми разными деликатесами. В 
их меню, например, окрошка с 
копченым судаком и уха с клец-
ками из стерляди и раков, кар-
паччо из сахалинского гребеш-
ка и мурманская треска с арти-
шоком,  черноморские мидии с 
овощами и травами… Повара 
охотно делятся с москвичами 
рецептами понравившихся им 
блюд и даже показывают, как их 
приготовить.

Бывалые москвички пришли 
на фестиваль с объемными сум-
ками, чтобы не просто попробо-
вать, но и домой принести якут-
скую нельму и мурманскую 
скумбрию, каспийскую сельдь 
и северных креветок. Проблем 
с их покупкой нет — к «Рыбной 
неделе» присоединились более 
трех тысяч магазинов и более 
130 рынков и ярмарок. Лишь 
рынок возле Кремля за первые 
пять дней работы продал около 
40 тонн рыбы и морепродуктов. 
Одной селедки москвичи раску-
пили более 7 тонн. Покупателей 
радует не только небывало ши-
рокий выбор, но и возможность 
купить рыбу со скидками, кото-
рые доходят до 60 процентов. 
Кроме того, в ряде магазинов 
действует кешбэк за покупки. 

Как подсчитали организато-
ры, с 27 мая, когда фестиваль 
стартовал, по 1 июня на его пло-
щадках побывали уже 95 тысяч 
посетителей.  

Дмитрий Патрушев и Сергей Собянин с удовольствием прошлись по рыбным рядам вместе с москвичами.
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Мнение

 — В ситуации надо разбираться, здесь несколько «слоев». Для начала 

неплохо бы задуматься о том, что смотрят наши дети, раз они создают 

подобные «номера», — говорит доцент Московского городского уни-

верситета МГПУ Юлия Челышева. — Другой вопрос, что взрослые раз-

решили детям поставить такой танец и выступить, не отсмотрев. Поче-

му? Это другой слой: не хватило времени, не показалось важным. Здесь 

вопрос загрузки педагогов, и в первую очередь классного руководите-

ля. Есть вопросы и к родителям.

Увольнять кого бы то ни было — это сродни «карательной педагогике», 

когда обязательно надо найти и наказать виновного. Прежде чем «ка-

рать», нужно постараться создать понятный механизм общения руко-

водства с детьми, родителями и учителями. Ведь по сути в каждой школе 

есть зам по воспитательной работе. Вот к нему и вопросы.

Подготовила Мария Агранович
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ТЕХНОЛОГИИ 
В Москве 
запустят 
дрон-доставку

ПЕРЕЛЕТНЫЕ 
ПИЦЦЫ 
Сергей Буланов

Москва станет первым городом 
России, где появится доставка 
дронами. Как рассказал вице-
президент и исполнительный 
директор кластера передовых 
производственных технологий 
фонда «Сколково» Алексей Бе-
ляков, первые «воздушные ку-
рьеры» могут заработать уже 
в сентябре этого года. Правда, 
только в специальной экспери-
ментальной зоне: полеты над 
Москвой на данный момент су-
щественно ограничены. 

Доставка по воздуху — мечта 
многих логистических компа-
ний. Квадрокоптерам не надо 
платить зарплату, они не бо-
леют, работают с утра до ночи, 
для них нет ни пробок, ни све-
тофоров — красота. В США до-
ставку дронами активно практи-
куют, там они приносят людям 
посылки небольших габаритов, 
а в разгар пандемии несли тесты 
на коронавирус. Но в России ни 
лекарства, ни пицца по воздуху 
не летают даже в насквозь ин-
новационной Москве. Почему? 
Во-первых, отмечают в пресс-
службе компании Dostavista, 
пока это законодательно запре-
щено. Во-вторых, в Москве — то 
дождь, то снег, а в ветреную по-
году дрон нормально летать не 
может. Наконец, в-третьих, рис-
ков больше, чем преимуществ. 
«Летательный аппарат не яв-
ляется защищенным, поэто-
му подвержен краже вместе с 
перевозимым им грузом путем 
перехвата, — продолжают пред-
ставители оператора. — Про-
граммное обеспечение, в кото-
ром осуществляется контроль и 
управление работой аппарата, 
также пока несовершенно и име-
ет «дыры», за счет которых су-
ществует большая вероятность 
кибератак на систему». Но тем 
не менее власти Москвы все-та-
ки, кажется, нашли решение. По 
словам Алексея Белякова, мэрия 
совместно с фондом «Сколково» 

и Московским инновационным 
кластером создали специаль-
ную экспериментальную зону, 
где дроны могут летать в рам-
ках экспериментального пра-
вового режима. Первая пробле-
ма с законодательством, таким 
образом, будет снята. А что с 
рисками? Как отметил глава де-
партамента предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия Москвы Алексей Фурсин, 
пока дроны будут перемещать-
ся только в пределах Сколкова. 
Открытые пространства этого 
наукограда идеально подходят 
для тестов, здесь столкновение 
с высотными зданиями прак-
тически исключено. Да и сами 
расстояния будут на первых по-
рах невелики. «Мы запланиро-
вали логистический хаб, куда 
компании будут доставлять 
свои посылки, — объяснил схе-
му Алексей Беляков. — А уже так 
называемую последнюю милю 
возьмут на себя беспилотники». 

С одной стороны, опера-
торам дрон-доставки макси-
мально упростят жизнь, с дру-
гой — все-таки регламентиру-
ют экспериментальную полет-
ную зону. Воздушные трассы 
для дронов пройдут на высоте 
100 метров. Массу летательных 
аппаратов не будут ограничи-
вать. А значит, летать будут не 
только письма, но и, скажем, 
увесистые книги. 

Все эти регламенты — не ка-
кой-то научпоп. В Москве уже с 
2018 года разрабатываются не 
то что дроны-доставщики (их 
собирают даже школьники), 
а даже полноценное воздуш-
ное такси. Например, аппарат 
компании «Ховер», резидента 
«Сколково», способен достав-
лять груз и людей на расстоя-
ние до 100 км со скоростью до 
200 км/ч. Одним из преиму-
ществ экспериментальной мо-
дели является безопасность. 
Там задействовано сразу три 
группы двигателей, ответствен-
ные за взлет, посадку и гори-
зонтальный полет. А даже если 
все откажет — автоматически 
выпустится парашют. И ни одна 
пицца не пострадает.  

Правописание
Речь идет об установ-
ленных по периметру 
Московской кольцевой 

автодороги  обзорных камерах. 
Первый  этап — это МКАД, с 

использованием новой системы 
видеонаблюдения. Второй этап 
этого эксперимента — вылетные 
магистрали. Основные цели 
эксперимента — снизить вре-
мя нахождения автомобилей 
на проезжей части после ава-
рии на 40 процентов, число на-
ездов на МКАД на 30 процентов. 
Таким образом, получится сни-
зить число погибших на МКАД 
на четверть, а задержки трафи-
ка — на 15 процентов. 

Но сейчас нет нормативно-
правовой базы о регулирова-
нии таких вопросов. В том чис-
ле со страховыми компаниями. 
То есть любой инспектор, если 
попавший в ДТП водитель поки-
нул место аварии, обязан офор-
мить в отношении него прото-
кол о неисполнении требований 
Правил дорожного движения. 

Управление под градусом
Количество выявляемых на-
рушений сокращается, а ко-
личество ДТП с участием не-
трезвых водителей стабиль-
но. В чем здесь разгадка?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Мы видим поло-
жительную тенденцию по сни-
жению показателей аварийно-
сти с нетрезвыми водителями. 
У нас снизилось и количество 
ДТП на 2,4 процента по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Также сни-
зилось число погибших в этих 
ДТП на 18,4 процента, а также 
раненых на 1,5 процента.

Проблемы, связанные с не-
трезвым вождением, нам хо-
рошо известны, в связи с этим 
осуществляется целый спектр 
мер, чтобы  недопустить эти не-
гативные проявления. Исходя 
из анализа оперативной обста-
новки, проводятся как обще-
городские рейды, так и межо-
кружные и локальные меропри-
ятия. Также проводятся про-
филактические мероприятия в 
различных питейных заведени-
ях, местах общепита, на автоза-
правочных станциях столично-
го региона — размещается раз-
личная агитационная информа-
ция, к этой работе активно при-
влекаются работники данной 
сферы услуг.

Кроме того, сегодня в Моск-
ве доступность общественного 
транспорта для граждан с воз-
можностью выбрать альтерна-
тивный путь доехать из точки 
А в точку В достаточно широ-
кая по охвату. Это порядка бо-
лее 90 процентов. В этом мы ви-
дим залог эффективности такой  
работы.

То есть, если выпил, не садись 
за руль. Лучше общественным 
транспортом доберись. Воз-
можность такая есть?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ:  Честно сказать, 
да. Маршрутная сеть и подвиж-
ного наземного транспорта, и 
метро охватывает более 90 про-
центов. И те риски, которые че-
ловек несет, управляя транс-
портным средством в состоя-
нии опьянения, несопостави-
мы с теми затратами, которые 
он, используя общественный 
транспорт, понесет. Основная 
часть населения это все воспри-
нимает и делает правильный 
выбор.

За руль после школы
Непрерывное обучение детей 
навыкам безопасности до-
рожного движения. Что под 
этим подразумевается?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Мы изготови-
ли и разместили в детских до-
школьных, школьных учрежде-
ниях более пяти тысяч плакатов 
для детей, чтобы они понимали, 
как переходить проезжую часть 
по пешеходному переходу. Как, 
если ты  находишься в автомо-
биле, транспортном средстве, 
необходимо пристегнуться. 

Самая, на мой взгляд, луч-
шая, эффективная мера, когда 
ребенок каждое утро заходит в 
свое дошкольное либо школь-
ное учреждение и видит, что сел 
в детское кресло — пристегнись. 

И он своим родным скажет: 
пап, мам, я еще не пристегнул-
ся, подожди, давай не начинать 
движения. Это очень эффектив-
ная мера. 

В последующем, когда уже 
ребенок будет посещать шко-
лу, мы планируем его актив-
ное участие в нашем движении 
юных инспекторов безопасно-
сти дорожного движения, ко-
торое позволит ему более ка-
чественно усвоить правила. И 
красной нитью потом, в том 
числе с помощью  участия в во-

лонтерских каких-то акциях до-
полнительно, довести до выпус-
ка из школы нашего ученика. 
И обеспечить возможность от-
учиться в автошколе, где более 
качественно, грамотно ему пре-
подадут навыки и знания ПДД и 
управление транспортом. 

На сегодняшний день такой 
проект предварительно одо-
брен со стороны органов об-
разования Москвы. Планирует-
ся совместная проработка дета-
лей его реализации. В итоге наи-
более отличившиеся ученики 
имеют возможность отучить-
ся в автошколе и получить сви-
детельство об окончании авто-
школы. 

Мы эту цепь пытаемся про-
вести от детского сада и до 11-
го класса, чтобы на основании 
тех знаний, которые ребенок 
получил, на основании оценки 
его активности в нашем обще-
ственном движении в конце он 
мог получить возможность от-
учиться в автошколе, получить, 
достигнув совершеннолетия, 
водительское удостоверение. А 
фактически для многих это бу-
дет возможность получить про-
фессию. Множество профессий 
на сегодняшний день связаны 
в том числе с необходимостью 
управлять транспортным сред-
ством. 

Выпускник получит свиде-
тельство об окончании авто-
школы. Сможет сдать экзамен 
и, достигнув совершеннолетия, 
естественно, получит водитель-

ское удостоверение. Если по-
мните, в советские времена у 
нас было автодело? Когда фак-
тически изучали устройство ав-
томобиля и могли  получить во-
дительское удостоверение.

Экзамен пополам
Какая картина сегодня скла-
дывается с экзаменами на во-
дительские удостоверения? 
Как сложно их получить, как 
трудно сдать экзамен? Не все-
гда получается их получить с 
первого раза. Так ли это?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Тут не все так 
просто. В 2019—2020 годах 
были введены ограничитель-
ные меры в связи с пандемией. 
Поэтому значительно сократи-
лось количество принятых экза-
менов и выданных прав, тем бо-
лее что срок действия ранее вы-
данных водительских удостове-
рений был продлен. 

Сейчас сработал отложен-
ный спрос. У нас прирост по 
итогам 2021 года составил 12 
процентов. Те водители, кото-
рые в ковидные ограничения 
не смогли воспользоваться го-
суслугой, получили ее сейчас. 
Если говорить о 2022 годе, то 
за четыре месяца выдано более 
150 тысяч водительских удосто-
верений. Из них первично была 
выдана 41 тысяча водительских 
удостоверений. Это прирост на 
45 процентов. 

Но надо понимать, что речь 
идет не только о тех, кто сдает 
экзамены, но и о тех, кто просто 
меняет права в связи с истече-
нием их срока действия.

А сколько сдают экзамен с 
первого раза?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: За четыре меся-
ца этого года проведено 135 ты-
сяч экзаменов. Снижение со-
ставило порядка 20 процентов. 
За это время проведено почти 
63 тысячи теоретических экза-
менов, по которым положитель-
ные оценки получили порядка 
60 процентов кандидатов в во-
дители. Практический экзамен 

с первого раза сдали 28 тысяч 
кандидатов — 39 процентов от 
всех претендующих на права. В 
прошлом году их было 54 про-
цента. Но надо понимать, что и 
сам порядок приема экзамена 
изменился.

Если раньше было два эта-
па практического экзамена, то 
сейчас они объединены в один. 
Количество сданных экзаменов 
с первого раза сократилось. Хо-
рошо это или плохо? Наверное, 
есть вопросы и к кандидатам в 
водители, и к качеству их обуче-
ния. И к самой методике. 

Если раньше можно было на-
брать штрафные баллы сначала 
на площадке, а потом в городе, 
то сейчас все это объединено. 
Но в целом состояние и показа-
тели, которые на сегодняшний 
день характеризуют работу по 
получению водительских удо-
стоверений, на мой взгляд, ста-
бильные. И говорить о каких-то 
подъемах либо снижениях нам 
не приходится. То есть отмеча-
ется небольшое снижение, но в 
целом ситуация стабильна. 

Услуга востребована, и мо-
лодежь, и в целом граждане ак-
тивно ею пользуются. За четыре 
месяца 150 тысяч — это доста-
точно большое количество.

Существуют какие-то пре-
делы, сколько раз человек мо-
жет сдавать на права?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Ы К О В :  Первый раз, 
когда человек не сдал, повтор-
но мы его ждем спустя неделю, 
на восьмой день. Потом еще по-
пытка. Потом это откладывает-
ся  на 30 дней. В принципе, коли-
чество попыток не ограничено. 

Есть в обществе разные дис-
куссии: должно ли это быть или 
нет? Мы сейчас эту дискуссию 
не будем затрагивать. Потому 
что есть разные взгляды. Техни-
ческая возможность у нас есть. 
Мы всех ждем. Вопрос только в 
том, чтобы кандидат был готов.

По возрасту ограничения 
есть? 

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Главное, чтобы 
не было медицинских противо-
показаний. По возрасту — нет.

Недавно пресс-служба ваше-
го ведомства уточнила по-
нятие электросамокатов. 
Их фактически приравняли 
к мопедам. Если мы говорим 
об электросамокатах мощ-
ностью больше 0,25 киловат-
та, это уже нарушение, если 
ездить без прав. Выявляются 
ли и в каком объеме такие на-
рушения?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Ы К О В :  Мы соответ-
ствующее разъяснение давали. 
Когда самокат мощностью свы-
ше 0,25 кВт и тяжесть послед-
ствий из-за того, что скорость 
увеличивается, мощность воз-
растает, больше. Мы уже об-
ращаем внимание на то, что 
лицу, которое управляет в дан-
ном случае самокатом, необхо-
димо иметь водительское удо-
стоверение категории М. 

Он должен быть в соответ-
ствующих средствах защиты, 
которые позволят сохранить 
ему жизнь. Отдельно скажу, что 
с 13 по 15 мая несколько дней 
мы проводили мероприятие по 
контролю за участниками до-
рожного движения данной ка-
тегории, и нами было выявле-
но более 4,5 тысячи нарушений 
с их стороны. Из них около трех 
тысяч нарушений было совер-
шено работниками сферы до-
ставки. 

Особое внимание мы об-
ращаем на мощность техни-
ки. Если нет категории «М», 
то в соответствии с законода-
тельством мы применяем меры 
обеспечения, которые выража-
ются в задержании транспорт-
ного средства, коим в данном 
случае является либо самокат, 
либо электровелосипед, имею-
щий двигатель, с перемещени-
ем его на специальную охраня-
емую стоянку, со всеми выте-
кающими последствиями для 
данных лиц.

За управление без прав 
предусмотрен административ-
ный штраф статьей 12.7 от 5 до 
15 тысяч рублей, что также яв-
ляется, на мой взгляд, достаточ-
ной профилактической мерой 
для того, чтобы граждане на это 
обращали внимание. 

В преддверии велосезона мы 
провели необходимую работу. 
Здесь мэрия Москвы также ак-
тивно нам помогла, со всеми 
организациями, осуществляю-
щими услуги проката, так на-
зываемый кикшеринг, само-
катов, и отдельно акцентиро-
вали внимание на то, чтобы 
мощность этих транспортных 
средств была в соответствии с 

необходимой нормативной ба-
зой. Здесь мы уверены, что мощ-
ность в данном случае соответ-
ствует тем требованиям зако-
нодательства, которые у  нас 
выдвинуты. 

Забрать со штрафстоянки 
электросамокат легко?

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Выполнив все 
условия — да. Владелец транс-
портного средства приходит и 
получает. 

Но документов же у него  нет?
АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Если это прокат-
ный, то прокатная организация 
имеет необходимые докумен-
ты подтверждающие и может 
его забрать. Если это лицо, ко-
торое непосредственно управ-
ляет, как правило, есть паспорт, 
если вы лично купили в пользо-
вание, все равно какие-то доку-
менты о покупке у вас сохране-
ны. Мы же все дома складываем 
отдельно руководство эксплу-
атации по технике и т.д. Это, в 
том числе должностным лицом, 
которое проводит администра-
тивное расследование, может 
быть принято доказательством 
по делу. 

Маршрут не ясен
Не секрет, что водители из 
регионов попросту боятся 
ехать в Москву, потому что 
здесь особая интенсивность 
движения. А когда попада-
ют, порой теряются, начи-
нают плутать, доверяют-
ся  навигатору. Если ли у со-
трудников столичной авто-
инспекции какие-то уста-
новки с такими незадачли-
выми водителями, которые 
начинают разговор: ну, я же 
неместный... так получи-
лось... Или никаких исключе-
ний нет? 

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Мы очень ак-
тивно проводим работу с Об-
щественной палатой по выявле-
нию так называемых ловушек. 
Там, где это требуется, мы ме-
няем организацию дорожного 
движения с помощью владель-
цев улично-дорожной сети. 

Что касается лояльности к 
определенной категории води-
телей. Мы в целом настраива-
ем своих сотрудников и ставим 
задачу именно по оказанию по-
мощи. То есть с учетом той си-
туации, которая у нас на сего-
дняшний день сложилась. Мы 
именно на этом акцентируем 
внимание. Мы здесь скорректи-
ровали достаточно давно свою 
работу. Эта проблема для нас не 
имеет серьезной актуальности. 
Обустройство улично-дорож-
ной сети в Москве, наличие зна-
ковой информации, навигация 
и все остальное позволяет даже 
водителям, которые имеют не-
большой опыт вождения по сто-
лице, при желании доехать без 
нарушения ПДД. Более того, не 
во всех регионах есть так назы-
ваемые перехватывающие пар-
ковки — когда иногородний во-
дитель может приехать, оста-
вить свое транспортное сред-

ство и общественным транспор-
том добраться до нужной точки. 

Опять же покрытие у нас 
общественным транспортом 
охватывает 90—95 процентов. 
Поэтому здесь есть необходи-
мая альтернатива. Не надо чита-
телям бояться, надо смело при-
езжать в Москву. 

Камерные штрафы
У нас растет коли-
чество камер в Моск-
ве. И растет количество вы-
писанных штрафов. Камеры 
не видят пьяного за рулем. Ка-
меры не видят хронических 
штрафников, у которых де-
сятки и сотни неоплаченных 
штрафов. У вас хватит со-
трудников, которые вели бы 
эту работу? Ту, которую не 
видят камеры.

АЛЕКСАНДР БЫКОВ: Спасибо за во-
прос. Честно скажу, на сего-
дняшний день количество наших 
сотрудников достаточно для 
того, чтобы оказывать профи-
лактический эффект на состав-
ляющую на улично-дорожной 
сети. Камеры профилактируют 

значительную часть правонару-
шений, и они с каждым днем, го-
дом учатся выявлять новые ка-
кие-то составы, которые в том 
числе влияют на безопасность 
дорожного движения. 

При этом мы четко видим, 
что количество материалов, со-
ставленных вручную, постепен-
но у нас сокращается. И связано 
это с тем, что мы акцентируем 
внимание на нарушениях, ко-
торые более влияют на тяжесть 
последствий либо на состояние 
аварийности. 

И со злостными нарушите-
лями работа нами проводится 
достаточно эффективно. Если 
переводить в цифры, то в Моск-
ве у нас исполнение админи-
стративных штрафов тоже луч-
шее в стране. Это около 90 про-
центов. Да, отчасти играет роль 
то, что многие сейчас имеют 
возможность оплатить с дис-
контом. Это, к примеру, 250 
рублей за нарушение скорост-
ных ограничений. И есть техни-
ческие ресурсы, которые позво-
ляют подписаться. 

В целом скажу, что работа, 
которая нами проводится, в том 
числе и с лицами, которые имеют 
значительное количество штра-
фов, достигает своего результа-
та. И люди в отложенном перио-
де времени, понимая, что лучше 
все-таки не нарушать, начинают 
вести себя уже более правильно 
на дороге, не ставя под угрозу ни 
себя, ни других участников до-
рожного движения. 

Есть рекордсмены по количе-
ству неоплаченных штрафов?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Ы К О В :  Если приво-
дить цифры, мы активизирова-
ли работу на тех, кто уже имеет 
несколько сотен неуплаченных 
штрафов, и у нас значительное 
количество таких людей сокра-
тилось. 

Почему? Потому что мы 
взаимодействуем и с Феде-
ральной службой судебных 
приставов, реализуя полномо-
чия, которые предусмотрены 
229 ФЗ, используются рычаги, 
которые у них допустимы. Это 
и ограничение права управле-
ния, и ограничение какого-то 
права на выезд. В случае необ-
ходимости арест имущества, 
которое может пойти в пога-
шение той задолженности, ко-
торая возникла. 

Поэтому я бы сейчас не гово-
рил о конкретных рекордсме-
нах, но честно скажу, что быва-
ли случаи, когда мы останавли-
вали отдельных нарушителей и 
составляли материалы за опре-
деленный период, выражаю-
щийся в нескольких миллионах 
рублей.  

А К Ц Е Н Т

Для приема экзамена на права 
возрастных ограничений нет. 
Лишь бы по медицинским показателям 
водитель был допущен 

А К Ц Е Н Т

С начала года зарегистрировано 18 ДТП 
с участием пользователей средств 
индивидуальной мобильности. 
В них 18 человек получили ранения

1

К многочисленным умениям, 
которые уже освоили дроны, 
добавятся и курьерские навыки. 
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Александр Быков: Количество 
погибших в нетрезвых авариях 
снизилось на 18,4 процента.

Причиной въезда такси в банк в Москве по предварительной версии стала неисправность тормозов. 
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Ключевой вопрос

Новые устройства для передвижения, какие проблемы они создают на до-
рогах?
Александр Быков | Новый вызов в вопросах аварийности нам бросают 

набирающие популярность различные средства индивидуальной мо-

бильности. Зачастую сотрудники Госавтоинспекции сталкиваются с 

беспечным отношением к безопасности со стороны таких лиц. 

Основные нарушения — это передвижение по проезжей части, пересе-

чение проезжей части в неположенном месте, передвижение по доро-

гам и улицам в нарушение Правил дорожного движения, нахождение на 

проезжей части без цели ее перехода, нарушение правил движения по 

тротуарам.  Мы сталкиваемся с безрассудным отношением, когда 

взрослые с детьми передвигаются на электросамокатах с высокой ско-

ростью, нарушая всяческие меры безопасности. 

С начала года зарегистрировано 18 ДТП с участием пользователей 

СИМ. В них 18 человек получили ранения.
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ПУТЕШЕСТВИЯ Летом 
запустят новые чартерные 
программы по России

Раскинули 
крылья

Евгений Гайва

Туристические чартеры к лету запустят во все феде-
ральные округа. Программа пополнится рейсами во 
Владивосток, Тобольск и Чечню, сообщили в Росту-
ризме. 

В этом весенне-летнем сезоне мы постарались 
расширить географию и дальше будем продолжать 
расширять чартерную программу, пояснила руководи-
тель Ростуризма Зарина Догузова. Чартеры по России 
стартовали в 2020 году, за два года сформировано бо-
лее 20 парных направлений, отметила глава Ростуриз-
ма. Благодаря госсубсидиям цены на чартеры в 1,5—2 
раза ниже, чем на обычные рейсы. 

Чартеры на Кавказ — новинка этого сезона. С кон-
ца апреля уже стартовала программа в Дагестан, запу-
щенная туроператорами «Интурист» и FUN&SUN 
(бывший TUI) при поддержке Ростуризма и правитель-
ства региона. С 10 июня к ней добавятся чартеры в Че-
ченскую Республику. По словам Догузовой, рейс уже 
загружен на 100%. Программа рассчитана на четыре 
дня. Туристам покажут город Грозный, Аргунское уще-
лье, озеро Кезеной-ам. Цены стартуют от 23,9 тыс. ру-
блей за человека. 

В Сибирь чартеры уже летают в Тюмень, Республи-
ку Алтай. В Хакасию чартерную программу ставил ту-
роператор ANEX Tour. Теперь сибирскую коллекцию 
пополнят рейсы в Тобольск от FUN&SUN. Летать чар-
теры будут из Санкт-Петербурга. Программа стартует 
с 23 июня. В Тобольске путешественникам предлагают 
несколько экскурсионных программ на выбор. Напри-
мер, есть прогулки по городу и территории кремля. 
Любителям истории предлагают туры «Романовы в 
Сибири» и «Древняя столица Сибири». Стоимость 
турпакета начиается от 28,3 тыс. рублей за человека. 

На Дальний Восток чартеры уже летают на Сахалин, 
Камчатку, на Байкал в Бурятию. Их дополнят туры во 
Владивосток из Москвы. Чартеры начнут летать один 
раз в неделю с 20 июля и до конца августа. Экскурсион-
ные туры рассчитаны на восемь дней. Туристам пока-
жут Владивостокскую крепость, острова Русский и Фу-
ругельма, Приморский Сафари-парк, проведут по тро-
пе леопардов в Национальном парке «Земля леопар-
да», свозят на морскую прогулку.  

ЭКОЛОГИЯ Турпоток 
в заповедные зоны 
вырастет на 20 процентов

Прокладывают 
тропы 

Светлана Задера 

Минприроды ожидает, что турпоток в особо охраняе-
мые природные территории по итогам 2022 г. вырастет 
на 20% и превысит 12 млн человек. Об этом «Россий-
ской газете» рассказали в пресс-службе министерства. 

Сейчас в заповедную систему России входят 107 за-
поведников, 66 национальных парков и 63 заказника. 
Кавказский заповедник, который находится в Крас-
нодарском крае, входит в пятерку самых посещаемых 
особо охраняемых природных зон. В прошлом году его 
посетили 539 тыс. 
человек. Как  почти 
в каждом заповед-
нике здесь предла-
гают множество 
туров, но есть один 
особенный, в конце 
июля — начале ав-
густа. 

«Во время звез-
допада пояса Пер-
сеиды на Бзер-
пинском карнизе 
мы организовываем 
поход. Обычно при-
глашаем астронома из числа преподавателей инсти-
тута Краснодара. Он берет технику и проводит лек-
цию. Во время похода рассматриваем звезды и считаем 
упавшие», — рассказали в заповеднике. 

«Звездопад Персеиды происходит каждый год, ак-
тивная фаза занимает 4—5 дней.  Мы подгадываем под 
это время. У нас 10 маршрутов, каждый из них подхо-
дит для того, чтобы смотреть на звезды», — рассказы-
вают в заповеднике. Можно устроить себе такой ко-
роткий отпуск, добавляет сотрудник заповедника.

На других особо охраняемых природных террито-
риях тоже есть интересные программы. Например, в 
Астраханском государственном заповеднике регуляр-
но проходят фототуры. «Люди без профессиональной 
техники, скорее всего, не смогут принять участие в 
туре. Потому что телефон птицу вдалеке не снимет. Тур 
больше подходит людям, которые хотят попробовать 
себя в качестве фотографов-натуралистов и не зна-
ют, с чего начать», — рассказали в заповеднике. В запо-
веднике обитает около 300 видов птиц, среди которых 
есть редкие и исчезающие виды, занесенные в Крас-
ную книгу. 

«У фототура особая программа: придется несколь-
ко часов сидеть в засидке, рано вставать, потому что 
утром птиц больше, чем днем», — говорит собеседник. 

В Ростовском заповеднике можно в одном туре про-
катиться на пароме, затем на квадроцикле. И все ради 
того, чтобы посмотреть на донских мустангов — редких 
диких лошадей, чей рост  достигает 173 см в холке.  

РЕШЕНИЕ Где и как можно 
отдохнуть в деревне

Парадная ферма

Татьяна Карабут

Вместо итальянских деревушек 
российские туристы, наконец, 
обращают внимание на наши 
фермы, пасту карбонару «им-
портозамещают» бешбарма-
ком. Ограничения полетов вну-
три страны, сложности с пере-
мещением за границу застав-
ляют россиян искать неорди-
нарные варианты отдыха. Агро-
туризм  — один из них. 

Посещение ферм с животны-
ми — самый популярный вари-
ант сельского туризма, расска-
зали в Фонде содействия разви-
тию сельского хозяйства. Обыч-
но в такие туры выходного дня 
отправляются семьи с детьми. 
Ребенку в радость погладить, 
покормить или покататься, 
а взрослые могут, например, 
научиться доить козу и просто 
расслабиться в тишине на при-
роде. И стоить такой отдых бу-
дет приемлемых денег:  цены 
варьируются от нескольких со-

тен рублей на человека (двухча-
совая экскурсия на ферму) до 
5—10 тыс. рублей в зависимости 
от региона и комплекса услуг. 

В лидерах развития проектов 
агротуризма — Кубань и Подмо-
сковье. На Кубани широко вос-
требованы винные туры. Здесь 
проведут экскурсию по произ-
водству, устроют дегустацию, 
накормят фермерской едой и 
разместят в гостинице рядом с 
винодельней. 

В Подмосковье едут на сыро-
варни и животноводческие фер-
мы. В последнее время развива-
ются экзотические фермы — по 
разведению улиток, страусов, 
фазанов, лам, пятнистых оле-
ней, рассказали в минсельхозе. 

За счет мер господдержки 
сельский туризм может прино-
сить фермерам по 200 млрд ру-
блей ежегодно с 2030 года, под-
считывали в Россельхозбанке. 
Примерно такую выручку име-
ют 30—40 крупных региональ-
ных агрохолдингов.  

ОТДЫХ В летний сезон вырос спрос на дорогие поезда и отели

Комната желаний 
Евгений Гайва 

В 
летние отпуска по 
России в этом году 
поедет на 10—15% 
больше туристов, чем 
в прошлом. Но Сочи, 
даже несмотря на 
открытый аэропорт, 
часть гостей потеря-
ет, рассказали «РГ» 

представители туриндустрии. 
Путешествия себе позволят те, 
кто раньше ездил за границу и 
теперь имеют деньги для ком-
фортного отдыха внутри стра-
ны. А они смогут выбрать что-то 
помимо Черного моря.  

Некоторые особенности 
предстоящего сезона уже за-
метны. Бронирования ваго-
нов класса «люкс» выросли на 
20%, рассказывает «РГ» пред-
ставитель сервиса бронирова-
ний OneTwoTrip Елена Шелехо-
ва.  В отелях высшего ценового 
сегмента есть небольшой при-
рост бронирований к показате-
лям прошлого года, а стоимость 
размещения выросла на 12—
13%, рассказывает гендирек-
тор туркомпании «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. Гости пяти-
звездочных отелей в средствах 
не стеснены, поясняет он. Зато 
сегмент «одна-две звезды» чув-
ствует себя плохо, потому что 
многие их клиенты не станут 
тратить деньги на путешествие 
и в отпуск никуда не поедут.  

По данным недавнего опро-
са ВЦИОМ, отдыхать дома в 
этом году, как и в 2021-м, бу-
дут 52% россиян, в 2019 году та-
ких было только 44%. Отдыхать 
на даче в этом году планируют 
уже 39% опрошенных, тогда как 
в 2021 году таких было 34%, а 
в 2019-м — 26%. «Заметно сни-
жается покупательная способ-
ность, к тому же сказывается 
неопределенность ситуации», — 
говорит президент Общенаци-
онального союза индустрии го-
степриимства Алексей Волков. 
Тем не менее турпоток внутри 
страны в этом году достигнет 
66—70 млн человек, считает он. 
По официальным оценкам, в 

прошлом году по России путе-
шествовали 56,5 млн человек. 

В условиях ограниченного 
числа зарубежных авиарейсов 
основной турпоток устремит-
ся на российский юг и сконцен-
трируется в Сочи. Этот курорт 
на Черноморском побережье 
пока остался один с авиапере-
возкой. На другие южные ку-
рорты России туристы двинут-
ся поездами. По сравнению с 

прошлым годом в два раза вы-
рос спрос на железнодорожные 
билеты в Симферополь и Крас-
нодар, на 50%  — в Ростов-на-До-
ну, на 20% — в Москву и Ново-
российск. 

Между тем Сочи в этом году 
уже потерял около 10% брони-
рований к показателям про-
шлого года, говорит Ромаш-
кин. Анапа потеряла примерно 
20% туристов из-за отсутствия 

авиаперевозки. В среднем ту-
ристы готовы тратить 39 тысяч 
руб лей на отдых на одного чело-
века в этом году, говорит он. 

Тем временем местный тур-
бизнес верит в наплыв гостей 
и готовится по-своему. На пля-
же поселка Дагомыс Большого 
Сочи арендатор сравнял с зем-
лей прежние бетонные огражде-
ния и кусты роз выше роста че-
ловека, рассказывают местные 
жители. Расширяют свободное 
пространство, чтобы поставить 
больше торговых палаток, счи-
тают они. Полное отсутствие 
тени арендатора не смущает — 
отдыхающие будут лучше брать 
лежаки и зонты. В прошлом году 
зонты стоили от 300 до 500 руб-
лей в день. Цены на этот сезон 
определит поток желающих. 

Торговые палатки на пляже в 
Адлере, Сочи сдают по 700—900 

тысяч рублей за сезон, в Даго-
мысе — по 250 тысяч, расска-
зывает местный предприни-
матель Оксана. В этом году 
хотели цену поднять, но тор-
говцы платить больше отказа-
лись. В прошлом году далеко 
не всем удалось вернуть даже 
эту арендную плату, говорит 
она. Тем более в этом году мо-
роженое, закуски, ингредиен-
ты для коктейлей, например, 
газированная вода «Спрайт», 
на основе которого она гото-
вит «Мохито», подорожали. Из 
100 рублей, которые стоит пор-
ция напитка, условно две трети 
уходят на оплату аренды киос-
ка, снимаемого у пляжа жилья, 
закупку ингредиентов, поясня-
ет она. 

Готовятся к приему тури-
стов и отели. Стараются эко-
номить на всем, на чем мож-

но, говорит президент Россий-
ской гостиничной ассоциации 
Геннадий Ламшин. Например, 
некоторые не выкладывают 
индивидуальные принадлеж-
ности (зубную пасту, щет-
ку, бритвенный станок, шам-
пунь и т.д.), а предоставляют 
их по запросу. В других случаях 
упрощают меню или сокраща-
ют работы по уборке террито-
рии, поясняет он. 

Что-то заработать конечно, 
удастся, причем не обязатель-
но на черноморских курор-
тах. По данным бронирований 
авиабилетов, в этом году почти 
в три раза вырос интерес к сто-
лице Дагестана, на 60% — к Ми-
неральным Водам, на 40% — к 
Новосибирску и на 10% — к Ека-
теринбургу. А вот спрос на Сим-
ферополь упал в три раза, а на 
Москву — на 10%.  

А К Ц Е Н Т

В этом году туристы готовы тратить 
39 тысяч рублей на отдых одного челове-
ка, при этом, по данным опроса, более 
90% проведут отпуск дома или на даче

В России 
107 заповедников, 
но самый посеща-
емый — Кавказ-
ский, в Краснодар-
ском крае

Чтобы сделать хороший фотокадр, порой приходится несколько 
часов караулить птицу или животное.
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ТРЕНД Бронировать зарубежные рейсы стали чаще в разы 

Оказались в турпике
Евгений Гайва

П
ри отсутствии прямых 
рейсов по многим зару-
бежным направлениям 

доля  бронирований авиабиле-
тов за границу этим летом по 
сравнению с прошлым годом 
выросла в четыре раза, сооб-
щили «РГ» представители ту-
ристического рынка. Для тури-
стов уже открыто большинство 
стран, говорят они, и сложности 
перелетов не останавливают пу-
тешественников. 

На лето 2022 года по вну-
тренним рейсам сделано 80,3% 
всех бронирований, рассказы-
вает представитель Aviasales. В 
прошлом году доля внутренних 
перелетов составляла 94,6%. 
Соответственно доля зарубеж-
ных бронирований выросла 
с 5 до 20%. По данным друго-
го агрегатора, на предстоящий 
летний сезон за границу оформ-
лено 12% всех бронирований, 
тогда как в прошлом году было 
только 3%. Рост — в четыре раза. 

В лидерах спроса Турция. 
Стамбул стал важным пунк-
том пересадки. Также россияне 
устремились в Армению, Кир-

гизию, Казахстан, Таджики-
стан, Азербайджан, Беларусь, 
Грузию. А кроме того, популяр-
ны Израиль, Италия, Египет, 
Греция, Болгария, Вьетнам. Рос-
сийский рынок покинули зару-
бежные агрегаторы, теперь пу-
тешественники попросту пере-
текают на российские ресурсы, 
так что рост доли бронирований 
вполне объясним. 

Но выросла также общая ак-
тивность путешественников.  
По сравнению с прошлым го-
дом россияне гораздо охотнее 
планируют свои путешествия 
за рубеж, считают представи-
тели туррынка. В этом году для 
таких поездок стало больше 
возможностей, чем год назад, 
когда в большинстве стран дей-
ствовали антиковидные огра-
ничения. 

По данным «Туту.ру», рос-
сийские туристы сейчас могут 
свободно въехать в 75 стран 
мира. Еще около 30 стран при-
нимают только определенные 
категории гостей из России. 
Итого в совокупности речь идет 
примерно о ста странах. К тому 
же ограничения постоянно сни-
мают все новые страны. 

Среди доступных направле-
ний не только страны ближне-
го зарубежья, но и большинство 
стран Европы, Израиль, Марок-
ко, страны Латинской Амери-
ки и экзотические Багамские 
острова, Намибия, Зимбабве, 
Антигуа и Барбуда.

Другой вопрос — авиапере-
лет. Прямых рейсов очень мало, 
говорит председатель совета 
директоров холдинга «Випсер-
вис» Дмитрий Горин. Помимо 
стран ближнего зарубежья пря-
мые рейсы из России есть в Тур-
цию, ОАЭ, Мальдивы, Египет, 
Шри-Ланку, Индию и Сербию. 

Для туристов есть также 
предложения по бронированию 
отелей и по консульской под-

держке почти в любую страну 
мира. Но это будет более дли-
тельная и более дорогая тран-
зитная перевозка,  замеча-
ет эксперт. Тем не менее стои-
мость перевозки снижается на 
тех рейсах, где туроператоры 
управляют блоками мест. 

По данным «Туту.ру», напри-
мер, авиабилет во Вьетнам на 
лето в среднем стоит на челове-
ка в одну сторону 54,4 тыс. руб-
лей, в Турцию — 21,7 тыс. руб лей, 
в Италию — 45,6 тыс. руб лей. 

Другая сложность — оплата 
услуг зарубежных авиакомпа-
ний и отелей. Иностранные сер-
висы не принимают оплату рос-
сийскими банковскими карта-
ми. Но провести платежи можно 

через российских агрегаторов, 
этим и объясняется увеличение 
доли бронирований зарубеж-
ных путешествий. Проблем с 
оплатой зарубежных поездок не 
возникает, отмечают представи-
тели агрегаторов. Платежи при-
нимаются российскими карта-
ми в России, а затем переводят-
ся отелю или авиакомпании. 

Получать визу, брониро-
вать отели, перелет, экскурсии 
можно и через туроператора, 
говорит Горин. Туроператоры 
работают по международным 
контрактам и могут конверти-
ровать рубли в безналичную ва-
люту и оплачивать услуги по-
ставщикам. На этом турист мо-
жет сэкономить до 20 рублей на 
один евро. К тому же, оплатив 
все сервисы через туроперато-
ра, можно зафиксировать стои-
мость услуг.

Курс туроператора отличает-
ся от курса Центрального банка, 
так как включает все конверта-
ции, но он всегда ниже курса на-
личной валюты, который дей-
ствует в банках, поясняет экс-
перт. «В итоге покупать у туро-
ператора отдельно авиабилет, 
бронировать отель или полно-

стью турпакет сейчас намного 
выгоднее самостоятельных бро-
нирований», — говорит Горин. 
Выезжают за рубеж довольно 
много людей, все рейсы запол-
няются, отметил эксперт.  

Оживление туристической 
жизни заметно по соцсетям. От-
зывы пользователей показыва-
ют, что путешествия начались 
по всему миру. Туристы при-
вычно обсуждают, как кормят 
в отелях Турции и какие досто-
примечательности стоит по-
смотреть в Италии, размещают 
отчеты о поездках. 

В туристических центрах 
жизнь тоже вошла в обычное 
русло. Все те же очереди за би-
летами на Эйфелеву башню и те 
же торговцы сувенирами на на-
бережной Сены в Париже. 

«Планировали с семьей по-
сетить Рим в конце мая (26—
29-го числа), но загруженность 
отелей на «Букинге» 92%», — де-
лится пользователь одного из 
туристических форумов. 

Судя по отзывам, никако-
го дискомфорта из-за сложной 
геополитической обстановки 
российские туристы за рубе-
жом не испытывают.  

А К Ц Е Н Т

Российские туристы сейчас могут 
свободно въехать в 75 стран мира, 
еще около 30 стран принимают 
определенные категории гостей
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ПРЕМЬЕРА Малый театр 
представил «Женитьбу 
Бальзаминова»

Там, 
за облаками

Инга Бугулова

В Малом театре представили одну из первых премьер 
к юбилею Александра Островского, 200-летие которо-
го будут праздновать в следующем году по всей Рос-
сии. «Женитьбу Бальзаминова» поставил Алексей Дуб-
ровский. Режиссер уверен: этот драматург требует 
самых мощных сил, а потому на сцене — целая плеяда 
звезд. Художник Мария Утробина помогла создать на 
сцене яркий и витиеватый мир, который очаровывает.
Спектакль — словно картинка из книги сказок. Рас-
писные курочки и кошки (подающие, между прочим, 
голос!), плодовые сады с ломящимися от урожая дере-
вьями, невероятные наряды, узорчатые избы, леден-
цы-петушки на палочке… Народная артистка Людмила 
Полякова — она играет купчиху Клеопатру Ничкину, к 
чьей дочери Капочке будет свататься Бальзаминов, — 
говорит: «В первую очередь этим спектаклем нам хо-
чется доставить радость». И эта зрительская радость 
начинается с самой первой сцены — волшебного сна 
главного героя среди мерцающих звезд — до самого 
конца.

Напомню, что тут происходит: мелкий чиновник 
Мишенька Бальзаминов и его маменька грезят о бра-
ке по расчету. Выгодную невесту герой высматрива-
ет, прогуливаясь по городу и бросая томные взгляды в 
окна. Собственно, на этом его ежедневные занятия за-
канчиваются — раз-
ве что еще утренняя 
завивка да разгады-
вание вещих снов. 
После одного из них 
в дом Бальзамино-
вых внезапно наве-
дывается сваха с ве-
стью — их ждут в го-
сти. Впрочем, наде-
жды рушатся в тот 
же вечер, и самым 
обидным образом: 
раскусив семейку, брат Ничкиной Нил Борисыч вы-
гоняет их прочь. Горе-жених переключился на сестер 
Пеженовых — на младшую, Раису. Старшую — Анфи-
су — выкрал (тоже ради денег) бравый офицер Лукьян 
Лукьяныч. Обещал за помощь устроить Бальзамино-
ву союз с Раисой, но… Тот снова остается с носом. Но 
ведь русские пословицы не врут: «За чем пойдешь, то 
и найдешь». Конечно, Бальзаминов в итоге своего до-
бьется. Но что дальше? 

— Куда приводят мечты? Чем отличается мнимое 
счастье от настоящего? Вот некоторые из тех вопро-
сов, на которые мы пытаемся ответить в нашем спекта-
кле, — рассуждает режиссер Дубровский. 

Артисты Малого театра создали галерею образов, ко-
торыми хочется любоваться. Тандем маменьки, которая 
болеет за счастье пусть и непутевой, но кровиночки, и 
ее сына прекрасно воплотили народная артистка Ири-
на Муравьева и Дмитрий Марин. У его Бальзаминова — 
обезоруживающая своей искренностью улыбка, иногда 
думаешь — может, и не денег ищет он, а все-таки любви, 
сам того не понимая? Актер и сам не осуждает своего ге-
роя: «Все хотят денег и счастья. А он просто хотел полег-
че все это заполучить. За что же его винить?»

Очаровательную сваху сыграла народная артистка 
Людмила Титова. Получилась такая Лиса Алиса, кото-
рая знает всему цену и своего не упустит, но ведь при 
этом — и посочувствует, и подбодрит. А как основа-
телен Нил Борисыч в исполнении народного артиста 
Владимира Носика — гроза семейства Ничкиных, да и 
не только!

— Вообще я обратил внимание, — рассказывает ре-
жиссер, — практически все герои замечательной три-
логии Островского про Мишу Бальзаминова живут 
иллюзиями и мечтами. Александр Николаевич так ма-
стерски и с любовью описал этих «витающих в обла-
ках», что единственный трезвомыслящий человек, 
Нил Борисыч, кажется на их фоне малоприятным и от-
талкивающим.

В галерее именитых мастеров на сцене — и народ-
ная артистка Светлана Аманова: она сыграла меланхо-
личную вдову Домну Белотелову, которая и составит 
наконец счастье Мишеньке. А в роли Лукьян Лукья-

ныча — решительного, романтичного и, разумеется, 
корыстного — народный артист Виктор Низовой. Он 
убежден — спектакль неизбежно будут сравнивать со 
знаменитым фильмом 1964 года с Георгием Вициным 
в главной роли, но у Малого театра все-таки своя исто-
рия. И с этим точно не поспоришь.

Кстати, «Женитьбу Бальзаминова» в Малом теат-
ре уже ставили, правда, 40 лет назад. Нынешняя по-
становка по Островскому предъюбилейная, но не 
единственная — к 200-летию любимого и очень совре-
менного русского классика театр запланировал целую 
серию премьер. А сейчас Малый продолжает показы-
вать свои спектакли онлайн - этот проект был начат в 
апреле и по просьбам зрителей продлен. В ближайшее 
время на онлайн-сцене театра премьеры 266 сезона: 
«Петр I», поставленный к 350-летию царя и «Идиот», 
созданный к 200-летию Достоевского. Смотреть их 
можно на сайте театра.  

КОНЦЕРТ 
Денис Мацуев 
выступил 
в Казани 
на фестивале 
«Белая сирень»

МАРАФОН ДЛЯ 
ПИАНИСТА
Ольга Русанова

Музыкальный фестиваль 
«Белая сирень», ставший уже 
брендом культурной жизни 
Казани, прошел в этом году в 
одиннадцатый раз. Тема его — 
«Сергей Рахманинов и его век». 
Звездные исполнители и сам 
руководитель фестиваля Алек-
сандр Сладковский во главе Го-
соркестра Татарстана обеспе-
чили ему неизменный успех.

Переаншлаг случился на 
концерте с участием Дениса 
Мацуева и Александра Слад-
ковского в концертном зале 
имени Сайдашева: билеты дав-
но разобрали, но от желающих 
отбоя не было. Выписали 70 
входных, счастливчики стоя-
ли весь концерт вдоль стен в 
партере. 

Главным событием вечера 
была музыка Рахманинова и 
его современников. Прозвуча-
ли Первый фортепианный кон-
церт Шостаковича (1933), Вто-
рой Щедрина (1966), а после 
антракта — Вторая симфония 
Рахманинова (1907).

Оба фортепианных концер-
та — коронные в коллекции Де-
ниса Мацуева. Но если концерт 
Шостаковича — вещь реперту-
арная, любимая многими пиа-
нистами, то щедринский опус, 
посвященный Майе Плисец-
кой, — чуть ли не эксклюзив Де-
ниса. Это сочинение и впрямь 
будто создано для него: при об-
щей идее смешения стилей в 
финале доминирует джаз — род-
ная стихия для пианиста. Денис 
сыграл его впервые пять лет 
назад в Казани — и с тех пор на-
зывает произведение Щедрина 
«абсолютно феноменальным 
романтическим концертом с 
элементами джаза». 

Впрочем, и оркестру тут 
есть где разгуляться: концерт 
написан как соревнование пиа-
ниста, оркестра и отдельных со-
листов (надо отметить трубача 
Дмитрия Трубакова, контраба-
систа Марата Волкова и испол-
нителя на вибрафоне Антона 
Ольховского). А в Первом кон-
церте Шостаковича, который 
иногда называют «концертом 
для фортепиано и трубы», до-
стойным спарринг-партнером 
пианиста стал концертмейстер 
группы труб Денис Петров.

Гармонично, как всегда, вза-
имодействовали на сцене со-
лист и дирижер. Сладковский 
и Мацуев дружат больше два-
дцати лет, вместе выступали 
бессчетное число раз в самых 
разных залах и по разным по-
водам (недавно, в марте, дали 
концерт в Органном зале Набе-
режных Челнов в честь триум-
фальной победы команды «КА-
МАЗ-мастер» в ралли-марафо-
не «Дакар»)… И все же такое 
точное совпадение темпера-
ментов — редкий случай.

После двух виртуозных кон-
цертов, сыгранных подряд  в 
первом отделении, другой со-
лист мог бы остаться без сил. 
Но не Денис Мацуев, который 
сыграл еще на бис финал 17-й 
сонаты Бетховена. У него уже 
солидный бетховенский репер-
туар — кто знает, может быть, в 
портфолио пианиста появит-
ся и полное сонатное собрание. 
Казанская публика провожала 
пианиста овациями, помня, что 
скоро встретится с ним вновь: 
Денис выступает здесь мини-
мум дважды в год — на «Белой 
сирени» и на своем фестивале 
«Денис Мацуев у друзей». 

Во втором отделении про-
звучала Вторая симфония Рах-
манинова — коронный номер 
ГАСО Татарстана и Александра 
Сладковского. Эта симфония 
— как талисман для маэстро: с 
ней он стал лауреатом Проко-
фьевского конкурса дириже-
ров, ею открывал многие га-
строли, ее же записал недавно 
в рахманиновский альбом (вы-
шел на лейбле Sony Classical). 
В этой симфонии многие ждут 
особенно волшебного, лью-
щегося будто бесконечно соло 
кларнета в третьей части. 
У кларнетиста Артура Муха-
метшина все получилось и на 
этот раз: светлый и одновре-
менно сумрачный рахмани-
новский образ России в очеред-
ной раз восхитил величием и 
красотой.  

ТЕАТР Конкурс молодых артистов оперетты и мюзикла

Гран-при не вручается

Валерий Кичин 

В
осьмой Международ-
ный конкурс моло-
дых артистов оперет-
ты и мюзикла имени 
Владимира Курочки-
на завершился в Ека-
теринбурге: парад та-
лантов, слетевшихся 
со всей страны, вихри 

волшебной музыки, молодая 
энергетика.

Прошел третий тур, и за ро-
яль сел глава жюри Максим Ду-
наевский и в компании с екате-

ринбургскими артистами — по-
ра-пора-порадуемся! — спел 
свои хиты, им подпевал весь зал. 
Он же вручал призы, а тем, кто 
остался без наград, посоветовал 
не огорчаться, а сесть, хорошо 

подумать и, не останавливаясь, 
идти дальше. Число участников 
конкурса было рекордным — 121 
человек: «И мы в жюри уже при-
мечали талантливых артистов, 
которые составят будущее жан-
ра. Так что этот конкурс — в сущ-
ности, большой кастинг. Он уже 
стал стартом для многих арти-
стов. Очень важный конкурс для 
всей театральной жизни!» 

Праздник отгремел, время 
подумать о том, какие тенден-
ции он выявил. Похоже, мы ви-
дим угасание целого театраль-
ного жанра. Фестиваль «Золотая 
маска» не предъявил ни одной 
оперетты. На афишах она редкий 
гость, ассортимент ее сокровищ 
сократился до трех-четырех на-
званий. Скажут: нет спроса. Но 
когда дают Кальмана или Штра-
уса, залы полны, к тому же спрос 
формируется качественным 
предложением. А с предложени-
ем и с качеством проблемы: нуж-
ны не разовые успехи, а полно-
ценная жизнь жанра; нужны го-
лоса оперного класса, а консер-
ваторцы к оперетте относятся 
без энтузиазма. Ведущие театры 
ставят мюзиклы или жанровые 

новообразования типа «Фомы» 
по песням Шевчука в Новоси-
бирске. Музыка становится все 
более неприхотливой.

На конкурсе эта тенденция 
проявилась парадоксально. В его 
программе лидировала оперет-
та: больше сильных конкурсан-
тов, много импровизации, при-
сущего жанру комического «ху-
лиганства». А главное, звучала 
музыка, требующая вокально-
го и актерского мастерства. Но 
именно в этой номинации жюри 
не нашло, кого наградить первой 
премией: угасает жанр, но снача-
ла угасла его школа. Обнаружи-
ла дефицит музыки номинация 
«Мюзикл» — шел материал усред-
ненный, конвейер штамповок. 
Итог: седьмой раз на этом кон-
курсе не присужден Гран-при.

Уцененные навыки сказы-
ваются на уровне музтеатров. 
Актеры привыкают к микрофо-
нам, а искусство сценической 
речи — естественной, но чтоб 
было слышно на галерке — ухо-
дит, и в оперетте это заметно. 
Заметно и недоверие к жанру: 
мы слушали не только Кальма-

на, но и Россини — это что, пред-
вестие поры, когда оперетта 
сохранится только в виде коми-
ческой оперы? Как в XIX веке?

И несколько слов о хозяевах 
поля – Свердловской музкоме-
дии. VIII конкурс стал первым, 
проведенным без его вдохнови-
теля Михаила Сафронова, ав-
тора многих ярких проектов. 
Учреждена должность худрука, 
им стал молодой режиссер Фи-
липп Разенков; многолетний 
лидер труппы Кирилл Стрежнев 
остался главным режиссером. 
Театр в отличной форме, в нем 
сильные труппа и оркестр, ве-
домый такими мастерами, как 
Борис Нодельман и Антон Ле-
довский. Но из-за санкций ста-
ли невозможны некоторые уже 
начатые проекты, а новая ху-
дожественная программа пока 
в тумане. Как сложится судьба 
театра, будет ли продолжена 
его традиция преемственности, 
интеллигентности и культуры – 
покажет будущее.  

А К Ц Е Н Т

Мюзикл стал бизнес-проектом: не для 
души — для продажи. От автора ждешь 
музыки — он просит прислать референс

«Женитьбу Бальзаминова», конечно, будут сравнивать с попу-
лярным советским фильмом, но в Малом — своя история.

Артисты Малого 
театра создали 
галерею образов, 
которыми хочется 
любоваться
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Кстати

Александр Островский написал 48 пьес, и все они были 

поставлены в Малом. Он создавал пьесы специально для 

этого театра и обязательно сам читал их актерам, проводил 

репетиции. Еще при жизни драматурга Малый стали назы-

вать «Домом Островского». Памятник ему был установлен 

у входа в театр в 1929 году. Основу репертуара составляли 

и продолжают составлять пьесы драматурга.

Главным 
событием вечера 
была музыка 
Рахманинова и его 
современников

МУЗЫКА Юрий Башмет показал самарцам свою версию «Евгения Онегина» 

Партитура праздника
Ирина Чечурина,
«Российская газета», Самара

А
мфитеатр склона площа-
ди Славы в Самаре по са-
мую галерку набережной 

был полон зрителями. Первого 
июня в софитах волжского за-
ката здесь прошло грандиозное 
представление музыкально-дра-
матического спектакля по моти-
вам романа Пушкина и оперы 
Чайковского «Евгений Онегин».

Прозвучала 1,5-часовая вер-
сия классики в авторской ин-
терпретации Юрия Башмета, 
который стал одним из первых 
отечественных музыкантов, 
возродивших в исполнитель-

ском искусстве некогда попу-
лярный жанр. И сегодня он ока-
зался очень востребованным 
публикой. Кстати, вход на кон-
церт был для зрителей бесплат-
ным, за что отдельная благодар-
ность организаторам.

Поэтические фрагменты в 
спектакле читали Константин 
Хабенский и Ольга Литвино-
ва. Сцены из оперы Чайковско-
го исполнили молодые соли-
сты ведущих театров Москвы 
и Санкт-Петербурга. А хоро-

вые партии чисто и слаженно 
провел хор Самарского театра 
оперы и балета имени Шоста-
ковича.

Среди публики было нема-
ло родителей с детьми, которые 
пришли на спектакль прямиком 
с большого детского фестиваля 
(День защиты детей в Самаре 
отметили на 20 площадках), но 
никто не скучал.

— То, что спектакль про-
шел на сценической площадке 
под открытым небом, создава-
ло особую романтическую ат-
мосферу. И тот факт, что в зале 
много молодежи, очень радует, 
— поделилась педагог Светлана 
Тришина.

— Это здорово, когда можно 
посмотреть то, что ты учишь в 
школе, — и не в душном классе, 
а в таком красивом месте и в от-
личном исполнении! — с востор-
гом воскликнул 12-летний Се-
режа Алехин. 

Кстати, днем ранее в Сама-
ре стартовала XII Детская му-
зыкальная академия стран СНГ 
и Балтии под патронажем того 
же Юрия Башмета. 

В программе большого об-
разовательного проекта для 
72 одаренных детей — мастер-
классы лучших педагогов 
современности и концертные 
выступления известных арти-
стов.  

А К Ц Е Н Т

Прозвучала 1,5-часовая версия классики 
в авторской интерпретации 
Юрия Башмета, возродившего 
некогда популярный жанр

Все сражались за первое место. 
Но и первое место лидера в оперет-
те не занял ни один конкурсант.

ИТОГИ VIII КОНКУРСА 
ИМЕНИ ВЛАДИМИРА КУРОЧКИНА

ОПЕРЕТТА. I премия не присуждена. II премия — Ирина Лесных, Сергей 

Рязанов (Москва).  III премия — Алина Шайхеева (Новосибирск), Роман 

Вокуев (Петербург), Степан Волков (Самара).

МЮЗИКЛ. I премия — Станислав Баксараев (Краснодар), Светлана Пав-

лова (Екатеринбург). II премия — Александр Шарабарин (Железногорск), 

Мария Паротикова (Москва). III премия — Дмитрий Воробьев (Москва), 

Ксения Шабалина (Сыктывкар).

Комментарий жюри

Нина Чусова, режиссер:
— Пандемийное затворничество сказалось на творческой форме: не 

было практики — и все остановилось. Теперь нужно все это счищать и 

начинать сызнова — объяснять, зачем актер пришел в театр и что там 

нужно делать. Как точно сказала коллега по жюри Лариса Барыкина, 

многие пришли не на конкурс, а на шоу «Голос», где нужно громче 

орать. Поэтому не было лидеров, когда и глаз не оторвешь, и слушать — 

наслаждение. И удивил несерьезный подход: берут хороший материал 

и переделывают под капустник. Но жюри оценивает актера еще и по 

тому, как он понимает образ. И первые места заняли студенты — они 

оказались вдумчивей. Скажем, Александр Шарабарин из ГИТИСа, тща-

тельно разработавший свой номер из «Шахмат» (он стал триумфатором 

вечера, получив, кроме II премии от жюри, премию СТД и Приз зритель-

ских симпатий. — Ред.). 

Если не появятся энтузиасты, которые выведут оперетту на новый уро-

вень, да, она может умереть. Был великолепный опыт с «Сильвой» 

Дмитрия Белова в Екатеринбурге — все зазвучало свежо, современно. 

Но продолжения пока нет. А мюзикл стал бизнес-проектом. Не для души 

— для продажи. Композитору заказывают музыку — он просит прислать 

референс. Но ведь нужен оригинал, а не референс, повторение, где 

переставят три ноты — и готово! Вот и выходят одинаковые спектакли.



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 июня 2022
четверг № 118 ( 8766 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Дарья Касаткина впервые в карьере пробилась в полуфинал 
на турнире «Большого шлема»

Хищная Касаткина
Анна Козина 

Р
оссийского четверть-
финала на турнирах 
«Большого шлема» 
у женщин не было с 
Открытого чемпио-
ната Австралии-2013, 
когда Мария Шарапо-
ва выиграла у Екате-
рины Макаровой. Если 

же говорить о «Ролан Гаррос», 
то две россиянки добирались 
до 1/4 French Open в 2018 году. 
Правда, тогда обе они уступили 
— и Шарапова, и Дарья Касатки-
на. Сейчас же Касаткина, зани-
мающая 20-ю строчку в рейтин-
ге, не упустила свой шанс в 
Париже.

Она одержала победу над со-
отечественницей Вероникой 
Кудерметовой (29) со счетом 
6:4, 7:6 (7:5). Это был самый 
сложный матч для Даши на этом 
турнире. Она, как и в предыду-
щих кругах, закончила матч в 
два сета. Но во второй партии 
Кудерметова смогла довести 
партию до тай-брейка. И все же 
Касаткина дожала соперницу и 
впервые пробилась в полуфи-
нал на «Большом шлеме».

— Матч был нервным, осо-
бенно тай-брейк. Такое напря-
жение на последних очках. Рада, 
что смогла победить, — сказала 
Касаткина в интервью на корте. 
— Для меня это важнейший мо-
мент карьеры. 

Уже сегодня в 16.00 мск в по-
луфинале «Ролан Гаррос» рос-
сиянка сразится с первой ра-
кеткой мира полькой Игой 
Свентек, которая прошла аме-
риканку Джессику Пегулу (11) 
— 6:3, 6:2. Внимание, Свентек 
одержала 33-ю победу подряд. 
Начиная с 2000 года в WTA-ту-
ре зафиксировано только две 
серии длиннее — у Серены (34) и 
Винус Уильямс (35). Остановить 
Игу будет непросто. Хотя Даша 
после довольно продолжитель-
ного периода спада тоже набра-
ла ход. 

Вчера за выход в полуфинал 
бился еще один наш теннисист — 
Андрей Рублев. Он и хорват Ма-
рин Чилич, отправивший домой 
Даниила Медведева, устроили 
пятисетовую разборку. На чем-
пионском тай-брейке до деся-
ти очков Рублев, к сожалению, 
уступил со счетом  7:5, 3:6, 4:6. 
6:3, 6:7 (2:10). 

Надаль остается королем
Поэтому поговорим о дру-

гом знаковом матче, который 
состоялся накануне.

Испанец Рафаэль Надаль 
13 раз побеждал на Откры-
том чемпионате Франции. В 
2021 году на территории тур-
нира ему даже поставили при-
жизненный памятник — ста-

тую трехметрового стального 
Рафы, выполняющего форхенд. 
Не то чтобы кто-то сомневал-
ся в правильности этого реше-
ния, но после четвертьфина-
ла 2022 года между Надалем и 
на тот момент действующим 
чемпионом French Open, ли-
дером рейтинга сербом Нова-
ком Джоковичем двукратный 
финалист «Ролан Гаррос», экс 
вторая ракетка мира, испанец 
Алекс Корретха произнес как 
откровение: «Теперь я пони-
маю, почему у Рафы здесь есть 
статуя. Потому что он чувству-
ет себя здесь рыцарем».

Этот матч анонсировался 
как битва легенд. И тенниси-
сты полностью оправдали ожи-
дания.

Итак, Надаль победил Джо-
ковича со счетом 6:2, 4:6, 6:2, 
7:6 (7:4). Соперники провели на 
корте 4 часа 12 минут. Рафа вы-
играл четвертый сет у Новака, 
уступая по геймам, — 2:5. Ему 
удалось сравнять счет в партии и 
одержать победу на тай-брейке.

Шестикратный полуфина-
лист турниров «Большого шле-
ма» и бывшая четвертая ракет-
ка мира британец Тим Хенмэн 
назвал то, что происходило на 
корте, «невероятным зрели-
щем». И он не преувеличил.

— Качество тенниса от на-
чала и до конца встречи про-
сто потрясающее. Они как буд-
то подстегивали друг друга, за-
ставляя показывать свою луч-
шую игру. Когда один из них 

вырывался вперед, то другой 
тут же отвечал и поднимал уро-
вень, — цитирует Хенмэна пор-
тал Eurosport.

«Король грунта» одержал 
29-ю победу над Джоковичем 
в очных встречах. Но счет в их 
противостоянии по-прежнему в 
пользу серба — 30:29. Но борьба 
продолжается. 

— У нас с Новаком богатая 
история, в которой было много 
важных моментов, так что каж-
дый матч с ним особенный, — 
приводит слова Надаля пресс-
служба «Ролан Гаррос». — Но 
это всего лишь четвертьфинал, 
я еще ничего не выиграл. Моя 
главная цель — провести полу-
финал на том же уровне.

Зверева недооценили
Завтра Надаль сыграет с 

немцем Александром Звере-
вым, который в своем чет-
вертьфинальном матче обы-
грал Карлоса Алькараса со сче-
том 6:4, 6:4, 4:6, 7:6 (9:7). В 
четвертом сете немец не подал 
на матч, на тай-брейке отыграл 
сетбол, потом упустил матчбол 
на своей подаче, но все же реа-
лизовал второй на приеме.

Победа Зверева осталась в 
тени — и противостояния На-
даль — Джокович, и восторжен-
ных разговоров об Алькарасе, 
которого считали стопроцент-
ным фаворитом. Да даже после 
его проигрыша бывшая первая 
ракетка мира, двукратный по-
бедитель турниров «Большо-
го шлема» россиянин Евгений 
Кафельников не снизил пафо-
са: «Фанаты тенниса! Вы може-
те закидать меня чем угодно, но 
этот пацан — лучшее, что случа-
лось с мужским теннисом за по-
следние 20 лет!» — написал Ка-
фельников в своих социальных 
сетях.

С одной стороны, Алькарас 
все это заслужил. Все-таки на-
кануне «Ролан Гаррос» он взял 
титул «Мастерсе» в Мадриде, 
выбив из борьбы и Надаля, и 
Джоковича. Шестую строчку 
рейтинга он занимает не зря. 
А Зверев, кстати, на «Больших 
шлемах» до этого никогда не по-
беждал игроков из топ-10.

Но Саша все же подколол тех, 
кто на него совсем не ставил: 
«Я обыграл, наверное, лучше-
го грунтовика этого сезона. Это 
показывает, что я тоже умею иг-

рать. Иногда люди это забывают, 
хотя я уже давно в туре». 

Медведев может стать 
первой ракеткой 

Больше того, Зверев может 
стать первой ракеткой мира, 
если выиграет титул в Париже. В 
этом случае он обойдет и Джоко-
вича, и нашего Даниила Медве-
дева. Тогда впервые с 16 ноября 
2003 года ни одного представи-
теля «большой тройки» — Родже-
ра Федерера, Рафаэля Надаля и 
Новака Джоковича — может не 
быть в топ-2 рейтинга АТР. 

Если же Зверев не возьмет 
титул, то 13 июня первой ра-
кеткой мира станет россиянин 
Медведев, поскольку произой-
дет списание очков за прошлые 
«Ролан Гаррос» (2020, 2021). 
Итак, потенциальные очки на 
13 июня: Медведев, вылетев-
ший сейчас в четвертом круге, 
— 7800. Джокович, не защитив-
ший титул и остановившийся 
в четвертьфинале, — 6770. Зве-
рев — полуфинал — 7075, финал 
— 7555, титул — 8355.  

На этом «Ролан Гаррос» Дарья 
Касаткина пока не отдала соперни-
цам ни одного сета.

А К Ц Е Н Т

До этого лучшим результатом Дарьи 
Касаткиной на «мэйджорах» были два 
выхода в четвертьфинал — на «Ролан 
Гаррос» и Уимблдоне в 2018 году

БАСКЕТБОЛ Открылся 
тренировочный лагерь 
мужской сборной страны

Лукич всех 
посмотрит

Илья Трисвятский

Несмотря на то, что чемпионат Единой лиги еще не за-
вершился и сегодня предстоит шестой матч финаль-
ной серии «Зенит» (Санкт-Петербург) — ЦСКА, уже 
открылся тренировочный лагерь национальной муж-
ской сборной. Главный тренер нашей команды серб-
ский специалист Зоран Лукич просматривает молодых 
игроков — как тех, кто уже успел дебютировать в сбор-
ной, так и кандидатов на ближайшую перспективу.   

Всего на просмотровый сбор  в подмосковный Учеб-
но-тренировочный центр «Новогорск» приглашены 25 
баскетболистов в 
возрастном диапа-
зоне от 17 до 25 лет. 

Разыгрывающие 
и атакующие защит-
ники: Владислав Ем-
ченко, Александр 
Щербенев (оба — 
«Локомотив-Ку-
бань», Краснодар), 
Александр Хомен-
ко, Юрий Умрихин 
(оба — ЦСКА), Макар 
Коновалов, Алек-
сандр Платунов (оба 
— «Парма», Пермский край), Тимофей Герасимов, Григо-
рий Мотовилов (оба — «Енисей», Красноярск),  Никита 
Михайловский («Автодор», Саратов), Андрей Топтунов 
(«Зенит»).

Форварды: Андрей Мартюк, Егор Сычков, Кирилл 
Елатонцев  (все — «Локомотив-Кубань»), Андрей Лопа-
тин, Филипп Гафуров (оба — ЦСКА), Игорь Вольхин, Па-
вел Земский (оба — «Зенит»), Максим Барашков (БК «Са-
мара»), Антон Квитковских («Автодор»), Александр Ча-
дов (БК «Нижний Новгород»), Даниил Кочергин (МБА, 
Москва), Марк Тихоненко («Астана», Казахстан).

Центровые: Сергей Балашов («Енисей»), Степан 
Гонтарь БК «Нижний Новгород») и Егор Рыжов («Зе-
нит»).  

Поясним, что некоторые из указанных игроков «Зе-
нита» и ЦСКА выступают за вторые команды клубных 
систем — в Единой молодежной лиге и Суперлиге-1 соот-
ветственно. Коновалов по ходу сезона перешел в «Пар-
му» из столичного МБА.

Зорану Лукичу, совмещающего работу в сборной с 
должностью главного тренера БК «Нижний Новгород», 
в работе помогают его ассистенты Сергей Козин и Алек-
сандр Полинкевич, специалист по общефизической под-
готовке Георгий Артемьев. 

Практика просмотровых лагерей для сборников в 
Российской федерации баскетбола (РФБ) имеет уже бо-
гатую историю. Еще при Дэвиде Блатте, которую привел 
нашу команду к золоту чемпионата Европы, через та-
кой лагерь попал в национальную дружину Семен Анто-
нов. А при Сергее Базаревиче, предшественнике Лукича, 
право выступить на чемпионате мира заработали Григо-
рий Мотовилов и Андрей Сопин, которые на тот момент 
были игроками клубов второго дивизиона чемпионата 
страны — Суперлиги-1.  

Сбор продлится до 20 июня, игроки прибывают на 
него постепенно, в зависимости от имевшейся клуб-
ной загрузки. Первыми начали работу Герасимов, Ко-
новалов, Платунов, Барашков, Квитковских, Кочергин, 
Чадов, Балашов и Гонтарь. Через несколько дней к ко-
манде присоединится группа баскетболистов «Локо-
мотива-Кубани», лишь недавно завершившего  серию за 
бронзу Единой лиги.  А еще чуть позже — представители 
ведущих ожесточенный спор за чемпионство ЦСКА и 
«Зенита».  Напомним, в серии до четырех побед армейцы 
лидируют с общим 
счетом 3-2. Шестой 
матч — сегодня на бе-
регах Невы, а если 
потребуется седь-
мая встреча, то она 
состоится 5 июня в 
столичном дворце 
«Мегаспорт».    

Александр Хоменко из ЦСКА уже успел дебютировать 
за сборную, сыграв осенью прошлого года в квалификации 
к ЧМ-2023.

Участник нынеш-
него сбора 
Григорий 
Мотовилов 
выступал на чем-
пионате мира-2019

ХОККЕЙ Международная федерация хоккея мечтает увидеть игру в формате 3х3 уже на зимней 
Олимпиаде 2030 года

Посчитали до трех
Михаил Щербань

Н
а прошедшем в финском 
Тампере ежегодном кон-
г р е с с е  м е ж д у н а р о д -

ной федерации хоккея (ИИХФ) 
много было сказано о перспек-
тивах развития этого вида спор-
та в мире.

Неудивительно, что делега-
там представили стратегиче-
ский план ИИХФ на 2022—2026 
годы, наметив новый курс меж-
дународной федерации на сле-
дующие четыре года.

 Региональный вице-прези-
дент ИИХФ Хенрик Бах Ниль-
сен представил конгрессу но-
вый бренд — «ICE26». По замыс-
лу разработчиков программы 
он будет объединять в себе три 

основные цели: инновации, со-
трудничество и расширение.

 «Мы много говорили с 
региональными федерациями, 
и люди прямо говорили, что хо-
тят видеть больше инноваций 
в нашем виде спорта, мечтают 
найти интересные коммерче-
ские возможности в женском 
хоккее и массовом развитии.

Наша миссия остается неиз-
менной — продвигать хоккей во 
всем мире и возглавлять хок-
кейное движение, признанное 
МОК. Но мы обновим наше ви-
дение и наши ценности. ИИХФ 
должна быть движущей силой 
дальнейшего глобального ро-
ста хоккея на всех уровнях, все-
гда бросать вызов существую-
щему положению вещей и ра-

ботать над поиском взаимовы-
годных решений», — сказал Бах 
Нильсен.

Международная федера-
ция хоккея  предлагает прово-
дить более 40 турниров в год 
по всему миру. Это на поря-
док больше, чем в других ко-
мандных видах спорта.

Также планируется устра-
ивать ежегодный глобальный 
хоккейный форум, который 
объединит ключевые заинтере-
сованные стороны для содержа-
тельных дискуссий. 

Важное место в програм-
ме занимает привлечение еще 
большего количества игроков в 
хоккей с шайбой, а также актив-
ных болельщиков. Важную роль 
занимает развитие женского 

хоккея. С июля этого года в офи-
се ИИХФ будет работать новый 
директор по развитию,  кото-
рый намерен предложить но-
вый бренд и структуру женских  
соревнований. Для этого вы-
бран слоган: «Не делайте того 
же, что было сделано в мужской 
игре, но делайте это по-другому 
и, возможно, даже лучше».

Отдельно стоит сказать о 
разновидности хоккея  3х3. Его 
презентовали на зимних юно-
шеских Олимпийских играх 
2020 года и по замыслу чинов-
ников ИИХФ он непременно 
должен стать новой отдельной 
хоккейной дисциплиной.

Господин Бах Нильсен отме-
тил, что хоккейному формату 
3х3 нет и десятка лет, а он уже 
успел полюбиться многим лю-
бителям игры:

— Вспомните, когда этот 
формат был впервые опробо-
ван в НХЛ  в овертаймах сезона 
2015/16. Это добавило игре ди-
намики. Спустя время к форма-
ту овертаймов 3х3 подключи-
лась и КХЛ. Мы успешно прове-
ли турнир на юношеских. Матчи  
проводились поперек площадки 
— от синей линии до ближнего 
борта. За каждую команду игра-
ли три полевых и один вратарь. 

 Мы получили массу положи-
тельных отзывов, но при этом 
поняли, что правила поперек 

площадки вряд ли будут воз-
можны для более габаритных и 
взрослых хоккеистов.

В России хоккей 3х3 также 
набирает популярность. Огром-
ной популярностью пользует-
ся лига  3on3 Hockey League. В 
ней ежедневно выступают хок-
кеисты ВХЛ и МХЛ. А летом на 
крупные турниры проекта съез-
жаются также титулованные иг-
роки КХЛ и НХЛ. 

Так, в соревнованиях при-
нимали участие олимпийский 
чемпион Сергей Широков, об-
ладатель Кубка Гагарина Сергей 
Толчинский и бронзовый при-
зер Олимпийских игр Олег Ква-
ша, а также  Александр Романов, 
Никита Задоров, Никита Зай-
цев, Василий Подколзин.

Э т и м  л ето м  б ол ел ь щ и -
ков ждет и турнир под эгидой 
Континентальной хоккейной 
лиги. Как сообщил журнали-
стам глава КХЛ Алексей Мо-
розов, соревнование проведут 
летом с трансляциями на про-
фильном канале «КХЛ ТВ».

А что же с олимпийскими 
перспективами?

Они у этого вида спорта есть 
и весьма неплохие. Это утвер-
ждает президент международ-
ной федерации хоккея Люк 
Тардиф.

Он сообщил, что Междуна-
родный олимпийский комитет 

(МОК) всерьез рассматривает 
предложение ИИХФ о включе-
нии хоккея в формате 3х3 в про-
грамму Олимпийских игр:

— Мы понимаем, что это не 
очень быстрый процесс и вряд 
ли мы увидим хоккей 3х3 на Иг-
рах в 2026 году. Однако мы вме-
сте с МОК нацелены на то, что-
бы дисциплина появилась в 
программе Игр 2030 года. Если 
в хоккее будет больше медалей, 
то это же здорово! Мы не сомне-
ваемся, что формат придется по 
душе молодежи. Они лучше по-
смотрят две часовые игры, не-
жели одну, которая длится 2,5 
часа. Игра не может стоять на 
месте и должна развиваться. 
Хоккей будет меняться, можете 
не сомневаться в этом!

Тем временем за океаном 
стартовали полуфинальные се-
рии плей-офф Кубка Стэнли.

На Западе «Колорадо Эве-
ланш» на своем льду обыграл 
«Эдмонтон Ойлерз» — 8:6.

В составе победителей дубль 
оформил Джей Ти Комфер. Еще 
по разу отличились Кейл Макар, 
Назем Кадри, Микко Рантанен, 
Натан Маккиннон, Эндрю Ко-
льяно и Габриэль Ландеског. Ва-
лерий Ничушкин результатив-
ными действиями не отметился.

У гостей забили Райан Ма-
клауд,  Эвандер Кейн,  Зак 
Хайман, Коннор Макдэвид, 
Дерек Райан и Райан Ньюд-
жент-Хопкинс.

Отметим достижение немец-
кого форварда «Эдмонтона» 
Леона Драйзайтля, который сде-
лал две голевые передачи и по-
бил рекорд Кубка Стэнли, отдав 
не менее двух результативных 
передач в шестой игре подряд.

Второй матч противостоя-
ния до четырех побед заплани-
рован на 3 июня.  Один за самых перспективных российских хоккеистов Василий Подколзин играет в турнирах формата 3х3.

А К Ц Е Н Т

Формат хоккея 3х3 становится все более 
популярным в мире. Скажем, в КХЛ этим 
летом намерены провести показатель-
ный турнир с трансляциями на «КХЛ ТВ»
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

2 июня, четверг, «Матч ТВ»
19.55 «Зенит» (Санкт-Петербург) — 

ЦСКА. Единая лига. Финальная се-

рия. Шестой матч (общий счет 2-3). 

Прямая трансляция.   

Кстати

Несмотря на то, что все наши сборные разных возрастных 

уровней (национальные, молодежные, юниорские и юно-

шеские) временно отстранены от участия в официальных 

международных соревнованиях, нынешнее лето кандида-

ты в эти команды проведут в активном режиме. Так, напри-

мер, в Москве сейчас проходит тренировочный лагерь 

баскетболистов юношеской сборной, с игроками работает 

новый главный тренер Дмитрий Пивцайкин. А наставник 

женской дружины Александр Ковалев проведет с 8 по 24 

июня в Новогорске Открытый лагерь, куда приглашены две 

дюжины спортсменок. Среди них — сверхталантливый и 

универсальный игрок передней линии 17-летняя Анастасия 

Олаири Косу. Она стала чемпионкой Премьер-лиги в соста-

ве курского «Динамо», причем параллельно выступала за 

«Динамо-Фарм», получив еще и золото Суперлиги-1. А со-

всем недавно Косу успешно попробовала свои силы в бас-

кетболе 3х3, отличившись в серии спаррингов кандидатов 

в сборную России с соперницами из Беларуси.
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